
REUNIÓN DE GABINETES

Acuerdan respeto; 
difieren en educación

Peña Nieto y López Obrador dan inicio formal al proceso de transición en un ambiente 
cordial, aunque expresaron posturas opuestas sobre el futuro de la Reforma Educativa

El presidente Enrique Peña 
Nieto y el presidente electo 
Andrés Manuel López Obra-
dor acordaron ayer un proce-
so de transición “armonioso y 
eficiente” que pueda estar a la 
altura de servir y cumplirle a 
México.

Después de reunirse junto 
con sus respectivos gabine-
tes en Palacio Nacional, Peña 
Nieto y López Obrador ofre-
cieron una conferencia en la 
que refrendaron el acerca-
miento entre ambos equipos 
para dar inicio formal al pro-
ceso de transición .

Las  mani fes tac iones 

mutuas de respeto no impi-
dieron que ambos expresaran 
posturas opuestas respecto de 
la Reforma Educativa que co-
menzó a aplicarse ayer en las 
aulas escolares.

López Obrador anticipó 
que, una vez que inicie su ad-
ministración, promoverá una 
nueva política educativa para 
echar abajo la reforma apro-
bada en este sexenio.

Sobre el tema, el presi-
dente Peña Nieto dijo que su 
gobierno continuará con la 
instrumentación de la reforma 
en términos de lo establecido 
hoy en la ley.

En la sesión de pregun-
tas y respuestas, Peña Nieto 
dijo que la liberación de Elba 
Esther Gordillo era un trámi-
te judicial que respetaban, 
mientras que López Obrador 
aseguró que ella no estaría 
considerada para formar par-
te de su equipo de trabajo.

Otro tema de desacuerdo 
fue el nuevo aeropuerto. Peña 
dijo que se continuará con el 
proyecto, mientras que López 
Obrador refrendó que se rea-
lizará la consulta.

 — Con información de Jorge Ramos, 

Enrique Sánchez y Aurora Zepeda
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Andrés Manuel López Obrador y los integrantes de su futuro gabinete se reunieron ayer con Enrique Peña Nieto y los actuales titulares de las dependencias federales.
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DE VUELTA  
A SU VIDA
Vicente Benavides 
Figueroa, migrante que libró 
una sentencia a muerte por 
asesinato y violación de una 
bebé en EU, regresó a su 
pueblo luego de 27 años de 
estar encerrado.

PRIMERA | PÁGINA 21

AGUA 
AMENAZA 
TESORO 
NACIONAL
Goteras del Museo 
Nacional de 
Antropología ponen 
en riesgo gran parte 
del acervo histórico 
de México.
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Elba Esther Gordillo apareció ante los medios 
para presentar la resolución judicial que la declara 
inocente. En su mensaje aseguró que, con su libertad, 
la Reforma Educativa se derrumbó.
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En la primaria Valentín Gómez Farías, de Tijuana, Baja 
California, un niño se aferró a la ventana para no entrar 
al salón. Ayer iniciaron clases más de 25 millones de 
alumnos de educación básica en todo el país.
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POR PAULO CANTILLO

De 23 impuestos que los es-
tados están autorizados a 
cobrar, en promedio sólo 
aplican siete, por lo que no 
aprovechan sus facultades 
tributarias para elevar los in-
gresos propios y hacer fren-
te a las presiones del servicio 
de la deuda.

Ayer Excélsior publicó 
que las entidades federati-
vas gastaron más del doble 
de recursos en el servicio 
de la deuda contraída que 
en inversión productiva, 

durante 2017.
Datos del Instituto Na-

cional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) señalan que la 
“pereza fiscal” genera que el 
cobro de impuestos sea sólo 
4.5% de los ingresos totales.

Organizaciones de la so-
ciedad civil argumentan que 
las entidades federativas no 
quieren cobrar más impues-
tos para sanear sus finanzas 
por no asumir el costo polí-
tico de dicha acción, dado 
que tienen garantizados re-
cursos desde la Federación. 

DINERO | PÁGINA 9

Pese a las deudas, 
los estados evaden 
cobro de impuestos

  EVITAN COSTO POLÍTICO

A 11 MESES 
DEL SISMO

ELLA VOLVIÓ... Y ÉL NO QUERÍA VOLVER

TRIUNFAN
En los MTV, Camila 
Cabello ganó como 
Artista del Año y Video 
del Año; Cardi B logró 
tres astronautas.

EL VAR SE 
ACERCA A  
LA LIGA MX
La Federación 
Mexicana de Futbol 
busca certificar los 17 
estadios para utilizar 
el Videoarbitraje en 
los partidos de este 
torneo.
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NUEVO RÉCORD 
EN ASESINATOS
En julio pasado se 
estableció un nuevo 
récord en el número 
de homicidios 
dolosos en las últimas 
dos décadas en el 
país, al registrarse 3 
mil 17 víctimas.
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Cancelan los seguros de 
vida a nuevos senadores
Los nuevos senadores no 
tendrán los seguros de gas-
tos médicos mayores, de 
separación individualizada, 
de vida y de salud que goza-
ron sus antecesores.

Ayer inició la creden-
cialización de los próximos 
legisladores y durante este 
proceso no se les están pre-
sentando los servicios. 

“El grupo parlamentario 
de Morena ya ha anunciado 

un recorte importante (...) 
no solamente de senado-
res, sino también de fun-
cionarios, habrá un recorte 
sustancial, que viene desde 
30% hasta 50% en diferen-
tes áreas y la anulación de 
algunas prestaciones”, dijo 
Roberto Figueroa, secre-
tario general de Servicios 
Administrativos del Senado.

 — Leticia Robles de la Rosa
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FALLECIÓ LA 
MADRE DE TADEO
Elizabeth de la 
Rosa murió ayer, a 
consecuencia de 
quemaduras en 90% 
de su cuerpo. Ella y su 
hijo fueron víctimas 
indirectas del ataque 
a un funcionario en 
Jalisco, en mayo. 
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EXPRESIONES

FUNCIÓN 

ADRENALINA

ESPECIALISTA 
EVALÚA ESTUDIO 
DE TLÁHUAC
Conclusiones servirán 
para determinar si se 
paga el análisis sobre 
las grietas tras el 19-S.
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REANUDAN  
DEMOLICIÓN  
DEL RÉBSAMEN
Padres de familia dieron 
su aprobación para 
remover las placas que 
cayeron con el sismo.
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De lo prometido  
a lo posible

De mantenerse la promesa del presidente electo, 
Andrés Manuel López Obrador, de no aumen-
tar los impuestos y no adquirir nuevos emprésti-
tos, la implementación de los proyectos que él y 
su equipo han anunciado no sólo deberá cons-

treñirse a la proyección de los ingresos fiscales para 2019, sino 
también al creciente gasto público en tres rubros: deuda, salud 
y pensiones.

No hacerlo podría exponer al país a fuertes sacudidas dado el 
entorno económico mundial.

No lo digo yo, sino los miembros de la Junta de Gobierno del 
Banco de México, quienes, en su reunión del pasado 1 de agosto, 
advirtieron que “se prevé que la economía continúe transitando 
por un panorama complejo, tanto en el ámbito externo como 
el interno, lo que hace particularmente relevante que, además 
de seguir una política monetaria prudente y firme, se impulse la 
adopción de medidas que propicien una mayor productividad y 
que se consoliden sostenidamente las finanzas públicas”.

De acuerdo con la minuta del encuentro, algunos de los asis-
tentes “señalaron que en los próximos meses un elemento cru-
cial para la preservación de una política macroeconómica sólida 
serán las acciones en materia de finanzas públicas que anuncie 
y lleve a cabo la próxima administración federal”, como “disipar 
posibles dudas sobre la congruencia entre algunas de las inicia-
tivas contempladas y el fortalecimiento de la posición fiscal”.

La razón de estos planteamientos –agrega la minuta de la 
reunión en Banxico– son “las posibles presiones derivadas del 
gasto público en distintos rubros como los pagos de pensiones, 
el gasto en salud y el costo financiero de la deuda”.

El 20 de junio, cuando estaba en sus últimos días la campaña 
electoral, pregunté en este espacio si habría dinero para cumplir 
con las promesas que habían hecho los candidatos presidencia-
les, habida cuenta el inminente rally en las tasas de interés y el 
impacto de éste en el servicio de la deuda.

Apunté que en 2013, primer año del gobierno de Enrique 
Peña Nieto, el costo financiero de la deuda había sido de 345 
mil 386 millones de pesos, lo que equivalía a 8.72% del presu-
puesto federal.

Un lustro más tarde, de acuerdo con el presupuesto del año 
en curso, el gobierno deberá erogar 647 mil 479 millones de pe-
sos por el mismo concepto, un 12.26% del total.

Esa vez me limité a mencionar el servicio de la deuda como 
un freno a los planes que los aspirantes presidenciales habían 
presentado en campaña. Un freno al que ninguno de ellos había 
aludido, en su entusiasmo por enamorar a los electores.

Quizá debí mencionar también el gasto en materia de salud 
y pensiones, que, igual que el servicio de la deuda, ha crecido en 
los últimos años sin detenerse.

Entre 2013 y 2018, el gasto en salud pasó de 443 mil 729 mi-
llones a 564 mil 313 millones de pesos. Por su parte, el gasto en 
pensiones se ha incrementado en el mismo lapso de 408 mil 
millones de pesos a alrededor de 800 mil millones este año.

La semana pasada, en una columna, la colega Martha Anaya 
publicó que en una reciente visita del próximo titular de Hacien-
da, Carlos Urzúa, al actual, José Antonio González Anaya, se 
reveló que el recorte al IVA en la frontera, de 16% a 8% –una 
promesa de campaña de Andrés Manuel López Obrador–, 
representaría un monto mucho mayor de los ingresos de lo que 
imaginaba el equipo del tabasqueño.

No está claro si López Obrador y sus colaboradores sabían 
de las implicaciones de esa y otras promesas cuando las presen-
taron en campaña. Lo cierto es que el encogimiento de la cobija 
presupuestal no era tema de sus discursos como tampoco lo era 
de los de los demás candidatos.

Hoy, al margen de promesas, debe hablarse con claridad de 
lo que es posible y lo que no, como han pedido los miembros de 
la Junta de Gobierno del Banco de México.

Insistir en propuestas de campaña irrealizables financiera-
mente podría, como dicen ellos, mandar una señal a los mer-
cados de que no se pretende cumplir con la preservación de 
fundamentos macroeconómicos sólidos.

La Federación quizá tendrá que aplicar medidas como las de 
los gobiernos de los estados, que ya gastan más del doble en el 
pago de la deuda que en inversión productiva, como revela la 
información publicada ayer en Excélsior.

BUSCAPIÉS
 nLa nota de la reunión de ayer entre los gabinetes del gobier-

no saliente y entrante fue la discrepancia entre el presidente, 
Enrique Peña Nieto, y el presidente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, sobre el porvenir de la Reforma Educativa, que, 
antes, Elba Esther Gordillo había declarado derrumbada. La anéc-
dota en Palacio Nacional fue el saludo de una secretaria de Esta-
do actual y una secretaria de Estado futura. Son primas hermanas.   

Bitácora del director

PASCAL BELTRÁN 
DEL RÍO

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

LO QUE VIENE

Conferencia de prensa
El presidente electo, 
Andrés Manuel López 
Obrador, ofrece 
conferencia de prensa 
en la casa de transición.

Registro en Senado
Registro y expedición 
de credenciales a 
senadoras y senadores 
propietarios electos de 
mayoría y de primera 
minoría, integrantes 
de las LXIV y LXV 
Legislaturas del Senado.

Rompen récord artesanos wixáricas
Guadalajara, Jalisco, rompió el Récord Guinnes con 
un mosaico de chaquira de 81 metros de altura. 
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Grave, salud de niño mordido por araña violinista

TODO MÉXICOEn este regreso 
a clases, ¿el 
presupuesto 
destinado a la compra 
de útiles escolares, fue 
suficiente?

EL SONDEO

NOSI

26%

74%

ASEGURAN A 67 INMIGRANTES EN CHIAPAS
PALENQUE, Chis.— La Policía Estatal 
Preventiva (PEP) aseguró a 67 inmigrantes 
centroamericanos que eran transportados 
en la “caja” de dos camiones; entre los sin 
papeles viajaban diez menores de edad.
    Las unidades fueron interceptadas en 
un puesto de inspección vehicular sobre el 

tramo carretero que conduce del municipio 
de Reforma a Juárez.
    En los camiones fueron localizados 
36 hombres, 21 mujeres y diez menores 
hacinados, quienes refirieron ser originarios 
de Centroamérica y no contar con 
documentación.

 — Gaspar Romero

El TEPJF determinó que los 
candidatos de MC y PAN incurrieron 
en la utilización ilegal de siete marcas 
de empresas en playeras de futbol

POR AURORA ZEPEDA 
azepeda@gimm.com.mx

La Sala Superior del TEPJF de-
terminó que los candidatos 
al senado para Nuevo León 
de Movimiento Ciudadano y 
del Partido Acción Nacional 
(PAN), incurrieron en la uti-
lización ilegal de marcas de 
empresas, lo que les generó 
beneficios económicos para 
sus campañas.

Los magistrados orde-
naron al Instituto Nacional 
Electoral (INE) cuantificar los 
montos de los beneficios eco-
nómicos y que los incluya en 
los dictámenes de ingreso y 
gasto de sus campañas.

Estos dos candidatos ga-
naron las senadurías de ma-
yoría relativa y de primera 
minoría, por lo que, si se 
acredita que rebasaron los 
topes de gasto de campaña, 
el hecho podría ser causante 
de la nulidad de la elección, 
pero el magistrado ponente 
subrayó que el Tribunal to-
davía no se está pronuncian-
do sobre el rebase de topes 
de gasto.

Dijo que “lo que el pro-
yecto hace es proponer que 
el INE se vuelva a pronunciar 
en relación con los procedi-
mientos de resolución en ma-
teria de fiscalización para que 
cuantifique cuál puede ser el 
beneficio de éstas, de la utili-
zación de manera sistemática 
de esta estrategia de identidad 
entre marcas y una campaña 
electoral.”

Los entonces candida-
tos Víctor Fuentes del Parti-
do Acción Nacional y Samuel 
García, de Movimiento Ciuda-
dano, utilizaron camisetas de 
un equipo de futbol que adul-
teraron para añadir sus has-
htags, nombre y cargo al que 
aspiraban, para hacer propa-
ganda, así como la utilización 
de otras siete marcas de em-
presas muy conocidas por la 
población.

El Pleno de la Sala Su-
perior, determinó que los 

REVISIÓN DE GASTOS DE CAMPAÑA

Foto: Especial

Fo
to

: C
u

ar
to

sc
u

ro

Samuel García, senador electo de MC, publicó esta fotografía en su 
cuenta de Instagram el pasado 15 de julio; sin embargo, ésta ya fue 
eliminada del perfil. 

PARTIDOS

INE prevé 
4,965 mdp 
para 2019
POR AURORA ZEPEDA 
azepeda@gimm.com.mx

La Comisión de Prerrogati-
vas y Partidos Políticos del 
INE aprobó la bolsa de fi-
nanciamiento público que 
se repartirá entre los parti-
dos políticos en 2019.

La cantidad será de 4 
mil 965 millones de pesos, 
de los cuales, 4 mil 728 mi-
llones serán para el soste-
nimiento de actividades 
ordinarias de los institutos 
políticos, 141.8 millones 
para actividades especí-
ficas, 94.5 millones para 
franquicias postales y 693 
mil pesos para franquicias 
telegráficas.

El secretario Técnico de 
la Comisión, Patricio Ba-
llados, explicó que la defi-
nición de estos recursos se 
hizo con la fórmula estable-
cida en la Constitución, la 
cual se basa en la cantidad 
de personas inscritas en el 
Padrón Electoral (90 millo-
nes 259 mil 589 ciudadanas 
y ciudadanos) y la Unidad 
de Medida y Actualización 
que, para el 2018, es de 
80.60 pesos de acuerdo a 
lo establecido por el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

Además, se definió que 
la distribución del financia-
miento público para el ejer-
cicio 2019 se llevará a cabo 
una vez que se tenga certe-
za del número de partidos 
políticos nacionales que 
mantendrán su registro y 
se cuente, además, con los 
resultados de los cómputos 
de las elecciones extraordi-
narias que, en su caso, lle-
guen a celebrarse.

TEPIC.— Rubí Martínez, 
madre de Kevin Cataño, 
el bebé de diez meses 
que fue mordido por 
una araña violinista 
en su domicilio en 
Acaponeta, Nayarit,   
informó que su 
hijo presentó una  
hemorragia pulmonar 
y su estado de salud se 
reporta grave.   
“Ya en la tarde estaban 
en un proceso con el 

niño y me dieron la 
mala noticia de que 
traía una hemorragia 
pulmonar”, afirmó.  
La madre indicó que 
fue informada que el 
menor será sometido a 
un procedimiento que 
tardará al menos cinco 
días.  
El 14 de julio Kevin fue 
mordido por la araña 
violinista.

 — Por Karla Méndez

candidatos al Senado, apro-
vecharon indebidamente las 
marcas comerciales, al vin-
cularlos con la propaganda 
electoral de sus candidaturas 
y generar la percepción de 
afinidad o autoidentificación 
de los titulares o propietarios 
de las marcas, con sus ideas, 
propuestas o actos.

Durante la revisión de 
la queja interpuesta por 
el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) ante el 
Instituto Nacional Electoral, 
el instituto dijo que no tenía 
competencia para decidir so-
bre derechos de marcas y pro-
piedad intelectual, por lo que 
desechó el asunto.

A través de su cuenta de 
Twitter, el senador electo 
de Movimiento Ciudadano, 
Samuel García expresó su in-
conformidad por la sentencia. 

 — Con información de Aracely Garza

Triunfo en vilo 
por camisetas 

141
MILLONES

de pesos serán 
para actividades 

específicas.

21
MUJERES

y diez niños viajaban 
hacinados en las 

unidades.
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De la cárcel a los 
salones de un hotel 
cinco estrellas

Elba Esther llegó vestida de negro para esa ocasión 
especial. Era su primer mensaje público después de 
casi 5 años y medio de encierro. Se veía recupera-
da. Su físico no reflejaba las múltiples enfermedades 
que sus médicos le atribuyen.  

No tenía la apariencia de una mujer que acaba de salir de 
prisión y quiere ya retirarse de la política. Más bien se mostró 
ambiciosa y decidida a recuperar el poder que alguna vez tuvo.

Entró puntual al Salón Castillo del Hotel Presidente para una 
conferencia de prensa que terminó en mitin. 

Dice que cambió, que no es la misma. Veremos. Se declaró 
víctima de una “persecución política”, de un “injusto acoso” por 
algo que, jura, no cometió. 

La pusieron tras las rejas por el supuesto desvío de más de 
dos mil millones de pesos del SNTE, cuando era la presidenta 
vitalicia. ¿Los cargos? Lavado de dinero y delincuencia organi-
zada. “¡Soy inocente!”, clamó. Y alzó los brazos para mostrar a 
las cámaras la orden de absolución del juez. 

La maestra, sin embargo, no aclaró el origen de la fortuna 
que le permite vivir en la opulencia, siendo una líder sindical, 
hija de una maestra rural de Chiapas.    

El mensaje de Elba incluyó una frase clave: “Quedé libre y la 
Reforma Educativa se derrumbó”.  

AL buen entendedor... Parece convencida de que, al final, 
ella ganó la partida al régimen que la encarceló.  

Victoria pírrica. Imposible recuperar esos casi 5 años y me-
dio que pasó encerrada. Estuvo en la cárcel, en hospitales y has-
ta en prisión domiciliaria, pero sin libertad.

Sobre lo que considera una traición de la cúpula sindical ac-
tual, que encabeza Juan Díaz, dijo una frase que tuvo efecto 
inmediato: “Los que debían defendernos, no lo hicieron...”.   

“¡Fuera! ¡Fuera! ¡Fuera!”, gritaron maestros presentes con la 
fuerza que emana de la inconformidad y el enojo contenido 
más de un lustro. 

Elba Esther no dejó tampoco dudas. Quiere participar en 
la construcción del sistema educativo de AMLO, luego de que 
quede cancelada la polémica Reforma Educativa de EPN, “que 
ya se derrumbó”.    

No respondió preguntas, pero sí provocó arengas de los 
maestros que, literalmente, tomaron por asalto el salón. Muchos 
periodistas se quedaron fuera por falta de espacio. Lograron en-
trar, ya avanzado el mensaje, al grito de: ¡Prensa! ¡Prensa!  

La maestra habló 12 minutos y desapareció por la misma 
puerta por la que había entrado. En ese momento se escucha-
ron gritos de ¡Elba! ¡Elba! 

Su esperado mensaje fue la nota del día. Por encima, in-
cluso, del inédito cónclave entre los gabinetes, entrante y sa-
liente, celebrado en Palacio Nacional en presencia de Peña 
y López Obrador.

 nEn los pasillos nos encontramos al profesor Rafael Ochoa, in-
condicional de la maestra, exdirigente del SNTE, colaborador 
en la campaña de AMLO. 

Le preguntamos sobre el futuro del sindicato de maestros. 
¿La maestra piensa regresar?

“Legalmente, no hay ningún impedimento para que re-
grese a la presidencia vitalicia del SNTE. Está como el día an-
tes que la metieran en la cárcel. Pero no sabemos qué vaya 
a hacer”, respondió.

Hizo una pausa de fracción de segundos y dejó escapar su 
reflexión: “Si yo fuera ella, regresaría por lo menos una semana 
para ajustar cuentas con dos o tres, y luego me iba a descansar”.

No hay duda de que entre esos dos, “dos o tres”, está Juan 
Díaz, actual dirigente del Sindicato de Maestros, quien se la jugó 
al 100 por José Antonio Meade en la pasada campaña.

 nOtro que andaba por allí es el tabasqueño José Ramón Díaz 
Uribe, secretario general de la Federación Nacional de Sindica-
tos de los Colegios de Bachilleres. La agrupación cuenta, asegu-
ra, con 65 mil agremiados.

A Díaz Uribe también lo metieron al bote el mismo día que a 
Gordillo y por los mismos cargos. Sólo que él salió el 8 de sep-
tiembre del año pasado. 

Durante ese lapso tuvo que convivir con mafiosos, narcos, 
homicidas y ladrones en una cárcel de Villa Hermosa. También 
clama su inocencia. “Me libraron orden de aprehensión por 
oponerme a los proyectos del régimen”, nos dijo. 

La citada federación, no afiliada al SNTE, entró en pláticas 
con Elba Esther para construir una alianza educativa “a fin de  
beneficiar a los jóvenes y a los trabajadores”. 

Díaz Uribe es también de la idea que la maestra debe ser 
restituida en la presidencia vitalicia del SNTE. 

 n¿Qué mosca le picó a Alfonso Romo? Se preguntan, molestos, 
los morenos de Jalisco. Resulta que el futuro jefe de la oficina de 
la Presidencia de AMLO invitó a Enrique Alfaro, gobernador 
electo de ese estado, a una reunión con empresarios locales, el 
próximo 23 de agosto. La bronca es que ignoró olímpicamente 
a Carlos Lomelí, jefe político de Jalisco —perdón, coordinador 
estatal o lo que sea— designado por el Presidente electo.

Romo ni siquiera lo convocó a ese encuentro
Lomelí fue candidato a gobernador por Morena. Su-

bió la votación de este partido de 2 a 26 por ciento, nos dicen 
los inconformes. Alfaro ha sido calificado por AMLO hasta 
de “traidorzuelo”.

Otro invitado especial de Romo es el también emecista 
Pablo Lemus, alcalde reelecto de Zapopan. Ese ayuntamiento 
no pudo solventar “observaciones” en la cuenta pública y está 
obligado a reponer  mil 290 millones de pesos al erario.          

 nEL PRD se le olvidó que en política la forma es fondo. Su 
nuevo coordinador en la Cámara de Diputados es el potosino 
Ricardo Gallardo Carmona, quien estuvo en la cárcel por su-
puestos vínculos con el crimen organizado. 

El exalcalde de Soledad, quien ocupa la curul por la vía pluri-
nominal, es señalado también por enriquecimiento ilícito.

¿Serán esos los requisitos que ahora pide el PRD para ocupar 
posiciones  destacadas? 

El  amarillo está en el cascarón. Pero a sus dueños no parece 
importarles mucho su futuro, sino el de ellos.

¡Ni cómo ayudarlos!

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.
mx Senadores iniciarán 

labores sin seguros 
A los nuevos 
legisladores no 
les presentarán 
los beneficios de 
gastos médicos 
mayores y de 
separación 
individualizada, 
entre otros

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Las instrucciones fueron 
cumplidas en el Senado y 
ya es prácticamente oficial 
que los nuevos senadores de 
la República no tendrán los 
seguros de gastos médicos 
mayores, de separación indi-
vidualizada, de vida y de salud 
que gozaron sus antecesores; 
por eso, esos servicios no les 
serán presentados durante su 
credencialización, que inició 
ayer.

El secretario general de 
Servicios Administrativos 
del Senado, Roberto Figue-
roa, informó que la medida se 
aplicará a partir del 1 de sep-
tiembre, una vez que la Juco-
po, que encabezará Ricardo 
Monreal, y la Mesa Directiva 
formalicen el acuerdo.

“El grupo parlamentario 
de Morena ya ha anunciado 
un recorte importante. Sí hay 
algunas cosas, en las presta-
ciones generales del Senado 
de la República, no solamente 
de senadores, sino también de 
funcionarios, habrá un recor-
te sustancial, que viene desde 
30% hasta 50% en diferentes 
áreas y la anulación de algu-
nas prestaciones, es el caso 
de los seguros médicos; esa es 
una anulación y está propues-
to por el grupo parlamenta-
rio y qué va a pasar, se tiene 
que oficializar a partir del 1 de 

REDUCCIÓN DE PRESTACIONES

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El secretario general de Ser-
vicios Parlamentarios del Se-
nado, Arturo Garita, confirmó 
que el nuevo Senado comen-
zará sus actividades con un 
integrante menos; es decir, 
serán 127, no 128 los legisla-
dores, porque se anuló el ter-
cer escaño por el estado de 
Chiapas, ya que su titular, Luis 
Eduardo Lozano, renunció.

“Las autoridades electora-
les nos entregaron en la cons-
tancia de la primera minoría de 
Chiapas la posición del propie-
tario con la palabra cancelado; 
sin embargo, hay un suplen-
te que aparece con nombre y 
apellido; lo que procede, aquí 
justamente en la convocatoria, 
es que fuimos muy específicos 
al decir: senadores propieta-
rios; es decir, estamos en ap-
titud de credencializar a 95, 
porque uno viene con la pala-
bra cancelado”.

Durante el primer día de la 
credencialización de los nue-
vos senadores, Garita explicó 
cómo se ocupará esa vacante 
en el pleno, al llamar al suplen-
te. “El nuevo presidente que 

CONFIRMAN   SÍ HAY SUPLENTE

Foto:  Sunny Quintero/Archivo

Foto: Especial

Los senadores de la próxima Legislatura no tendrán algunos beneficios, como los que ahora tienen los 
actuales legisladores, como parte de las estrategias de ahorro propuestas por la futura administración.

Senador Arturo Garita.

236
MIL 
67.11 pesos es la dieta mensual bruta de un 
senador de la República.

septiembre, no lo podemos 
hacer en esta fecha”, dijo el 
funcionario del Senado.

Como ya lo informó Excél-
sior, el total bruto de una dieta 
de senador es de 236 mil 67.11 
pesos mensuales, porque in-
cluye 171 mil 443 pesos de la 
dieta bruta, más 20 mil 497.13 
pesos de la gratificación de fin 
de año calculada mensualmen-
te; dos mil 12.63 pesos de cuotas 
al ISSSTE; mil nueve de cuotas 
al Fovissste; 19 mil 436.85 pe-
sos de los cuatro seguros que 
tienen; 403.71 pesos del SAR; 
640.95 pesos de Cesantía en 
edad avanzada y 622.65 pesos 
de ahorro solidario.

La dieta bruta, sin incluir 
los seguros privados de los 
que se pagan mensualmente 
30 mil 436 pesos ni la grati-
ficación de fin de año, de 20 
mil 497.13 pesos, paga 51 mil 
695.13 pesos de ISR, menos 
los dos mil 234.44 pesos que 
se pagan al ISSSTE, lo que lle-
va a que la dieta neta mensual 
sea de 117 mil 524.23 pesos.

Luis Eduardo Lozano renunció a su escaño, 
luego pidió que se le devolviera y fue rechazado

dirija la 64 Legislatura es la 
persona indicada que estará 
en condiciones de convocarlo 
a partir del 1 de septiembre”, .

Ayer, Excélsior informó que 
la decisión unánime de la Sala 
Superior al respaldar la sen-
tencia de la magistrada Mónica 
Aralí Soto, que a su vez ratificó 
el falló de la Sala Regional de 
Xalapa, Veracruz, deja así al 
Partido Verde en el Senado sin 
un escaño, que será otorgado al 
PRI, pues el suplente, Noé Fer-
nando Castañón, será llamado 
para que tome protesta, una vez 
que se instale el Senado.

Arrancarán  
sin un senador

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Aunque recordó que for-
ma parte de una lista de sus 
compañeros que tienen in-
terés, Cristóbal Arias aseguró 
que él está listo para asumir 
la presidencia de la Mesa Di-
rectiva del Senado, si así lo 
decide la mayoría del pleno, 
pues en Morena “no hay lí-
nea ni hay tapado”.

En entrevista, Cristóbal 
Arias también informó que 
los legisladores de Morena 
tomarán un seminario-taller 
para actualizarse en materia 
legislativa y harán extensiva 
la invitación al resto de los 
senadores de la República.

“Yo entiendo que soy una 

de como de cuatro y los que 
se acumulen en estos días; 
yo me considero útil, si pue-
do aportar algo, si hay con-
senso y una gran mayoría 
me apoya, pues yo habré 
de responder a esa confian-
za, pero aquí no hay línea ni 
hay tapado, que sea yo u otra 
persona.

“Estamos en el derecho, 
válido, legítimo, personal 
de aspirar y yo le agradez-
co mucho a las senadoras y 
los senadores que me han 
venido considerando por la 
trayectoria legislativa que he 
tenido; es la tercera ocasión 
que voy a ser senador y en 
dos ocasiones anteriores he 
sido diputado federal, pero 
que tome la decisión no está 
en mí”, expresó.

Cristóbal Arias se dice listo 
para la Mesa Directiva

SENADO

Foto: Facebook.com/CristobalAriasSolis

Cristóbal Arias dijo que en Morena “no hay línea ni hay tapado”, 
por lo que él se encuentra listo para presidir la Mesa Directiva.

171
MIL
443 pesos es la dieta de 
un legislador, más otros 
beneficios.

50
POR CIENTO
será el recorte en algunas 
áreas del Senado y habrá 
anulación de prestaciones.
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POR ARACELY GARZA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MONTERREY.— Felipe de 
Jesús Cantú, todavía alcal-
de electo de este municipio, 
dijo que lo que espera en los 
próximos días es que las au-
toridades electorales le con-
firmen su triunfo obtenido el 
pasado 1 de julio, pero en caso 
de que se decidiera una nuli-
dad está dispuesto otra vez a ir 
a campaña y contienda.

El viernes, en un revés 
histórico, el Tribunal Esta-
tal Electoral (TEE) revirtió el 
triunfo panista de las alcaldías 
de Monterrey y Guadalupe 
para otorgarlas al PRI.

“Yo creo que no hay ele-
mentos para que se anule to-
talmente (la elección) sí para 
que Acción Nacional confirme 
su triunfo obtenido el 1 de julio. 
Yo esperaría en estos días que 
lo que haya sea una confirma-
ción de nuestro triunfo”, dijo.

Cantú mantiene el plantón, 

que inició el sábado pasado, 
en los bajos del palacio muni-
cipal, acompañado de un gru-
po de simpatizantes.

El excandidato albiazul ya 
pensó los panoramas posi-
bles, incluso que se determi-
nara una nulidad.

“Pero en el remoto caso de 
que decidieran hacer una nu-
lidad, nosotros estamos lis-
tos para ir de nueva cuenta a 
campaña y a proceso electo-
ral”, anunció.

Por otra parte, reveló que 

el miércoles acudirá al Tribu-
nal Federal Electoral (TEPJF) 
a presentar su inconformidad 
por el resolutivo del TEE.

Cantú espera que le regresen el triunfo
MONTERREY   LUCHA POR ALCALDÍA

Foto: Notimex/Archivo

Felipe de Jesús Cantú destacó que tiene confianza en que se haga 
válida la voluntad de los ciudadanos que lo eligieron en las urnas.

EN PLANTÓN
Felipe de Jesús Cantú man-
tiene el plantón, que inició el 
sábado pasado, en los bajos 
del palacio municipal acom-
pañado de un grupo de 
simpatizantes.

PAN

PIEZA CLAVE
En las instalaciones del 
Comité Ejecutivo Na-
cional, el dirigente de 
AN, Damián Zepeda, 
afirmó que el partido 
seguirá siendo pieza 
clave en la transforma-
ción de México.

Destapan 
a Madero 
para liderar 
a diputados
POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gimm.com.mx

Los senadores electos del 
PAN para la LXIV Legis-
latura iniciaron su prime-
ra reunión plenaria para 
definir, entre otros temas, 
su agenda legislativa y ser 
auscultados para que el 
presidente del CEN del 
partido designe al futuro 
coordinador parlamenta-
rio en el Senado.

En el encuentro, el se-
nador electo y el dirigente 
del PAN, Damián Zepeda, 
junto con el secretario ge-
neral del partido, Marce-
lo Torres Cofiño, iniciaron 
conversaciones en lo indi-
vidual con los futuros le-
gisladores para conocer 
su impresión de quién de-
berá ser jefe de la bancada 
panista.

“Iniciamos reunión ple-
naria con senadores elec-
tos de Acción Nacional. 
Comenzamos una nueva 
etapa en la que marcare-
mos una agenda legislativa 
que tendrá como prioridad 
a los ciudadanos y el bien 
de México”, escribió Da-
mián Zepeda en su cuenta 
de Twitter.

De acuerdo con los es-
tatutos del PAN, el pre-
sidente del CEN tiene la 
facultad de designar a los 
jefes de las bancadas del 
partido en San Lázaro y en 
el Senado.

LOS QUE SUENAN
En la reunión se pudo ver, 
además de los integrantes 
del CEN panista, a los se-
nadores electos Josefina 
Vázquez Mota, Gustavo 
Madero, Julen Rementería 
y Juan Antonio Marín del 
Campo, entre otros.

Fuentes del PAN con-
firmaron que entre los 
prospectos a ser el futuro 
coordinador de los sena-
dores del PAN se men-
cionó a Gustavo Madero 
Muñoz, pues ningún otro 
legislador electo cuenta 
con su trayectoria como 
haber sido presidente del 
PAN, coordinador de los 
senadores panistas y pre-
sidente del Senado.

El líder del PAN, Da-
mián Zepeda, aclaró que 
la designación del coor-
dinador parlamentario de 
la nueva bancada del PAN 
en el Senado no se tendrá 
que dar necesariamente 
en la actual reunión ple-
naria que concluye este 
martes.



PRIMERA MARTES 21 DE AGOSTO DE 2018 : EXCELSIOR

6

Difieren por Reforma  Educativa
Peña defiende el modelo que impulso 
pero dice respetar decisiones futuras

LÓPEZ OBRADOR INSISTE EN QUE SE CANCELARÁ

POR JORGE RAMOS, 
ENRIQUE SÁNCHEZ Y 
AURORA ZEPEDA
nacional@gimm.com.mx

El proceso de transición del 
gobierno federal inició entre 
agradecimientos y manifesta-
ciones mutuas de respeto en-
tre el presidente Enrique Peña 
y el presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, que 
sin embargo no impidieron el 
choque de posturas frente a la 
Reforma Educativa que ayer 
comenzó a ser aplicada en las 
aulas.

Acompañados por los inte-
grantes de sus equipos de tra-
bajo, Peña y López Obrador 
dieron un mensaje y respon-
dieron preguntas en el patio 
de honor de Palacio Nacional.

El presidente electo antici-
pó que una vez que inicie su 
administración promoverá 
una nueva política educativa, 
echando abajo la reforma en 
la materia aprobada durante 
este sexenio.

“En tiempo y forma va-
mos nosotros a presentar las 
iniciativas para cancelar la 
Reforma Educativa y dar a 
conocer un plan distinto con 
un marco legal ajustado a las 
nuevas circunstancias, pero 
sí quiero dejar de manifies-
to que se va a cancelar la ac-
tual Reforma Educativa y va a 
ser sustituida por otra refor-
ma que va a tomar en consi-
deración el punto de vista de 
maestros y de padres de fami-
lia”, dijo López Obrador, aun-
que de inmediato matizó.

“Mientras esto no suce-
da, como ya lo dije en mi in-
tervención anterior, vamos a 
acatar lo que está establecido 
en las leyes y vamos a respetar 
el mandato constitucional del 
presidente Peña Nieto”.

SIGUE
A unos metros, el 
presidente Peña 
Nieto dijo que su 
gobierno conti-
nuará con la ins-
trumentación de 
la Reforma Educa-
tiva hasta el último día de su 
administración.

“Así como nosotros defen-
dimos el modelo educativo 
que nosotros impulsamos, de 
igual manera habremos de ser 
absolutamente respetuosos 
de lo que en el futuro se de-
fina, algo que todavía hoy no 
conocemos, y será evidente-
mente el próximo gobierno y 
el Congreso el que eventual-
mente haga ajustes de lo que 
tenemos en el marco legisla-
tivo y en materia educativa”, 
señaló Peña Nieto.

En otros temas, López 
Obrador anunció que sus se-
cretarios de Defensa y de Ma-
rina serán elegidos de entre 

Foto: Karina Tejada

El presidente Enrique Peña Nieto y el presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador en Palacio Nacional.

Vamos a presentar 
las iniciativas para 
cancelar la Refor-
ma Educativa y un 
plan distinto con un 
marco legal ajus-
tado a las nuevas 
circunstancias.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR

PRESIDENTE ELECTO

De algo estoy cier-
to, creo que am-
bos gobiernos, el 
del saliente y el 
entrante, busca-
mos que los jóve-
nes tengan acceso 
a una educación 
gratuita, laica, de 
calidad.”

ENRIQUE PEÑA NIETO
PRESIDENTE DE MÉXICO

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, dijo que la actual es una transición institucional y, también,  
es una transición respetuosa, gracias al apoyo sin condición del presidente Enrique Peña Nieto.Respaldogenerales de división y almi-

rantes en activo, y serán de-
signados antes de que tome 
posesión el 1 de diciembre.

Dijo que “estamos hablan-
do de cambios, de tiempos de 
cambios. Vamos a dar a co-
nocer nuestras propuestas, 
mucho antes del primero de 
diciembre se van a dar a co-
nocer las propuestas.

“Para que, también, así 
como se tendrá al fiscal gene-
ral, al fiscal anticorrupción, al 
fiscal electoral, la nueva Se-
cretaría de Seguridad, tenga-

mos ya trabajando a 
quienes van a ocu-
par los cargos de 
secretario de la De-
fensa y secretario de 
Marina.

RESULTADOS
Peña Nieto afirmó 

que entregará a López Obra-
dor un país con estabilidad 
política, armonía y paz social, 
con estabilidad económica, 
niveles de deuda razonables 
y manejables, bajas tasas de 
inflación y crecimiento en ge-
neración de empleo, pero con 
retos en materia de seguridad, 
dado que los avances de su 
administración en ese tema 
no fueron suficientes y toda-
vía existen algunas regiones 
con grados de inseguridad 
acentuados.

Al respecto, López Obra-
dor dijo que la evaluación y el 
juicio final sobre la adminis-
tración del presidente Peña 
corresponde a los ciudadanos.

POR JORGE RAMOS, 
ENRIQUE SÁNCHEZ Y 
AURORA ZEPEDA
nacional@gimm.com.mx

El presidente electo, An-
drés Manuel López Obra-
dor, dijo que la consulta 
sobre la nueva terminal aé-
rea será la primera de otras 
que harán sobre temas que 
requieran la opinión del 
pueblo.

“Es un método que va-
mos, posiblemente, a apli-
car para todo aquello que 
requiera de la consulta de 
los ciudadanos. Yo soy par-
tidario de la democracia y 
la democracia tiene dos 
vertientes: la democracia 
representativa, en la que 
se ha avanzado; y la demo-
cracia participativa, que 
es la que queremos ahora 
fortalecer, en esta nueva 
etapa”.

Manifestó que lo mejor 
es preguntar y respetar al 
pueblo, tenerle confian-
za: “El pueblo no es tonto. 

Prevén que haya 
otras consultas

DEMOCRACIA PARTICIPATIVA

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El presidente Enrique Peña 
Nieto descartó hablar sobre 
los nombramientos de fisca-
les porque el Senado de la Re-
pública no echado a andar el 
proceso.

“Es un proceso que no co-
rresponde al Ejecutivo iniciar, 
corresponde al Poder Legisla-
tivo, y muy particularmente al 
Senado de la República, la de-
finición de quién sea el fiscal 
y el fiscal anticorrupción o el 
fiscal general de la República, 

particularmente, éste, porque 
el otro, en términos de la legis-
lación, y que aún está pendien-
te de ser aprobada la que da 
lugar, precisamente, a la Fis-
calía Autónoma, esa definición 

corresponde al Senado de la 
República”, aseveró.

FORMULACIÓN
Manifestó que en tanto este 
proceso no inicie y en tanto 
no haya una formulación de 
parte del Senado de la Repú-
blica de los nombres a con-
sideración del Ejecutivo para 
ser remitidos y sea el Senado 
de la República quien haga la 
aprobación correspondien-
te, en este momento no tiene 
opinión qué emitir.

Sobre los fiscales, el presi-
dente electo Andrés Manuel 

López Obrador dijo que van a 
dar a conocer sus propuestas 
para que haya fiscal general,  
fiscal anticorrupción, fiscal 
electoral, la nueva Secretaría 
de Seguridad Pública.

López Obrador ha pedi-
do al actual gobierno que en-
víe una iniciativa al Congreso 
de la Unión para que desde el 
arranque de la siguiente  Le-
gislatura se discuta y aprue-
be la creación de la Secretaría 
de Seguridad Pública federal, 
actividad que está en el ac-
tual ámbito de la Secretaría de 
Gobernación.

Descarta hablar sobre las fiscalías
PRESIDENCIA

Foto: Karina Tejada

Alfonso Romo, propuesto como jefe de Oficina de López Obrador, a 
su llegada a Palacio Nacional

TRANSICIÓN
Durante el encuentro, el go-
bierno entrante y saliente se 
dijeron respetuosos del ac-
cionar de los equipos de tra-
bajo y de la labor de 
colaboración.

Tonto es el que piensa que el 
pueblo es tonto. La gente sabe 
bien qué conviene y qué no 
conviene.”

Sobre el tema de la cons-
trucción del aeropuerto 
capitalino, a pregunta de Ex-
célsior, el presidente Enrique 
Peña Nieto dijo que el proyec-
to sigue su curso, toda vez que 
hay ya contratos asignados a 
distintas empresas construc-
toras, las que están partici-
pando en este proyecto del 
aeropuerto.

“Esto no se ha frenado, 
continúa en términos de lo 
que se contrató y de lo que 
está, además, suscrito como 
una obligación por parte del 
Gobierno de la República”.

Manifestó que han aporta-
do toda la información, todos 
los elementos y acercamiento 
al nuevo gobierno.

“Somos muy respetuosos 
del mecanismo que el presi-
dente electo ha definido para 
ponderar lo que hace a se-
guir con el actual proyecto o, 
eventualmente, dar curso a 

lo que su gobierno, y desde 
antes de ser gobierno habían 
definido.”

Dijo que dentro del ámbi-
to entre inversionistas debe 
de considerarse, ponderarse 

y estar consciente que en este 
momento vive México un pro-
ceso de transición.

“Hemos trabajado para 
generar la menor incertidum-
bre”, manifestó

OPINIÓN
En educación, Peña 
Nieto dijo que res-
peta una visión 
diferente a la que 
su gobierno ha 
postulado.
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Difieren por Reforma  Educativa

Descartan cargo 
para Elba Esther

Apuran opinión sobre NAIM

Peña Nieto niega 
que sea perseguida 
política; López 
Obrador pide que 
se le respeten sus 
derechos

POR JORGE RAMOS, 
AURORA ZEPEDA Y 
ENRIQUE SÁNCHEZ
nacional@gimm.com.mx

La exlideresa del sindica-
to de maestros, Elba Esther 
Gordillo Morales, no tendrá 
ningún cargo en la siguien-
te administración federal, 
aseguró el presidente elec-
to, Andrés Manuel López 
Obrador.

“No va a trabajar la maes-
tra en el próximo gobierno”, 
respondió a pregunta expre-
sa, en Palacio Nacional.

López Obrador dijo que 
tiene que respetarse la de-
claración de inocencia y la 
puesta en libertad de Gor-
dillo, y también su derecho 
de participación sindical y 
política.

Como ciudadana en uso 
de sus facultades, agregó, se 
le van a reconocer y a respe-
tar sus derechos para que los 
ejerza en el marco de la ley.

Además, ra-
tificó su oferta 
de respetar ple-
namente la vida 
interna de los sin-
dicatos, aunque 
también ofreció 
procurar que haya 
democracia. 

“Queremos democracia 
en la escuela, en la familia, 
en los sindicatos. Que la de-
mocracia se imponga como 
un modo de vida”, subrayó.

Refrendó que en los 
asuntos sindicales “vamos a 
promover que se respete la 
voluntad de los trabajado-
res; que las elecciones sean 
libres, limpias”.

El presidente Enrique 
Peña Nieto, por su parte, re-
chazó que la vinculación a 
proceso y privación de la li-
bertad de Elba Esther Gor-
dillo haya sido por motivos 
políticos.

Aseguró y sostuvo reite-
radamente que es un caso 
estrictamente judicial, y en 
el cual no intervino el Ejecu-
tivo federal.

“Es inadmisible e in-
aceptable el afirmar que la 
maestra, cuya carrera y tra-
yectoria es conocida públi-
camente, que el juicio que 
enfrentó haya tenido que ver 
con una persecución de or-
den político: nada más falso 
que ello.

“Aquí nunca ha habido 
un encono personal ni par-
ticular para con quien fue-
ra dirigente la dirigente del 
Sindicato Nacional de Tra-

bajadores de la 
Educación; hemos 
sido respetuosos 
de las decisiones 
del Poder Judicial”, 
dijo el presidente 
Peña.

Horas antes, 
Gordillo dio una 

conferencia en la que afir-
mó que recuperó su liber-
tad y la reforma educativa se 
derrumbó.

“La verdad para este go-
bierno no reviste mayor 
trascendencia la posición 
que guarda la maestra, a la 
que se respetan sus derechos 
políticos, pero es evidente 
que este gobierno ha sido 
promotor e impulsor de una 
reforma educativa de fondo, 
de cambio, y que habremos 
de seguir instrumentando 
en términos de lo que marca 
hoy la Constitución y las le-
yes reglamentarias”, explicó.

Jiménez Espriú 
pide que el informe 
se entregue 10 
días antes de lo 
programado

POR JORGE RAMOS Y 
MIRIAM PAREDES
nacional@gimm.com.mx

El equipo de transición del 
presidente electo, Andrés Ma-
nuel López Obrador, entre-
gó a ingenieros mexicanos el 
dictamen técnico del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de 
México para que lo analicen y 
emitan su opinión el 5 de sep-
tiembre, 10 días antes de lo 
programado.

Cabe recordar que las fe-
chas establecidas original-
mente para que los ingenieros 
realicen el análisis del dic-
tamen y emitan una opinión 
sobre el NAIM son del 15 de 
agosto al 15 de septiembre.

Al recibir el dictamen, los 
ingenieros expresaron su 
extrañamiento por la mo-
dificación de las fechas y 
expresaron que 15 días es 
poco tiempo para realizar el 

Foto: Especial

Foto: Cuartoscuro

Aspecto de la reunión entre el presidente Enrique Peña Nieto y 
su equipo con el equipo de transición del nuevo gobierno.

Javier Jiménez Espriú explicó a los ingenieros que la modificación de 
las fechas obedece a que “el tiempo apremia”.

CONFERENCIA   TRANSICIÓN

COLEGIO DE INGENIEROS   PLAZO

Foto: Karina Tejada

POR LETICIA ROBLES DE LA 
ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El presidente de la Comisión 
de Educación del Senado, 
quien fue parte importante 
en la aprobación de la refor-
ma educativa, Juan Carlos Ro-
mero Hicks, llamó al nuevo 
gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador y al próximo 
Congreso de la Unión a darle 
tiempo a la reforma para ver 
sus resultados, pues sí es po-
sitiva para el país.

“Si el nuevo Congreso de la 

Senadores piden darle tiempo a enmienda
REACCIÓN

Foto David Hernández/Archivo:

Juan Carlos Romero Hicks dijo que los actuales legisladores cum-
plieron con la reforma educativa.

La abrogación de la reforma es un compromi-
so del presidente electo y que hicieron suyo 
los ahora senadores y diputados federales.”

CRISTÓBAL ARIAS
SENADOR ELECTO POR MORENA

Unión decide echar atrás, re-
vertir o revisar algunas cosas, 
pues está en su derecho, por-
que es un Congreso estableci-
do democráticamente y habrá 
que esperar; nosotros cumpli-
mos. Yo creo que eso es parte 
de la responsabilidad de los 
nuevos legisladores,

“Sí es prudente darle tiem-
po a que maduren muchas de 
estas modificaciones legales, 
para ver si efectivamente fun-
cionan o no funcionan. Noso-
tros creemos que sí funcionan 
y son buenas para el país. Oja-
lá le den tiempo de madurar 
para ver los resultados, pero 

bueno, ellos tienen el man-
dato democrático de los ciu-
dadanos, pero ellos tendrán 
que asumir con responsabi-
lidad este mandato”, destacó 
en entrevista.

En tanto, Cristóbal Arias, 
próximo senador de More-
na, recordó que la abrogación 
de la reforma educativa es un 
compromiso del presidente 
electo y que hicieron suyo los 
ahora senadores y diputados 
federales electos.

“Tiene que revisarse para 
que se contemple la posibili-
dad de que se eche abajo”, dijo.

APOYO
Peña Nieto dijo que 
su gobierno ha sido 
promotor e impulsor 
de una reforma edu-
cativa de fondo, de 
cambio.

análisis del dictamen técnico 
del NAIM y emitir una opinión.

En reunión de trabajo cele-
brada en la antigua capilla del 
Palacio de Minería, el próxi-
mo secretario de Comunica-
ciones y Transportes, Javier 
Jiménez Espriú, explicó a los 
ingenieros que la modifica-
ción de las fechas obedece a 
que “el tiempo apremia”, dado 
que el NAIM tiene un retraso 
de dos años.

Jiménez Espriú les explicó 
que el proyecto del NAIM está 
en marcha, pero tiene un retra-
so de dos años, lo que significa 
que en el mejor de los casos se 
concluirá en 2023, si no se pre-
sentan nuevas contingencias, 
y que todo esto obliga a traba-
jar más rápido en el análisis del 
dictamen técnico.

Lamentó los contratiem-
pos y les pidió comprensión 
y apoyo: “No les estamos 

pidiendo que hagan un estu-
dio de dos semanas, sino que 
nos den su opinión (...) lamen-
to que sea tan rápido”, dijo Ji-
ménez Espriú, propuesto por 
Andrés Manuel López Obra-
dor como secretario de Co-
municaciones y Transportes.

AUSTERIDAD
Por otra parte, dijo que si tras 
la consulta se decidiera con-
tinuar con la construcción 
del nuevo aeropuerto que se 
construye actualmente en el 
Lago de Texcoco, se buscaría 
que este fuera austero.

Señaló que se estudia la 
posibilidad de quitar lujos in-
necesarios a dicha obra para 
tratar de ahorrar lo más que 
se pueda. “Hay que quitar-
le oropeles, boato, lujo. Esta-
mos estimando que es lo que 
se puede quitar que son lujos 
innecesarios”.

Agregó que se podrían 
tener ahorros en la cance-
lación de alguna obra com-
plementaria, y aunque no 
mencionó cuál podría ser, re-
firió que la estructura del edi-
ficio terminal es una de las 
más complejas.

Aquí nunca ha 
habido un enco-
no personal ni 
particular para 
con quien fuera 
dirigente la diri-
gente del SNTE; 
hemos sido res-
petuosos de las 
decisiones del 
Poder Judicial.

ENRIQUE PEÑA NIETO
PRESIDENTE DE MÉXICO

Foto: Karina tejada

Foto: Karina tejada

Aspecto del gabinete del actual gobierno federal en la reunión con 
el equipo de transición de Andrés Manuel López Obrador.

Alfonso Durazo, propuesto para la SSP, y Víctor Villalobos, para la 
Semarnat, arribaron al encuentro en Palacio Nacional.
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“Reforma Educativa se cayó”
Elba Esther 
Gordillo calificó 
como una 
orquestación 
perversa las 
acusaciones 
que la llevaron a 
prisión por cinco 
años y 11 meses

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Al recuperar su libertad, la 
Reforma Educativa se ha de-
rrumbado, sentenció ayer la 
maestra Elba Esther Gordillo, 
exlideresa del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE).

Durante su primera apa-
rición pública tras su exo-
neración por los delitos de 
delincuencia organizada y 
lavado de dinero, la maestra 
afirmó que, con su libertad, se 
marca su futuro.

“Soy inocente. Muestro a 
ustedes la resolución judicial 
que lo acredita. Recuperé mi 
libertad, y la ‘Reforma Educa-
tiva’ se derrumbó.

“Deseo que este momen-
to marque mi futuro, el de mis 
anhelos y el de mis esperan-
zas”, dijo la maestra, entre el 
aplauso de aproximadamente 
unos 200 seguidores que lo-
graron entrar al salón donde 
ofreció un mensaje.

A las 11:00 de ayer, como 
lo anunció su abogado Marco 
Antonio del Toro la madruga-
da del 8 de agosto, la profeso-
ra entró por una de las puertas 
de emergencia para dar su 
mensaje de 12 minutos.

La exdirigente magisterial 
calificó como una orquesta-
ción perversa las acusaciones 
que la llevaron a prisión du-
rante cinco años y 11 meses.

“No rehuí riesgo alguno, 
no acepté condiciones indig-
nas. No se ahorraron recursos 
ni tinta, desde una visión me-
diática, para tratarme con una 
dureza que sólo una orques-
tación perversa podría propi-
ciar”, afirmó.

ESTÁ “EN PAZ”
Vistiendo un traje sastre y za-
patillas de color negro, la exdi-
rigente magisterial se definió 
como una guerrera que está 
en paz y ofreció una disculpa 
a los maestros que sufrieron 
una persecución por su culpa 
y haber sido traicionados.

“Es mejor conquistarse a sí 
mismo que ganar mil batallas; 
hoy, esta guerrera está en paz. 
A los maestros de México les 
ofrezco una disculpa.

“Lamento que hayan sido 
sometidos a una persecución 
política y mediática que tenía 
por objeto lacerar sus con-
quistas y atomizar al gremio”, 
afirmó.

Gordillo señaló que duran-
te este periodo de su encar-
celación, los maestros fueron 
señalados de los males que 
aquejaban al país y traicio-
nados por quienes deberían 
defenderlos.

“Lamento también que 
algunas actitudes que se me 
atribuyen hayan contribuido 
a que fuéramos un blanco fá-
cil; un chivo expiatorio al que 
se le culpó de todo; pero, so-
bre todo, lamento que quie-
nes debían defenderlos no lo 
hicieron y nos traicionaron”, 
expresó la maestra, y nueva-
mente se desataron los aplau-
sos de sus simpatizantes.

“EL SNTE SE 
AUTODESTRUYÓ”
Afirmó que en estos años, el 
SNTE se enfrentó a una crisis 
derivada de la autodestruc-
ción al que fue sometido, sin 
mencionar nombres.

“El SNTE ha vivido una lar-
ga y compleja historia, pero 
nunca, nunca antes, se había 

LA MAESTRA AFIRMA QUE FUE VÍCTIMA DE PERSECUCIÓN POLÍTICA

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El SNTE está unido y traba-
jando ante la mayor movi-
lización educativa del país, 
afirmó ayer su dirigente, 
Juan Díaz de la Torre.

El líder magisterial se 
confundió constantemente 
sobre las cifras de alumnos, 
24.5 millones, y de maestros, 
1.2 millones, que iniciaron 
labores este día.

“La nota hoy es el inicio 
del ciclo escolar y el respe-
to a 58 millones de niños y a 
un millón 500 mil maestros 
que están trabajando en paz, 
en unidad, comprometidos 
con México”, dijo Díaz de la 
Torre.

El dirigente del SNTE 
evadió en todo momento  
responder sobre las decla-
raciones realizadas durante 
un mensaje en la reaparición 
pública de su antecesora, 
Elba Esther Gordillo, en sen-
tido de traiciones en el inte-
rior del magisterio y falta de 
apoyo a los docentes.

“En el SNTE estamos 
tranquilos, trabajando en 
unidad, cumpliendo con los 
maestros, eso es lo que ten-
go que decir respecto del 
sindicato y los maestros de 
México.

“Lo que yo puedo ha-
blar es del tema del día de 
hoy, si hay otros temas que 
mencionen específicamen-
te al SNTE lo hablaremos 

SNTE trabaja en 
paz y en unidad, 
dice Juan Díaz 

POSTURA   MOVILIZACIÓN 

Foto: Mateo Reyes

INOCENTE. La exlideresa magisterial Elba Esther Gordillo mostró 
la resolución judicial que acreditaba su inocencia.

Granados defiende la Reforma
Tras la sentencia de que 
la Reforma Educativa se 
ha derrumbado, por parte 
de la exlideresa del SNTE, 
Elba Esther Gordillo, y la 
reiteración de que será 
cancelada, por parte del 
presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, el 
titular de la SEP, Otto Gra-
nados Roldán, salió en su 
defensa.

El secretario de Educa-
ción señaló que “ésta ha 
sido la Reforma Educativa 
más importante que se ha 
realizado en México. Estas 
son las realidades de una 
reforma de un peso mo-
ral, político, pedagógico 
y ético que no se pueden 
negar y porque en ella está 
depositada la esperanza 
de que millones de niños y 
jóvenes alcancen su máxi-
mo potencial y tengan una 
vida buena.

“Celebremos, pues, con 
el mayor entusiasmo, de-
dicación y compromiso el 
inicio de este nuevo ciclo 
escolar, muy seguros de 
que hicimos lo que tenía-
mos que hacer y que lo 
hicimos muy bien”, afirmó.

Granados Roldán fue el 
encargado de hablar sobre 
las bondades de la refoma 

estructural que se puso en 
marcha en 2013 y que ayer 
inició en los tres niveles 
de preescolar, primero y 
segundo de primaria, y 
primero de secundaria.

El funcionario señaló 
que se pasó de 52 a 70 por 
ciento en la obtención de 
resultados idóneos, en los 
procesos de evaluación 
docente.

Además, explicó que 
60 por ciento de los maes-
tros en la educación bási-
ca obtiene los resultados 
de Bueno y Destacado, 
los más altos por nivel de 
desempeño, por lo que 72 
mil maestros recibieron 
algún tipo de incentivo 
adicional.

 — David Vicenteño

Foto: David Hernández 

Juan Díaz de la Torre, dirigente nacional del SNTE.

LA MAESTRA, LIBRE 
El 9 de agosto pasado este diario 
publicó que la maestra Elba Esther 
Gordillo quedaba libre, pues un 
magistrado federal la había absuelto 
la noche del 8 de agosto tras 
desechar el proceso que se le seguía 
por lavado de dinero y delincuencia 
organizada. Así, la exlideresa libró 
todas las acusaciones que la PGR.

5
AÑOS

con 11 meses permaneció 
presa la maestra Elba 

Esther Gordillo.

200
SEGUIDORES

de la profesora 
presenciaron su discurso, 

el cual duró 12 minutos.

Exigen educación sin tintes políticos

Que el regreso de la maes-
tra Elba Esther Gordillo no 
signifique que la educación 
quede sujeta a la vendettas 
o reconciliaciones políticas 
y mejor aporte condiciones 
para su mejora, afirmó Leo-
nardo García Camarena, 
presidente de la Unión Na-
cional de Padres de Familia.

“Lo que le conviene al 
país es que todos los sec-
tores, sindicatos, maestros, 
padres de familia, nos abo-
quemos a 100% a la cons-
trucción de comunidades 
de aprendizaje en la familia, 
en la escuela, en la empresa, 
de lo contrario va a conti-
nuar la educación subordi-
nada a la política”, dijo.

Señaló que la reaparición 
de la maestra Gordillo, que 
coincidió con el inicio del 
ciclo escolar 2018-2019 con 
el Nuevo Modelo Educativo, 
ayude para ampliar la par-

ticipación de otros sectores 
la educación que no tienen 
intereses políticos.

“Ojalá y a partir de este 
mensaje, a partir de este 
ciclo escolar que inicia hoy 
(ayer) en la gran mayoría del 
país, se amplíe la participa-
ción de otros sectores, no 
sólo de los que hacen políti-
ca con la educación.

 — David Vicenteño

enfrentado a la autodestrucción 
como resultado de la abyec-
ción. En cada rincón de México, 
en cada escuela pública, se per-
cibe una crisis gremial.

“Fuimos una organización 
fuerte y autodeterminada. Es 
preciso enfrentar el momen-
to y recuperar su fortaleza con 
grandeza de espíritu, pero con 
contundencia, pues estamos 
obligados como trabajadores 
de la educación a organizar-
lo”, dijo.

Sobre lo que será su futuro 
en la vida política y gremial, la 
maestra Gordillo sólo anun-
ció que estará de lado de los 
maestros.

“En mi caso, ejerceré mi li-
bertad consciente de que mi 
lealtad y mi lugar siempre ha 
estado y estará al lado de los 
maestros, y de la defensa de la 
educación pública.

“En lo inmediato, me debo 
a los míos, quienes padecie-
ron mi ausencia, sin que esto 
implique abandonar mis con-
vicciones”, afirmó.

LECCIÓN CIUDADANA
Previamente, en relación con 
el inicio este lunes del ciclo 
escolar 2018-2019, con el 
que arranca el Nuevo Mode-
lo Educativo de la reforma, la 
maestra llamó a los docen-
tes a dar lo mejor de sí y apo-
yar a los estudiantes, ante la 
lección ciudadana que se dio 
en el país, en alusión al resul-
tado electoral del pasado 1 de 
julio.

“A los maestros les pido que 
en este inicio de clases pongan 
lo mejor de sí, como siempre. 
Entréguense a las niñas y niños 
con la tranquilidad de que sus 
preocupaciones ahora sí de-
ben ser escuchadas. El mundo 
y nuestro país están inmer-
sos en una profunda transfor-
mación y hemos recibido una 
gran lección ciudadana.

“Lo que viene debe plan-
tearse con cuidado, sin obse-
siones y sin odios; sin rencores 
por el pasado y pensando en 
el futuro, trabajando siempre 
por el bien de la patria. El pue-
blo y todos debemos estar a 
la altura de esta nueva etapa”, 
afirmó.

“En el SNTE esta-
mos tranquilos, tra-
bajando en unidad, 
cumpliendo con los 
maestros, eso es lo 
que tengo que decir 
respecto del sindica-
to y los maestros de 
México.”
JUAN DÍAZ DE LA TORRE

LÍDER DEL SNTE

“Lo que yo puedo 
hablar es del tema 
del día de hoy (recha-
zando hablar de Elba 
Esther Gordillo), si 
hay otros temas que 
mencionen específi-
camente al SNTE lo 
hablaremos con clari-
dad, con responsabi-
lidad y con seriedad.”

El líder del magisterio evitó hablar sobre  
la reaparición de la maestra Elba Esther

Soy inocente. Muestro a ustedes la 
resolución judicial que lo acredita. 
Recuperé mi libertad, y la ‘Reforma 
Educativa’ se derrumbó.”

No se ahorraron recursos ni tinta, des-
de una visión mediática, para tratarme 
con una dureza que sólo una orques-
tación perversa podría propiciar.”

Es mejor conquistarse a sí mismo 
que ganar mil batallas; hoy, esta 
guerrera está en paz. A los maestros 
de México les ofrezco una disculpa.”

ELBA ESTHER GORDILLO
EXLIDERESA DEL SNTE

Foto:  Notimex/Archivo

Leonardo García Camarena, 
presidente de la UNPF.

Foto: David Hernández

Otto Granados, secretario de 
Educación Pública.
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Acusan una 
“impostura  
judicial”
El caso de Elba Esther 
Gordillo, que conclu-
yó con su absolución por 
los delitos de delincuen-
cia organizada y lavado de 
dinero, es una impostu-
ra judicial que obliga a re-
visar el sistema de justicia, 
afirmó Gilberto Guevara 
Niebla.

El todavía consejero 
del Instituto Nacional para 
la Evaluación de la Edu-
cación (INEE) y nombrado 
para atender la Equidad 
para la Educación, por 
parte del próximo titular 
de la SEP, Esteban Mocte-
zuma, manifestó su soli-
daridad a la profesora.

“Cómo entender esto. 
Elba Esther fue detenida al 
inicio del sexenio y libera-
da antes de que termine, 
estos datos sugieren que 
hay una impostura judi-
cial aquí, hay que trabajar 
sobre el sistema judicial 
mexicano”, dijo Guevara 
Niebla.

 — David Vicenteño

Absuelven a Elba Esther
Señalan que 
la PGR no 
acreditó  su 
responsabilidad  
en lavado 
de dinero y 
delincuencia 
organizada
POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Elba Esther Gordillo ya es li-
bre. Un magistrado federal 
la absolvió la noche del mar-
tes tras desechar el proceso 
que se le seguía por lavado 
de dinero y delincuencia or-
ganizada. Así, la exlideresa 
magisterial ya libró todas las 
acusaciones que la Procura-
duría General de la República 
(PGR) le había imputado des-
de febrero de 2013.

Según refirió el abogado 
Marco Antonio del Toro, Gor-
dillo Morales ya no está en su 
departamento de Polanco, 
donde se mantenía en prisión 
domiciliaria, y ya se encuentra 
con su familia en otro domici-
lio. El 20 de agosto, se anun-
ció, la maestra hablará con la 
prensa tras haber pasado cin-
co años de reclusión.

“Debido a la muy larga si-
tuación de aislamiento a la 
que me he visto sometida, me 
es necesario un plazo para 
asimilar privadamente las 
evidentes emociones que se 
derivan de un hecho tan im-
portante en lo personal. Por lo 
anterior, he decidido no tener 
ningún contacto con medio 
de comunicación nacional o 
extranjero alguno, pues con-
sidero que esta etapa que me 
ubica en una nueva circuns-
tancia debe ser adecuada y 
suficientemente recibida y vi-
vida en familia”, expuso.

La resolución del magistra-
do Miguel Ángel Aguilar Ló-
pez, titular del Primer Tribunal 
Unitario en Materia Penal de 
la CDMX, le fue notificada a la 
exdirigente del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) a las 23:30 
horas de este martes.

La misma fue derivada 
de un incidente de sobresei-
miento luego de que el juzga-
dor consideró que las pruebas 
aportadas por la PGR en el 
proceso que se le siguió a la 
exlideresa sindical no acredi-
taron su responsabilidad en 
los delitos que se le imputaban.

“Hoy a las 23:30 horas reci-
bí por parte del Primer Tribunal 
Unitario en Materia Penal del 
Primer Circuito la notificación 
del decreto de mi absoluta e in-
mediata libertad, debido al so-
breseimiento que recayó en la 
causa penal bajo la que me en-
contraba sujeta”, leyó Del Toro.

En mayo de 2017 una ma-
gistrada federal canceló el 
juicio que se le seguía por pre-
sunta defraudación fiscal por 
dos millones 199 mil pesos. An-
teriormente había sido absuelta 
por el Poder Judicial de la Fede-
ración de otros dos casos rela-
cionados con fraude al fisco.

El 26 de febrero, provenien-
te de San Diego, California, EU,  
Elba Esther fue detenida. Fue el 
entonces procurador General 
de la República, Jesús Murillo 
Karam, el encargado de dar a 
conocer la detención, realiza-
da en el aeropuerto de Toluca 
por el ilegal desvío de recur-
sos de dos mil 600 millones 
de pesos de los trabajadores 
al servicio de la educación en 

TRIBUNAL SOBRESEYÓ JUICIO

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La absolución de Elba Esther 
Gordillo por parte de un tri-
bunal unitario provocó una 
serie de reacciones en con-
tra en diversos círculos.

La PGR no comparte la 
decisión del Primer Tribu-
nal Unitario en Materia Pe-
nal del Primer Circuito de 
la Ciudad de México de de-
jar en libertad a Elba Esther 
Gordillo, sin embargo, dijo 
que respeta el fallo.

En un comunicado infor-
mó que la institución actúa 
siempre conforme a dere-
cho e interviene cuando se 
presente un hecho que la ley 
señala como delito y exis-
ta la probabilidad de que 
alguien lo cometió o 
participó en su 
comisión.

En 
tanto, 
Angé-
lica de 
la Peña 
y Jesús 
Zam-
brano, 
legisla-
dores 
del  PRD, 
criticaron la li-
beración de Gordillo 
y consideraron lamentable 
la “coincidencia histórica” 
de quedar libre justo el día 
en que se entregó la cons-
tancia de presidente elec-
to a Andrés Manuel López 
Obrador.

Sólo unos momentos 
después de que la exminis-
tra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Olga 
Sánchez Cordero, futura 
secretaria de Gobernación, 
asegurara que la liberación 

Critican sobreseimiento 
en círculos de la política

REACCIONES   EN CONTRA

Foto: Cuartoscuro/Archivo

Foto: Karina Tejada/Archivo

La exlideresa magisterial Elba Esther Gordillo fue absuelta ayer por un Tribunal Unitario. Según versiones 
de los familiares, la maestra viajó a Cuernavaca tras ser liberada.

La Procuraduría General de la República señaló que actuó con-
forme a derecho en el caso de Elba Esther Gordillo.

La PGR señala que no comparte la decisión 
del Tribunal Unitario, pero la respetará: 
senadores fustigan “coincidencia histórica”

La CNTE lo 
califica de 
duro golpe
El magisterio oaxaqueño 
adherido en la Coordina-
dora Nacional de Traba-
jadores de la Educación 
(CNTE) se pronunció en 
contra de la liberación de 
Elba Esther Gordillo; es  “un 
duro golpe”, consideró.
   El secretario de Prensa y 
Propaganda de la Sección 
22 del SNTE, Wilberth San-
tiago Valdivieso, dijo que 
la exlideresa tiene cuen-
tas pendientes con profe-
sores de la CNTE a quienes 
persiguió.  
   Para la Unión Nacional de 
Padres de Familia, es sos-
pechoso que el anuncio  se 
haya hecho el mismo día 
que se declaró a Andrés 
Manuel López Obrador 
presidente electo.

 — P. Briseño y D. Vicenteño

Respeta la 
CNDH el 
veredicto
El presidente de la Comi-
sión Nacional de los De-
rechos Humanos (CNDH) 
Luis Raúl González Pérez, 
dijo que respeta la decisión 
del juez que dejó en liber-
tad a Elba Esther Gordillo y 
recordó que en su caso la 
Comisión intervino cuando 
se requirió.
   “Es una determinación 
jurisdiccional que está es-
tableciendo que debe que-
dar en libertad; ustedes 
recuerden que sobre la 
maestra Gordillo, hace po-
co tuvimos una interven-
ción porque se estaban 
violentando sus derechos 
humanos”, refirió.
   Dijo que no puede afirmar 
que la exoneración ponga 
en evidencia que se trató de 
una persecución política.

 — Laura Toribio

BREVES

RECORRID0 
DE LA 
MAESTRA 
Más de cinco años 
estuvo detenida la 
exlíderesa del SNTE.

DETENIDA
El 26 de febrero fue 
detenida por la PGR en 
el Aeropuerto de Toluca 
por desvío de recursos del 
SNTE. Ese mismo día es 
ingresada a la cárcel de 
Santa Martha.

OTRA EXONERACIÓN
El 15 de mayo la defensa 
de la exlíder sindical 
chiapaneca informa que 
fue exonerada del delito de 
defraudación fiscal por un 
monto de dos millones 199 
mil pesos.

FORMAL PRISIÓN
El 1 de marzo fue 
trasladada al penal de 
Tepepan, por el estado 
de salud que alegó su 
defensa. Ese mismo mes, 
un juez  ordena auto de 
formal prisión en su contra.

CÁRCEL EN CASA
El 16 de diciembre 
es trasladada a su 
departamento en la 
colonia Polanco, en 
la Ciudad de México, 
al conseguir prisión 
domiciliaria. 

LIBRA EL PRIMERO
-El 14 de noviembre el 
Primer Tribunal Colegiado 
en Materia Penal del 
Primer Circuito la exoneró 
del delito de defraudación 
fiscal equiparable por un 
monto de 4 mdp.

2013 20172013 20172016

de Elba Esther Gordillo el 
mismo día en que López 

Obrador recibió 
su constancia 

como pre-
sidente 
electo es 
una “coin-
cidencia 
histórica”, 
la perre-
dista De la 
Peña ase-
guró que 

“le hace mu-
cho daño a la de-

mocracia que siempre 
hay estas coincidencias his-
tóricas sexenales”.

En Twitter, la senadora 
panista Mariana Gómez del 
Campo expresó: “Así o más 
claro el pacto de impunidad 
entre el gobierno saliente y el  
entrante. Queda absuelta Elba 
Esther Gordillo de los delitos 
de delincuencia organizada 
y lavado de dinero justo el día 
de la entrega de constancia de 
mayoría de López Obrador 
¿Casualidad? El Colmo#”.

El senador sin grupo par-
lamentario, Javier Lozano, 
difundió la noticia de la libe-
ración y la acompañó con la 
frase “Napo, Nestora, Elba….
perdón y olvido. #La Cuarta 
Transformación”.

En tanto, la escritora Elena 
Poniatowska, amiga cercana 
de López Obrador, subrayó 
que aunque a Gordillo se le 
retiren los cargos no será libre 
nunca y negó que puede reto-
mar las riendas del sindicato.

“Yo creo que libre ya nun-
ca va a estar, ya el golpe fue 
dado, un trancazo así es un 
golpe que se queda para toda 
la vida, es como si se te muere 
algo adentro. Ella no va a re-
tomar nada, ella ya quedó cu-
chiplanchada”, puntualizó.

La dirigente nacional del 
PRI, Claudia Ruiz Massieu, 
negó que haya relación de la 
decisión judicial con la co-
yuntura política.

 — Con información de Marcos 

Muedano, Leticia  Robles de la Rosa, 

Vanessa Alemán, Tania Rosas 

y Aurora Zepeda

Foto: Eduardo Jiménez

Olga Sánchez Cordero, futura 
titular de la Segob.

Elba merecía 
la libertad: 
Olga Sánchez
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La virtual secretaria de Go-
bernación, Olga Sánchez Cor-
dero, aseguró que Elba Esther 
Gordillo merecía la libertad y 
negó que su liberación ten-
ga relación con la entrega de 
constancia de mayoría como 
presidente electo a Andrés 
Manuel López Obrador.

“Los tiempos judiciales no 
son necesariamente los tiem-
pos políticos, eso lo viví yo 
con más de 20 años en la Cor-
te y cuatro en el Tribunal, creo 
que los tiempos se manejan 
de forma distinta. Yo respaldo 
la decisión del Tribunal Unita-
rio totalmente y tengo plena 
confianza en el Poder Judi-
cial de la Federación, creo que 
hizo bien su trabajo y creo que 
sí se merecía esta liberación”, 
explicó en entrevista.

Al acudir a la sesión so-
lemne del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Fede-
ración, el virtual coordinador 
de la bancada de Morena en 
el Senado, Ricardo Monreal, 
aseguró que la liberación de 
Elba Esther, el mismo día que 
López Obrador se convierte 
en Presidente electo fue una 
mala casualidad.

“Es una mala coincidencia, 
no tenemos nada que ver con 
eso y Andrés Manuel menos, 
es una decisión del Poder Ju-
dicial, quien opine lo contra-
rio lo hace de mala fe”, agregó.

 — Con información de Vanessa Alemán, 

Tania Rosas y Aurora Zepeda

CONFIANZA

cuentas bancarias de Suiza y 
Lichtenstein.

“Ni amenazas ni nada me 
van a intimidad. Para morir, 
nací. Quiero morir con un epi-
tafio: aquí yace una guerrera, 
como guerrera murió”. Este 

fue el último discurso públi-
co que Gordillo pronunció, 
20 días después fue detenida, 
destacó Ciro Gómez Leyva en 
Imagen Noticias.

Tras su detención, Gordillo 
fue trasladada al penal de Santa 

Martha Acatitla, luego al penal 
de Tepepan, en Xochimilco, 
para recibir atención médica y 
pasó por una serie de hospita-
les privados para finalmente ir 
a su departamento de Polanco 
en prisión domiciliaria.

“Le hace mucho 
daño a la democracia 
que siempre hay estas 

coincidencias históricas 
sexenales.”

ANGÉLICA DE LA PEÑA
SENADORA

El 20 de agosto la 
exlíder del Sindi-
cato Nacional de 
Trabajadores de la 
Educación convo-
cará a los medios.”

MARCO ANTONIO  
DEL TORO

ABOGADO

con claridad, con respon-
sabilidad y con seriedad”, 
comentó.

La ceremonia de inaugu-
ración del ciclo 2018-2019 
fue encabezada por el titu-
lar de la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP), Otto 
Granados Roldán, tras la 
cancelación de última hora 
por parte del presidente, En-
rique Peña Nieto.    
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POR TANIA ROSAS
tania.rosas@gimm.com.mx

El diputado electo Mario Del-
gado dijo que la exlideresa 
magisterial, Elba Esther Gor-
dillo, será bienvenida si quie-
re participar en los foros de la 
contrarreforma educativa que 
promueve Morena.

“Respecto de la maestra 
Elba Esther, bueno, pues ella 
tiene intactos sus derechos 
políticos, ella puede parti-
cipar en lo que quiera (…) los 

foros van a ser abiertos, los 
que vamos a tener para re-
coger opiniones respecto de 
la Reforma Educativa y pues 
si quiere participar ahí pues 
será bienvenida al igual que 
muchos miles de maestros de 
todo lo largo y ancho del país”, 
dijo en entrevista.

El también diputado fe-
deral electo, quien busca la 
coordinación de Morena en 
San Lázaro, evitó mayor pun-
tualidad sobre el regreso de 
Gordillo a la esfera pública.

Por su parte, la diputada 
electa de Morena, Aleida Ala-
vez, dijo que eso del regreso 
de la maestra está por verse.

“Nosotros no tenemos 
nada que ver con esa señora, 
nunca hemos tenido relación 
alguna. Eso de que ella regre-
se, la gente dirá si la acepta o 
no, en qué ámbito, en qué ac-
tuación, en qué va a interve-
nir, mientras tanto la toma de 
decisiones aquí en la Cámara 
no”, exclamó.

Los morenistas confirmaron 

que será una prioridad “echar 
abajo la Reforma Educativa” 
sin atentar contra la calidad de 
la educación, aunque resalta-
ron que eso de la calidad aún 
es una utopía.

“Tendremos que atender 
la calidad educativa, pero por 
supuesto, será un eje princi-
pal del nuevo marco jurídico 
del país, lo haremos de cara 
a la nación, de la mano de los 
maestros y con el conocimien-
to de  pedagogos y legislado-
res”, dijo Dolores Padierna.

Gordillo puede ir a foros: Delgado
MESAS   REFORMA EDUCATIVA

COAHUILA

Maestros, 
atentos por 
liberación 
de Elba
POR ALMA GUDIÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

SALTILLO.— Luego de la 
absolución y liberación de 
Elba Esther Gordillo Mo-
rales, la Sección 38 del 
Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Educación, 
con sede en la capital de 
Coahuila se mantiene a la 
expectativa.

Xicoténcatl de la Cruz, 
líder sindical de la Sección 
38 del SNTE, dijo que les 
preocupa el futuro que les 
espera como organización 
sindical, añadió que has-
ta el momento se mantie-
nen enfocados en efectuar 
los trabajos que les corres-
ponde localmente a cada 
sección.

“Nosotros somos una 
organización fuerte; sin 
embargo, dependemos 
también de los criterios que 
tome la dirigencia nacional, 
ya tendremos oportunidad”.

Al ser cuestionado so-
bre si se podía convocar a 
nuevas elecciones, luego 
de que los maestros vo-
taran por Juan Díaz de la 
Torre como su dirigente 
nacional, sostuvo que se 
pueden considerar todas 
las situaciones, pero no se 
ponen en riesgo la estadía 
de su líder sindical.

“La elección del maes-
tro Juan Díaz  de la Torre, 
como presidente del sin-
dicato nacional, es una 
decisión que se da en un 
congreso nacional, donde 
los compañeros delegados 
determinaron esto y cual-
quier riesgo es inminente”.

Xicoténcatl dijo que ha-
brá que esperar el posicio-
namiento de la dirigencia 
nacional, luego de la libe-
ración de Elba Esther Gor-
dillo y su declaración en el 
sentido de que la Reforma 
Educativa se derrumbó.

“La verdad es que no hubo tal Reforma 
Educativa, fue un atentado directo a los 
derechos laborales del magisterio.”

MARIO DELGADO
DIPUTADO ELECTO POR MORENA

Delgado añadió que More-
na peleará por la presidencia 
de comisiones importantes en 
San Lázaro, como es el caso 
de la Comisión de Educación, 
instancia en la que se cocinará 
la contrarreforma.

“La verdad es que no hubo 
tal Reforma Educativa, fue un 
atentado directo a los dere-
chos laborales del magisterio, 
y por eso el magisterio estuvo 
con Morena el pasado 1 de julio, 
toda esta campaña de humi-
llarlos, de ponerlos como flojos, 

por eso votaron por Morena”. 
El 1 de julio también es una 

victoria del magisterio y vamos 
a trabajar en la reivindicación 
de los maestros”, añadió.

Pablo Gómez expuso que 
también se trabajará para 
que la educación superior sea 
obligatoria.

“Desde (Ernesto) Zedillo 
que se modificó la Constitución 
para zafar como obligación del 
Estado la educación superior. 
La vamos a reestablecer”, co-
mentó el diputado electo.

Somos una or-
ganización fuer-
te; dependemos 
también de los 
criterios que 
tome la dirigen-
cia nacional.”

XICOTÉNCATL DE LA 
CRUZ

LÍDER DE LA SECCIÓN 38 
DEL SNTE
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En este tiempo en el que algu-
nas cosas de tan inéditas pa-
recen rescatadas del pasado, el 
encuentro que tuvieron ayer el 
presidente Peña Nieto con el 

presidente electo, López Obrador, junto 
con sus respectivos equipos, es efectiva-
mente inédito, pero también, y más im-
portante aún, es un ejercicio político que 
resulta sano para todos, comenzando por 
la estabilidad del país en este larguísimo 
proceso de transición.

Hay varios puntos destacables de las 
intervenciones del mandatario saliente y 
el entrante. Primero, el interés manifiesto 
de ambos de que el proceso esté marca-
do por la tersura. Los agradecimientos de 
López Obrador a Peña Nieto, la forma en 
que destacó su actitud, incluso cuando en 
preguntas trataron de que se manifestara 
sobre casos de corrupción o en las obvias 
diferencias respecto a la Reforma Educati-
va, son muestra de ello.

El objetivo es mantener la estabilidad, 
sobre todo, económica del país y no en-
viar ninguna señal de ruptura que alte-
re los mercados y lleve a cualquier atisbo 
de crisis.

Ya en algunos terrenos concretos me 
pareció importante que, por primera vez, 
López Obrador hablara de las designa-
ciones de los secretarios de Defensa y Ma-
rina. Disipó temores al informar, primero, 
que consultaría con los titulares de ambas 
armadas sobre sus sucesores y, segundo, 
que los nuevos secretarios serían un gene-
ral de división y un almirante, respectiva-
mente, ambos en activo. Además, subrayó 
que los futuros secretarios serán dados a 
conocer bastante antes del cambio de po-
deres. Es coherente con todo lo que se ha 
estado haciendo desde el primero de ju-
lio, incluyendo la designación del futuro 

gabinete, pero habrá que prestar atención 
al tema, ser cuidadosos de tiempos y for-
mas, porque tanto en el Ejército como en 
la Fuerza Aérea y la Marina existe una es-
tructura de mando vertical, que no admite 
duplicidades.

También los presidentes, el constitucio-
nal y el electo, refrendaron que habrá fis-
cal general, fiscal Anticorrupción y nueva 
Secretaría de Seguridad Pública el primero 
de diciembre. Serán, junto con el Paque-
te Económico para 2019, que también 
insistieron se elaborará en colaboración, 

los principales temas del primer periodo 
ordinario de la próxima Legislatura. Ob-
viamente, saldrán adelante las propues-
tas de López Obrador, quien cuenta con 
mayoría propia para aprobarlas sin ma-
yores problemas, aunque la colaboración 
en esos temas dependerá también de en-
contrar apoyos, pocos, pero necesarios, 
para tener una mayoría calificada cuando 
se requieran cambios constitucionales, 
mismos que, además, hay que recordar, 
que se deben ratificar en por lo menos 17 
congresos estatales.

El que tendrá mayores debates será el 
de la Reforma Educativa. López Obrador 
fue cuidadoso, pero muy explícito al de-
cir que se derogará la actual reforma, que 

recordemos tiene nivel constitucional. Más 
tarde, dijo que lo principal era mejorar la 
legislación y el acento lo puso en que esa 
reforma no podía realizarse sin los maes-
tros, aunque nunca quiso comprometer-
se sobre cuál será el papel de Elba Esther 
Gordillo, una pregunta tan recurrente en 
la conferencia de prensa como de una res-
puesta imposible de dar, más allá de la for-
malidad política, por ninguno de los dos.

El tema del aeropuerto también se vol-
vió a tocar una y otra vez. Lo importante es 
que, primero, Peña Nieto fue terminante 
al decir que se mantendrán las obras por-
que así lo mandatan las leyes y los contra-
tos firmados, no habrá suspensión. López 
Obrador habló, y mucho, de que el pue-
blo decidirá en éste y otros temas lo que 
se hará, pero también pareció mucho más 
abierto a continuar la obra que el viernes 
pasado. Sobre todo porque destacó que el 
gobierno saliente le dio toda la informa-
ción sobre el NAICM, las licitaciones, los 
avances y reconoció que los mismos han 
sido respaldados por agencias indepen-
dientes nacionales e internacionales. Pidió 
a los medios divulgar los beneficios y di-
ficultades de las dos alternativas, dijo que 
su equipo no tomaría partido, y si es así, no 
hay forma de que se imponga la alternativa 
de Santa Lucía porque, simplemente, esa 
alternativa, técnicamente, no es viable. 

Lo había dicho, pero lo volvió a ratificar 
la consultora internacional Mitre, la más 
importante del mundo y la que consulta 
la industria para tomar todo tipo de deci-
siones del sector. “El plan alternativo, dijo 
Mitre, no es viable desde una perspectiva 
aeronáutica bajo los estándares, la tec-
nología y las metodologías de diseño ac-
tuales... el plan alternativo resultaría en la 
creación de un sistema de espacio aéreo 
severamente congestionado y complicado 
que, muy posiblemente, aumentaría las ya 
importantes demoras del tráfico aéreo y 
los problemas operacionales que impedi-
rían satisfacer la futura demanda de avia-
ción en el área metropolitana de la Ciudad 
de México”. Más claro, imposible, y el aero-
puerto de Texcoco, si se impone la lógica 
común, se tendrá que continuar. 

¿Por qué se insiste entonces en la con-
sulta? Porque el Presidente electo no quie-
re ser él mismo el que dé marcha atrás en 
un tema que fue eje de su campaña. Con 
todas las diferencias del caso, es como si 
Trump dijera ahora que en realidad no se 
puede construir el muro. Andrés Manuel, 
por lo menos, envolverá la rectificación en 
una consulta popular.

Transición y perfiles de futuro
López Obrador es coherente con lo que se ha hecho desde 
el 1 de julio, incluyendo la designación del futuro gabinete.

El objetivo es mantener 
la estabilidad, sobre todo, 
económica del país y no 
enviar ninguna señal 
de ruptura que altere 
los mercados y lleve a 
cualquier atisbo de crisis.

Razones

JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

REGRESO A CLASES

Señor director: 

Un día de caos en la Ciudad de México, ya sabíamos que es-
te lunes regresaban los niños a la escuela; sin embargo, in-
genuamente, esperábamos que el inicio de clases se lleva-
ra con cierta tranquilidad, pero no fue así.

Las calles se llenaron de alumnos vistiendo sus uniformes, 
algunos bajaban de los autos de sus padres, estacionados 
en doble fila, impidiendo el flujo vehicular. La imagen se 
repite cada año.

Pues aunque las autoridades de la Ciudad de México im-
plementen todo tipo de operativos para intentar controlar 
el desorden, los padres de familia no entienden y hacen su 
santa voluntad. Ya ni las multas los asustan.

Creo en verdad que poco se puede hacer sin la cooperación 
de los padres, que pongan el ejemplo y respeten las reglas.

La educación y, principalmente, los valores empiezan des-
de casa. 

MARIANA GARZA
CIUDAD DE MÉXICO

TELÉFONOS INTELIGENTES

Señor director:  

Los teléfonos inteligentes no deberían ser usados por los ni-
ños en las escuelas, me parece un error que los padres les 
compren este tipo de dispositivos a sus hijos sin conside-
rar a fondo los riesgos. 

Entiendo que piensan que es para su aprovechamiento es-
colar, sin embargo leí en su periódico la noticia sobre el uso 
de estos aparatos, y que con ellos los menores comparten 
imágenes y fotografías, lo cual  incrementa “el riesgo de que 
puedan ser víctimas de acoso escolar o delitos graves, co-
mo pornografía infantil o trata de personas”.

Si no los enseñamos a usarlos debidamente, estamos ex-
poniendo a nuestros hijos. Incluso, en casa deben tener un 
uso supervisado, pues son muchos los peligros que hay en 
las redes sociales. 

Internet les abre una puerta que no tienen un filtro sobre 
qué pueden ver y qué no, pues muchas veces los candados 
de contenido no son suficientes.

TEODORO SOTELO
CIUDAD DE MÉXICO

YO LECTOR

Los diputados fueron 
por sus acreditaciones
El proceso de 
credencialización 
inició con los 
legisladores de 
mayoría relativa 
de Morena
POR TANIA ROSAS
tania.rosas@gimm.com.mx

Unos llegaron a la Cámara de 
Diputados en bicicleta, como 
Javier Hidalgo; otros en me-
tro y hasta se pasaron de es-
tación, como fue el caso de 
Samuel Herrera. Ayer inició 
el proceso de credencializa-
ción de los próximos inqui-
linos del Palacio Legislativo 
de San Lázaro, a quienes les 
mostraron el Salón de Sesio-
nes, incluso a usar los botones 
de una curul para votar de for-
ma electrónica.

Y mientras unos pasa-
ron inadvertidos, otros fue-
ron el centro de atención. En 
la puerta del vestíbulo, el se-
cretario general de la Cáma-
ra, Mauricio Farah, recibió a 
Mario Delgado, quien busca 
coordinar a la que será la ban-
cada más poderosa en San 
Lázaro, la de Morena.

Pero Dolores Padierna no 
bajó la guardia. No le tocaba 
inscribirse ayer, pero apro-
vechó y entregó una carta a 
sus compañeros de bancada 
en la que los invita a conocer 
su experiencia como diputa-
da, senadora y constituyen-
te de la Ciudad de México 
con miras a convertirse en la 

LOS NUEVOS RECORRIERON SAN LÁZARO

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gimm.com.mx

La presidenta en funciones 
del PRI, Claudia Ruiz Mas-
sieu, se registró ante la Co-
misión Nacional de Procesos 
Internos del PRI para ser de-
signada como presidenta del 
PRI por un año más, a fin de 
concluir su encomienda en 
agosto de 2019 y así 
finalizar el periodo 
estatutario que ini-
ciara Manlio Fabio 
Beltrones.

Dicho periodo 
fue ocupado tam-
bién interinamen-
te por Enrique 
Ochoa Reza y, más recien-
temente, por René Juárez 
Cisneros.

Ruiz Massieu presentó la 
documentación correspon-
diente a José Rubén Esca-
jeda Jiménez, comisionado 
presidente de la Comisión 
Nacional de Procesos Inter-
nos del PRI.

“Busco obtener el apoyo 
del Consejo Político Nacional 
y trabajar para fortalecer al 

partido”, señaló Claudia Ruiz 
Massieu, luego de presentar 
los documentos que susten-
tan su registro para cumplir 
con los estatutos del Revolu-
cionario Institucional.

La actual presidenta interi-
na del PRI señaló que el par-
tido tiene grandes retos, entre 
los que destacan volver a te-
ner la confianza ciudadana y 

recuperar los votos 
del electorado.

“Si el dictamen 
de la comisión y 
posteriormente 
la mayoría de los 
consejeros así lo 
consideran, el reto 
que tiene nuestro 

partido hacia adelante es re-
cuperar fortaleza, la confianza 
ciudadana, acercarnos más a 
nuestras bases y a nuestra 
militancia.

“Volver a ser una alterna-
tiva sensible a la ciudadanía, 
que abandere sus causas y 
fortalecernos para volver a ser 
competitivos y volver a tener 
una presencia más robusta 
en las próximas elecciones”, 
dijo Ruiz Massieu.

Quiere 1 año más 
en la presidencia

Fotos: Pável Jurado

Foto: Mateo Reyes

Claudia Ruiz Massieu muestra su registro para ser nombrada 
presidenta del PRI un año más.

   CLAUDIA RUIZ MASSIEU

coordinadora de Morena.
La carta membretada afir-

ma que la LXIV Legislatura 
será histórica y desde San Lá-
zaro se debe apoyar la cuarta 
transformación que proclama 
el presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador.

El Secretario General no 
recibió a Padierna en la puer-
ta del Palacio Legislativo, pero 
sí la atendió personalmente 
en el proceso de credenciali-
zación. La actual senadora se 
quedó horas en el recinto para 
ver a sus compañeros y reco-
rrer sus pasillos.

Los próximos inquilinos 
entraron por la puerta prin-
cipal del Palacio Legislativo, 
la que sólo se abre en oca-
siones especiales. Hubo un 
operativo de seguridad dis-
creto. Como iban llegando, 
los diputados electos pasa-
ron a la foto y plasmaron su 
firma digital y su huella dac-
tilar que les dará acceso al 
Salón de Sesiones.

Personal de la cámara les 
mostró el Salón, el tablero 
y cómo votar ante el asom-
bro de los novatos. Al registro 
llegaron también quienes ya 
han ocupado una curul, como 
Aleida Alavez y Pablo Gómez.

Posteriormente, los dipu-
tados electos pasaron a ma-
quillarse un poco para dar 
sus primeras declaraciones 
al Canal del Congreso. El pro-
ceso de credencialización 
inició con diputados de Ma-
yoría Relativa de Morena, por 
ello, el tema constante fue la 
austeridad.

              SESIÓN
Hoy el Consejo 
Político Nacional del 
PRI elegirá, conforme 
lo marca la norma 
priísta, al presidente 
del partido.

Foto: Mateo Reyes

Dolores Padierna no le tocaba inscribirse ayer, no obstante fue a 
repartir una carta a sus compañeros para que conocieran su carrera.

El diputado electo Mario Delgado acudió al Palacio Legislativo de 
San Lázaro para obtener su credencial de acceso.
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En un evento bien preparado, 
con un mensaje que leyó de 
un teleprompter, en medio 
de porras de sus seguidores, 
ayer regresó la maestra Elba 

Esther Gordillo a la vida pública. Se pre-
sentó como una víctima política del sis-
tema. Expidió el certificado de defunción 
de la Reforma Educativa y, oblicuamen-
te, se candidateó para regresar a liderar 
el Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE). She is back.

Se trata de una mala noticia para la 
educación pública mexicana. Hoy, Elba 
Esther se dice víctima de una persecu-
ción política. Tiene razón. El gobierno de 
Peña Nieto se la quitó de encima inven-
tándole delitos de los que no era culpable. 
Esto no significa, sin embargo, que la lla-
mada “maestra” no sea culpable de haber 
pertenecido a un sistema sindical corrup-
to hasta la médula. De líderes que consi-
guen prebendas a sus agremiados, pero 
que, en el camino, se roban el dinero de la 
organización atesorando enormes fortu-
nas. En el caso de Gordillo, además, acu-
muló un poder del cual abusó, al punto 
de llegar a sentirse más poderosa que los 
presidentes. Sí, Elba tenía la obligación de 
defender los intereses de los trabajadores 
de la educación. Pero eso no le daba de-
recho de convertirse en el patrón, es de-
cir, en la Secretaría de Educación Pública, 
donde impuso a familiares y amigos para 
administrar el sector educativo, con re-
sultados desastrosos.

Ahora resulta que Elba Esther, ico-
no de la corrupción nacional, otrora 

distinguida integrante de la “mafia del 
poder”, miembro destacadísimo de un 
sistema político corrompido, es una de 
las nuevas representaciones de la ola 
antisistémica. ¡Por favor!

Lo de ayer fue un acto de campaña. 
Gordillo, con todo y porra, se candida-
teó a regresar al liderato del SNTE. No lo 
llamó por su nombre, pero caracterizó a 
la actual dirigencia sindical como traido-
ra. La organización, según ella, entró en 
un periodo de “autodestrucción” como 
“resultado de la abyección”.

Elba dice que su lugar “estará al lado de 
los maestros y la defensa de la educación 
pública de excelencia”. Quiere un “sindi-
cato fuerte y unido”. Promete defender los 
derechos de los maestros. Le hace guiños 
al Presidente electo: “Lo que viene debe 
plantearse con cuidado trabajando por el 
bien de la patria”. Reconoce que el país ha 
cambiado, que hay una “nueva etapa de la 
historia de México”. Y ella quiere ser parte 
de esa transformación. ¿Cómo? Recupe-
rando el liderazgo del SNTE.

Está en manos de López Obrador 
que así sea. La realidad es que, en Mé-
xico, el Presidente quita y pone a los 
líderes del SNTE. Salinas removió a 
Jonguitud para colocar a Gordillo. 
Zedillo, Fox y Calderón no sólo la tole-
raron, sino que incrementaron su poder, 
al punto de convertirse en la verdadera 
autoridad educativa. Peña la defenestró, 
sustituyéndola por Juan Díaz. El actual 
dirigente, a diferencia de Elba, apoyó la 
reforma que le quitaba el poder de las 
plazas al SNTE para regresarlo a su legí-
timo dueño: la SEP.

Sin embargo, el pasado primero de 
julio ganó el candidato que estaba en 
contra de esta reforma. Unos cuantos 
días después, Gordillo fue absuelta. 
Díaz tiene sus días contados al frente del 
SNTE. AMLO, siguiendo la tradición de 
los presidentes priistas, lo va a defenes-
trar para poner a alguien más cómodo 
para su causa. ¿Será Elba Esther? ¿Re-
gresará por decisión de López Obrador?

Es indudable que, desde las eleccio-
nes del año pasado en el Estado de Méxi-
co, existe una alianza política de ambos. 
Ayer, Gordillo, claramente dijo, en dos 
frases seguidas, que ella había recupe-
rado la libertad y la Reforma Educativa 
se había derrumbado. ¿Será que López 
Obrador la apoyará?

Con todo y que Elba Esther se pre-
senta hoy como nuevo adalid antisis-
témico, la realidad es que personifica 
al sindicalismo más perverso y corrup-
to del sistema. Retornarla al frente del 
SNTE significaría una pérdida de cre-
dibilidad del discurso antisistémico de 
AMLO. A muchos lopezobradoristas les 
caería como patada de mula. Tendrían 
que salir a defender lo indefendible. 
Además, la “maestra” ya demostró, con 
creces, que se le sube el poder al punto 
de sentirse por arriba de los presiden-
tes. En este sentido, a AMLO más bien 
le conviene apoyar como líder del SNTE 
a un profesor morenista —que hay mu-
chos— menos estridente, más leal y, so-
bre todo, menos corrupto. ¿O es que nos 
vamos a creer la historia de que la fortu-
na de Gordillo se debe a la gran herencia 
que recibió de su madre? ¿Qué mensaje 
enviaría el Presidente electo al favorecer 
el regreso de Elba en su principal pro-
mesa de limpiar la corrupción del país? 
¿Quién le va a creer la promesa de ho-
nestidad si en este caso, en lugar de usar 
la escoba, utiliza el recogedor?

 Twitter: @leozuckermann

She is back
Hoy, Elba Esther se dice víctima de una persecución política. 
Tiene razón. El gobierno de Peña Nieto se la quitó de encima 
inventándole delitos de los que no era culpable. Esto no significa, 
sin embargo, que la llamada “maestra” no sea culpable de haber 
pertenecido a un sistema sindical corrupto hasta la médula.

Con todo y que Elba 
Esther se presenta  
hoy como nuevo adalid 
antisistémico, la realidad 
es que personifica  
al sindicalismo  
más perverso y corrupto.

Juegos de poder

LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

DE LA INOCENCIA ROBADA

Señor director: 

Ya hasta parece lugar común decir que los tiempos de antes 
fueron mejores, yo mismo me he quejado con quienes es-
grimen dicho argumento a la menor provocación, todos los 
tiempos tienen sus mejores y peores momentos, ponerlos 
en perspectiva simplemente nos comprueba que los tiem-
pos son distintos y, mañosamente, los seres humanos cam-
biamos de parecer según nos convenga, pero... sí, siempre 
hay un pero, creo que en un rubro sí estuvimos mejor en 
añejos tiempos: la libertad de jugar en la calle siendo niños.

Nadie me dejará mentir —por lo menos eso creo—, antes po-
díamos pasar horas en la calle, de “vagos”, como nos grita-
ban nuestros padres y abuelos, sin la preocupación de que 
nos fuesen a asaltar, secuestrar o, peor aún, asesinar. A lo 
más que le temíamos era al ficticio “robachicos” que, si nos 
excedíamos en nuestra promesa de regresar a tal o cual hora, 
nos podría llevar. Pero no, la verdad es que el mayor peligro 
al que estábamos expuestos como infantes desobedientes 
era a la cintariza que nos esperaba por no respetar las reglas 
de mamá y papá.  Para los de más antaño, brincar la cuerda, 
jugar al avión, a las escondidillas, la infaltable cascarita o las 
canicas; para los de un poco más para acá, las maquinitas de 
la tienda, juntarse en la esquina y planear maldades para ha-
cer desatinar a los vecinos “payasos” que nos ponchaban pe-
lotas y balones eran vicios que no podíamos evitar, no existía 
mayor droga que nos pusiera en peligro que nuestras trave-
suras que, al final de cuentas, serían recriminadas por nues-
tros padres. No había mayor peligro que nos acechara más 
que el que la lluvia nos sorprendiera y nos provocará una gri-
pe, una fiebre y una buena regañada.

Y no, ya no más. Hoy siguen los regaños, pero ahora por 
parte de mi nieto, al cual no permito que salga a presumir 
su bicicleta nueva sin que yo esté presente y sin que rebase 
los cortos límites geográficos que ya tenemos estipulados 
en toda la familia. Al final, no sin sentir cierta decepción, 
él acepta. ¿Por qué llegamos a esto?, ¿en dónde nos perdi-
mos?, ¿por qué la delincuencia nos robó nuestras calles?, 
¿por qué aquí sí aplica el lugar común de decir que mis 
tiempos fueron mejores? ¿Por qué permitimos que nuestra 
inocencia nos fuera robada?

MANUEL CORONEL TÉLLEZ
ESTADO DE MÉXICO

ESCRÍBENOS
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que 
tu texto no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y 
el respeto a nuestros lectores, acompaña tu correo de 
una copia de tu credencial de elector. Nos reservamos 
el derecho de publicar o editar los contenidos. Las 
opiniones publicadas serán responsabilidad de su autor.

Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Resaltan democracia mexicana
En casi cinco 
años, el 
diplomático 
aseguró que la 
relación bilateral 
tuvo impulso  
y se consolidó

EMBAJADOR ESPAÑOL TERMINA SU MISIÓN

Foto: David Hernández

RESULTADOS. Luis Fernández-Cid dijo que la relación bilateral 
ha tenido un impulso y consolidación muy importantes.

POR ANDRÉS BECERRIL
andres.becerril@gimm.com.mx

El embajador de España en 
México, Luis Fernández-Cid 
de las Alas Pumariño termina 
su misión aquí. Estuvo 4 años y 
ocho meses y se regresa a Ma-
drid con una enorme sonrisa, 
porque, aseguró “la relación 
bilateral ha tenido un impulso 
y consolidación muy impor-
tantes y el balance no puede 
ser más que extraordinario”.

Fernández-Cid llegó a 
México un año después del 
arranque de la administración 
del presidente Enrique Peña 
Nieto, cuando el Pacto por 
México estaba a todo lo que 
daba. Y se va en pleno pro-
ceso de transición, cuando el 
presidente electo, Andrés Ma-
nuel López Obrador  ha em-
pezado a perfilar cómo será 
su administración.

El diplomático, en entre-
vista, comentó esta experien-
cia: “Cuando llegué, el sexenio 
que ahora está por terminar 
llevaba un año más o menos. 
Llegué viendo algo que a todo 
el mundo le había asombrado 
que fue el Pacto por México. 
Que fue un ejercicio político 
muy interesante y, muy reco-
nocido en el mundo. Un Pac-
to por México, a partir del cual 
las fuerzas políticas llevaron a 
cabo reformas estructurales 

“La relación entre España y 
México es una relación com-
pleja en el sentido, no de di-
ficultad, sino en la intensidad 
en que se desarrolla. Es una 
relación institucional fortísi-
ma; una relación económica 
importantísima, cultural muy 
intensa y en lo personal, in-
cluso llega al aspecto familiar 
o íntimo, hay muchos mexi-
canos y españoles que son 
familia.

“En ese sentido, pues hay 
una serie de hitos importan-
tísimos que he podido vivir a 
lo largo de estos años. Hemos 
tenido dos visitas de Esta-
do, una en junio de 
2014, del presidente 
Peña Nieto a España 
y una de Estado de 
sus majestades don 
Felipe y doña Letizia 
en 2015.

“Las dos visitas 
se enmarcaron en 
momentos muy especiales. 
La del presidente Peña fue 
además un momento antes 
de la proclamación del nuevo 
rey, el último acto de don Juan 
Carlos y después la corona-
ción de Felipe VI. En cuanto a 
la visita de los reyes a México, 
había un carácter importante, 
ya que fue la primera visita de 
Estado que hicieron los reyes 
a América”.

Fernández-Cid también 
se refirió a dos reuniones bi-
nacionales, una en el 2014 en 
México y otra en 2017 en Ma-
drid. Dos reuniones interpar-
lamentarias que, dijo, dieron 
valor a la relación.

También mencionó la ce-
lebración en 2017 de los 40 
años de una nota diplomáti-
ca entre el secretario de Re-
laciones Exteriores Santiago 

Roel, y el Ministro Marcelino 
Oreja, que fue punto impor-
tante en la relación institu-
cional, “porque a partir  de 
ese intercambio se  impul-
só enormemente la relación 
institucional”.

En el aspecto económico, 
dijo que la relación económi-
ca, financiera y comercial en-
tre España y México es muy 
fuerte: “Cuando llegué aquí la 
nota me decía que  había 3 mil 
900 empresas de capital es-
pañol en México y que el stock 
acumulado de la inversión es-
pañola en México era en torno 
a unos 52 mil millones de dó-

lares. Hoy tenemos 
6 mil 93 empresas 
de capital español 
y el stock es de 61 
mil 724 millones de 
dólares. 

“Ese dinamismo 
que hay en el sector 
financiero, también 

lo hay en el sector comercial. 
Hemos tenido un intercam-
bio comercial en torno a los 
8 mil 500 millones anuales, 
que se ha mantenido en los 
4 años. Un intercambio co-
mercial equilibrado, cuando 
el precio del petróleo era alto, 
era favorable para México, esa 
es prueba del dinamismo. Mé-
xico, que era el sexto inversor 
mundial en España, hoy  es 
quinto y nosotros somos el 
segundo inversor en México, 
después de Estados Unidos”.

Por todos estos resultados 
es que el embajador Luis Fer-
nández-Cid de las Alas Puma-
riño siente la satisfacción del 
deber cumplido, “y después, 
para un diplomático español, 
hay que decirlo, desarrollar su 
misión en México es siempre 
importantísimo”.

de contenido, que implicaron 
reformas a la Constitución. 
Y que buscaban sentar unas 
bases para seguir el progreso 
económico y político del país, 
ese es el escenario con el que 
me encontré y es enorme-
mente interesante.

“Y ahora, antes de irme, me 
tocó vivir nuevas elecciones, 
donde un partido que sur-
ge hace relativamente poco 

(Morena) gana unas elec-
ciones con resultados muy 
importantes. Para mí, la va-
loración es que celebro la 
normalidad con la cual se de-
sarrollaron las elecciones, que 
demuestran el grado de desa-
rrollo democrático de México 
y veo cómo el pueblo optó por 
un candidato”.

El embajador español, 
que dejará su misión a finales 

de este mes hizo un balance 
de lo que fue su primera mi-
sión como representante de 
su país, “siempre con el senti-
miento encontrado que pro-
voca la partida y sobre todo la 
partida de un país en el cual he 
desarrollado un trabajo muy 
productivo y relaciones tan-
to profesionales como perso-
nales extraordinarias”, apuntó 
que hubo distintos aspectos:

La relación entre 
España y Méxi-
co es una relación 
compleja en el 
sentido, no de di-
ficultad, sino en la 
intensidad en que 
se desarrolla.  
Es una rela-
ción institucional 
fortísima.”

“Celebro la nor-
malidad con la 
cual se desarrolla-
ron las elecciones, 
que demuestran el 
grado de desarro-
llo democrático de 
México.”
LUIS FERNÁNDEZ-CID DE 

LAS ALAS PUMARIÑO
 EMBAJADOR DE ESPAÑA EN 

MÉXICO

PESO
El intercambio 
comercial entre 
México y España 
es en torno a los 8 
mil 500 millones de 
dólares anuales.
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México lleva atascado con ese tema desde hace dos dé-
cadas. Eso, en sí mismo, ya es muy preocupante. ¿Procrasti-
nación? Pareciera que somos incapaces de procesar ciertos 
asuntos: el nacionalismo alrededor del sector energético, la 
propiedad social en el agro, el maíz como producto agrícola, 
el informe presidencial y... el NAIM, entre otros. Hay algo de 
absurdo en la reedición del debate, algo contrario al sentido 
común. El aeropuerto capitalino da servicio a alrededor de 45 
millones de usuarios anuales, sus insuficiencias son muy co-
nocidas. Desde la incapacidad de los estacionamientos y los 
sanitarios hasta la pesadilla anual del mantenimiento de las 
pistas, pasando por los frecuentes encharcamientos y los de-
moledores y costosos retrasos en las horas pico. Y qué decir 
del conocido estrés de los controladores aéreos, que operan 
al límite por la añeja saturación.

A diferencia de otras discusiones públicas, en el caso del 
actual aeropuerto hay millones de testigos que hoy lo pade-
cen. Entonces, cómo es posible que la nueva administración 
rechace el proyecto en curso avalado por grandes expertos, 
entre ellos MITRE, quizá la máxima instancia internacional 
en la materia, y se ofusque con un proyecto insostenible. 
No se entiende la motivación; López Obrador debería estar 
agradecido de que ese problema en concreto está en vías de 
solución, debería mirar con muy buenos ojos que esa obra 
es autofinanciable y que, por lo tanto, no le quitará dine-
ros para otras actividades, debería estar satisfecho de que el 
proyecto recayó en uno de arquitectos internacionales con 
mayor experiencia, debería estar muy pendiente de que la 
obra se termine lo antes posible, lo cual abonaría a su favor, 
debería tener interés en ver crecer el turismo a la CDMX y 
al país, que tendría con esa obra una nueva y digna puerta 
de entrada.

Pero, en lugar de eso, ahora se revive una discusión biza-
rra, puesto que usar las instalaciones de Santa Lucía —como 
lo dicen los expertos— simplemente no es una alternativa 

viable. Las inconsistencias se acu-
mulan: primero se dijo que eran 
demasiados dineros públicos, fal-
so, el esquema de financiamiento 
es atractivo. Después se argumentó 
que la construcción era una mina de 
oro para los pillos. No se ha podi-
do demostrar nada. Después, que 
Santa Lucía y el actual aeropuerto 
podrían operar simultáneamen-
te. Imposible. Después se invocó a 
unos especialistas chilenos que na-
die conoce. Vino la extraña visita a 
Santa Lucía de futuros servidores 
públicos de AMLO quienes, basa-
dos en sus sabias observaciones y 

en informes “verbales”, refutan lo dicho por los expertos con 
años de estudio detrás.

El asunto linda ya el ridículo, la propuesta de una “consul-
ta” para “hacer a un lado la concepción elitista” sería para el 
anecdotario si de la decisión no dependiera la seguridad de 
millones. Ahora resulta que los criterios técnicos son elitistas, 
pues claro que lo son, pocos, muy pocos seres humanos en 
el mundo son especialistas en construcción de aeropuertos. 
Una cirugía de corazón también es elitista, toda especializa-
ción técnica lo es. Y en la ruta propuesta, al final del día serán 
los ciudadanos, desconocedores del tema, con todo y los 272 
documentos entregados para llegar a una “decisión informa-
da”, los que decidirán. El galimatías puede ser el primer gran 
descalabro de la gestión, pues, por el magnetismo de AMLO 
en su luna de miel, la consulta podría rechazar el aeropuerto, 
con lo cual México haría el ridículo frente al mundo y AMLO 
quedaría desnudo como un populista.

Por qué meterse en esta trampa e insistir en el absurdo 
de enterrar 100 mil mdp en plena austeridad republicana y 
provocar un daño patrimonial a infinidad de empresas que 
seguramente emprenderían acciones jurídicas en contra de 
la administración. Por qué revivir un debate que nos puede 
regresar al pantano de la inacción, provocando el enojo co-
tidiano de millones. La moción es irracional y muy irrespon-
sable. Imaginemos, por no dejar, un accidente con cientos de 
muertos producto de la archiconocida saturación. Quién se-
ría el responsable simbólico: AMLO. Por qué no mejor discutir 
pensiones o la universalización de la salud pública, en que se 
juega el bienestar del país.

O quizá hay otra explicación a la irracionalidad, algo sub-
jetivo. AMLO quiere enterrar a Peña Nieto, por eso revertir 
la Reforma Educativa, por eso cuestionar la Energética, por 
eso... echar abajo el NAIM. Ni Fox ni Calderón pudieron, Peña 
lo sacó adelante. Demasiado para un ego grande. En la cuar-
ta transformación de México no cabe ese nuevo aeropuerto.

CARLOS 
CARRANZA
La imaginación y la 

libertad de la ciudadanía 
han generado proyectos 

que no dependen 
exclusivamente del 
patrocinio estatal; 
es en éstos donde 

se ofrecen diversos 
medios para enfrentar 
a la incertidumbre y la 
tristeza que nos rodea.

FEDERICO 
REYES 

HEROLES
Ahora resulta que los 
criterios técnicos son 
elitistas, pues claro, 

pocos, muy pocos seres 
humanos en el mundo 

son especialistas 
en construcción de 
aeropuertos. Una 

cirugía de corazón 
también es elitista.

JOSÉ LUIS 
DÍAZ LUNA

Pensar que la 
corrupción se va a 

desterrar en un sexenio 
es imposible, pero sí lo 
es que en los próximos 

seis años se pueda 
pavimentar el camino 

para que la clase política 
entienda que el servicio 
público no es sinónimo 

de enriquecimiento.

MAXIMILIANO 
CORTÁZAR 

LARA
Como representante 
máximo de la ONU 
( 1997-2006), a Kofi 
Annan se le debe el 

poner sobre la mesa las 
alternativas de solución 
a varios de los factores 

clave que han impedido 
un desempeño  

óptimo de la ONU.

¿Cuestión de ego?

R
ancia, vieja, poco seria, muy manoseada, 
inútil, repetitiva, irresponsable. Así se ve la 
discusión. Los asuntos públicos siempre 
son complejos, pero normalmente, cuando 
aparecen criterios científicos o técnicos, 
lo opinable se acota, los márgenes se 
estrechan. ¿Por qué echar abajo el Nuevo 

Aeropuerto Internacional de México (NAIM)?

CARLOS CARRANZA
Académico
Twitter: @carloscarranzap

Errata en mano

Quienes se dedican a la 
corrección de textos 
saben que la errata es un 
tropiezo que los lleva a 
contener la respiración. 

La tormenta que han provocado —una 
vez más— las pifias de los libros de texto 
gratuito han alcanzado distintos temas 
de discusión entre quienes defienden 
el libro —de texto, técnico, literario— 
como un medio imprescindible para 
alcanzar los objetivos de cualquier 
sistema educativo. No poco podrían 
argumentar al respecto José Vasconcelos 
y Jaime Torres Bodet si compartieran 
con nosotros las turbulencias causadas 
por dichos errores. 

Así, en medio de tantas voces, aparece en el calenda-
rio el recordatorio del asesinato de Federico García Lorca, 
quien, además de ser uno de los poetas más relevantes de 
la Generación del 27, tuvo la inagotable iniciativa de acer-
car diversas expresiones artísticas a comunidades donde las 
preocupaciones básicas distaban de ser el teatro y la poesía. 
Es preciso recordar la conocida alocución que el poeta de-
dica a la inauguración de una biblioteca en su pueblo natal, 
Fuente Vaqueros, en Granada: “Ésta es la melancolía que yo 
siento […] por todas las criaturas que, por falta de medios y 
por desgracia suya, no gozan del supremo bien de la belleza 
que es vida y es bondad y es serenidad y es pasión”. 

Lorca comprendió que las iniciativas que lograban im-
pactar en lo cotidiano de los pueblos que visitaba eran las 
que mostraban el vínculo más sencillo entre las expresio-
nes artísticas y la gente —quienes recibían lo que un grupo 
de quijotescos actores y poetas les presentaban. Así, a partir 
de una propuesta surgida de la misma sociedad, la belleza 
del arte se puso al alcance de toda sensibilidad. Sirva esta 
anécdota para recordar las numerosas iniciativas ciudada-
nas que han logrado mantener vigente y al alcance de di-
versas comunidades las expresiones culturales y artísticas 
en nuestro país, al margen de las políticas gubernamentales 
en esta materia. 

En esta época de coyuntura política y social, las expec-
tativas que hemos generado con respecto al papel del Esta-
do en el desarrollo cultural de nuestro país adquieren una 
importancia sustancial. Sin embargo, también es la opor-
tunidad de preguntarnos, ¿cuáles son los alcances de las 
iniciativas ciudadanas? Es lugar común escuchar que la 

educación y la cultura son 
las vías más poderosas que 
transformarán a nuestra 
sociedad. Pero el canto de 
nuestras sirenas es confe-
rir a las políticas culturales 
de los estados la respon-
sabilidad total para llevar 
a cabo semejante reto. La 
imaginación y la libertad 
de la ciudadanía han ge-
nerado proyectos que no 
dependen exclusivamente 
del patrocinio estatal; es 
en éstos donde se ofrecen 
diversos medios para en-
frentar a la incertidumbre 
y la tristeza que nos rodea. 

La capacidad de orga-
nización que hemos de-
mostrado como sociedad 
también puede orientarse 
a fortalecer los espacios en 
los que existen propues-
tas artísticas en las que no 
median los compromisos 
políticos ni económicos. 
Dichos proyectos son, en 
sí mismos, una apuesta por 
generar un público que les 
permita crecer y mante-
nerse con cierta autono-
mía y libertad económica 
e ideológica. Más de uno 
se preguntará en dónde se 

encuentran dichos proyectos: quizá se sorprendería al des-
cubrir que en su propia comunidad existe más de un lugar 
en el que el espíritu quijotesco de la libertad está presente. 
Si algo podemos agradecer a las redes sociales es la posibi-
lidad de encontrarnos con alguna de estas propuestas, ya 
en el desierto de Zacatecas o en la cafetería donde habi-
tualmente compartimos el pan al que García Lorca también 
hace referencia.

“Errata” le llamó George Steiner a su autobiografía. En 
ella habla del poder de transformación que existe en una 
persona al compartir las expresiones artísticas en una co-
munidad. Eso es lo que ocurre cuando alguien decide com-
partir su pasión y motiva que el mundo cambie en la mirada 
de quien es cómplice del riesgo de ser distintos: observar la 
realidad de otra manera, leerla con la sensibilidad de quien 
ha dialogado con la poesía en el camellón de la avenida. Sin 
olvidar que, en donde dos personas se juntan para leer, se 
lleva a cabo un acto político. 

Esto era lo que, posiblemente, también buscaban aque-
llos que pensaron que un libro de texto gratuito podía lograr 
en quienes protagonizan la educación: los alumnos. Hay 
quienes creemos en dicha posibilidad; sin embargo, a algu-
nos se les ha olvidado el propósito original de estos libros. 
Espero que sean contados con los dedos de una mano, de 
preferencia, una normal.

FEDERICO REYES HEROLES
Escritor
          

En esta época 
de coyuntura 
política y social, 
las expectativas 
que hemos 
generado  
con respecto  
al papel  
del Estado  
en el desarrollo 
cultural  
de nuestro país 
adquieren una 
importancia 
sustancial. 
Sin embargo, 
también es la 
oportunidad de 
preguntarnos, 
¿cuáles son  
los alcances  
de las iniciativas 
ciudadanas?

opinionexcelsior@gimm.com.mx

PALOMO
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Ningún partido político se salva, todos han robado 
como si este acto fuese un deporte nacional. El actual 
presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, a 
lo largo de su trayectoria política ha manifestado que 
el cáncer llamado corrupción ha dilapidado todos los 
órdenes institucionales y en su sexenio combatirá este 
acto deleznable. Es claro que López Obrador tiene 
un reto de enormes dimensiones para dar un giro a la 
administración pública.

Para combatir la cleptocracia existente no sólo 
se requiere de buenas intenciones, sino también se 
necesita un cambio institucional que pavimente la 
certeza de que en México sí se puede desterrar la co-
rrupción. Es por ello que la gestión de López Obrador 
tiene la oportunidad de hacer cambios legislativos para 
que la corrupción a todos los niveles sea castigada de 
forma severa.

Hasta ahora, se ha manifestado la intención de po-
ner en marcha una estrategia para vigilar el quehacer 
de los gobiernos estatales por medio de los delegados 
federales en todas las entidades, dicha acción es mal 
vista por los gobernadores, quienes argumentan que se 
está violentando la autonomía de los estados; sin em-
bargo, los desvíos que se han encontrado por parte de 
exmandatarios hacen viable esta estrategia.

El establecimiento del poder basado en el robo 
del capital ha traído consigo déficit económico en las 
arcas de las universidades públicas, en la mejora de 
los servicios que deben atender los municipios, pero 
también ha impactado en temas como la salud, con el 
desabasto de medicamentos y una buena atención en 
el sistema de salud nacional, asimismo, el robo insti-
tucional ha repercutido en fenómenos como el robo 
de combustibles.

Los ejemplos mencionados son temas a los que se 
enfrentará la administración venidera, además de mu-
chos otros, en su totalidad y que deben ser enfrentados. 
No fue casual que un amplio espectro de la sociedad 
le dio el beneficio de la duda a Andrés Manuel López 
Obrador para dirigir esta nación, pues fue el único de 
los candidatos que puso un particular énfasis en los te-
mas relacionados con la corrupción y el imperante des-
falco de los bienes públicos.

El verdadero reto del primer gobierno emanado de 
siglas diferentes al PAN y al PRI no radica en cumplir 
con las becas prometidas a los sectores poblacionales 
desfavorecidos, así como tampoco deben ser una prio-
ridad los proyectos de infraestructura que se planean 
en el sur del país, pues lo que urge es combatir de forma 
frontal la corrupción.

Para ello, se debe hacer un cambio en las leyes exis-
tentes, pues sólo por la vía institucional se podrá dar 
un verdadero cambio. Pensar que la corrupción se va 
a desterrar en un sexenio es sencillamente imposi-
ble, pero sí es posible que en los próximos seis años 
se pueda pavimentar el camino para que la clase po-
lítica, en su totalidad, entienda que el servicio públi-
co no es sinónimo de enriquecimiento a partir del 
ejercicio del poder.

Para 2021, cuando sea la renovación del Congreso, 
López Obrador y Morena deberán dar cuentas claras al 
electorado, pues un gran número de esos 30 millones 
de votos que llevaron el poder al oriundo de Macus-
pana, Tabasco, exigirá resultados claros en los temas 
de corrupción en la gestión gubernamental. En caso 
de que no haya cambios, entonces vendrá una enorme 
crisis de credibilidad y, eventualmente, se puede des-
fondar el proyecto lopezobradorista.

La idea de los delegados federales es sensata y se 
entiende, pero no será suficiente mientras no haya un 
fiscal Anticorrupción a nivel federal, así como también 
en todos los estados. La cleptocracia ha llevado al Par-
tido Revolucionario Institucional y a Acción Nacional a 
la peor crisis de su vida política.

Andrés Manuel López Obrador debe entender per-
fectamente esto, pues si no se combate y se transpa-
renta el ejercicio público en todos sus niveles, no va 
importar demasiado el resultado de los programas de 
gobierno que se pretendan poner en marcha, pues al 
final siempre estará latente la posibilidad de que se siga 
fomentando el capitalismo de amigos por medio de 
las licitaciones públicas para favorecer a determina-
dos empresarios y que se dé una nueva Estafa Maestra, 
y eso es justo lo que puede hundir el barco de López 
Obrador. Espero su retroalimentación y comentarios 
vía Twitter: @LuisDiazLuna

El problema se llama cleptocracia

E
l cambio de gobierno que viene es, sin duda, un enorme reto, 
en especial en la estructura gubernamental nacional, pues 
es claro que existen vicios y altos niveles de corrupción que 
han llevado a diversas entidades federativas al desfalco. 
Por años, la clase política hizo del ejercicio en el poder una caja 
chica para lucrar con el dinero de la nación sin dimensionar 
el enorme daño que le ha causado al país.

Kofi Annan,  
el legado

Entre las múltiples 
muestras de pesar por 
el fallecimiento de Kofi 
Atta Annan, existe una 
expresión emitida por 

el actual secretario general de 
la Organización de las Naciones 
Unidas, António Guterres, quien 
retrata con gran acierto el legado del 
diplomático africano: “Annan fue una 
fuerza de guía para el bien”. 

Y es que si algo lo distinguió a lo largo de su tra-
yectoria profesional fue la de romper techos de cristal 
y sentar agendas multilaterales integrales orientadas 
a potenciar beneficios humanos, en el marco de los 
estrechos márgenes de operación que suele conceder 
el sistema internacional.

Kofi Annan no sólo fue el primer ghanés y el pri-
mer hombre de raza negra en dirigir el organismo 
multilateral más importante del orbe, sino también 
el primer funcionario de la institución que desde su 
base —como staff administrativo de la Organización 
Mundial de la Salud— logró hacer carrera profesional 
dentro de la misma y acceder a su máxima posición 
de dirección. Un mérito nada menor si se recuerda 
que los principales responsables tanto del secretaria-
do como de las agencias integrantes del sistema ONU 
suelen ser designaciones políticas de liderazgos ex-
ternos a la organización que, en coyunturas de suce-
sión, representan con mayor fidelidad los equilibrios 
dominantes de los países que conforman el Consejo 
de Seguridad, descartando en automático a quienes 
han entregado talento y años de su vida a las causas 
de Naciones Unidas.

Por otro lado, como representante máximo de la 
ONU, entre 1997 y 2006, a Kofi Annan se le debe el 
poner sobre la mesa de debate las alternativas de so-
lución a varios de los factores clave que han impedido 
un desempeño óptimo de la ONU. Asuntos fundamen-
tales que todavía al día de hoy siguen sin resolverse a 
cabalidad. Entre otras acciones, Annan propuso reor-
ganizar la Secretaría General con el objetivo de do-
tarle de una nueva estructura y mejores procesos de 

gestión, garantizar la solvencia financiera de la orga-
nización, actualizar la política de recursos humanos, 
así como asegurar trabajos de mayor profundidad a 
la Asamblea General y mayor capacidad de reacción 
rápida al Consejo de Seguridad. Doce años después 
de terminada la secretaría general de Annan, la lucha 
de poderes entre el Consejo de Seguridad y la propia 
Asamblea General, la duplicación de funciones y pe-
lea por los recursos escasos al alcance de las agencias 
integrantes del sistema, así como la viabilidad finan-
ciera de Naciones Unidas, siguen constituyendo fren-
tes abiertos al organismo.

Quizá fue bajo la tutela de Kofi Annan la mayor 
transformación de Naciones Unidas, en términos 
de su agenda programática, para ofrecer beneficios 
tangibles e integrales a las sociedades —en especial 
aquellas pertenecientes a los países más pobres— al 
impulsar la adopción de los Objetivos de Desarrollo 
del Milenio (ODM), afianzando con ello la ruta hacia 
la concepción de seguridad humana con base en una 
profunda cooperación multilateral. Ese esfuerzo con-
siguió, bajo el liderazgo de Annan, que 191 jefes de 
Estado y de gobierno se comprometieran a alcanzar 
metas objetivas y cuantificables por sus administra-
ciones para erradicar la pobreza extrema.

Como objetivos se acordó lograr la enseñanza pri-
maria universal; promover la igualdad entre los géne-
ros y la autonomía de la mujer; reducir la mortalidad 
infantil; mejorar la salud materna; combatir el VIH/
Sida y el paludismo, entre otras enfermedades; garan-
tizar la sostenibilidad del medio ambiente; fomentar 
una asociación mundial para el desarrollo, así como 
erradicar la pobreza extrema y el hambre. Esta agenda 
iba más allá de estar en plena sintonía con las aspira-
ciones de Annan de construir un sistema internacional 
que dejara de tener como prioridad los intereses de 
coyuntura de los gobiernos y pusiera, en el centro de 
la toma de decisiones, las respuestas de política pú-
blica de largo plazo para aliviar las necesidades más 
apremiantes de la humanidad.

La agenda fue el primer escalón de una propues-
ta programática más ambiciosa, consolidada en los 
17 Objetivos del Desarrollo Sostenible. Mismos que 
buscan paz y prosperidad para todas las personas, 
dar viabilidad del planeta y poner fin a las distintas 
dimensiones de la pobreza en 2030, a partir de una 
cooperación más horizontal entre los países y menos 
fincada en el potencial económico de las naciones. Si 
la labor de Kofi Annan motivó a los liderazgos interna-
cionales a expresar su pesar ante su fallecimiento, de-
bieran ahora honrar su memoria, comprometiéndose 
con el avance hacia un proceso exitoso de reforma de 
Naciones Unidas, que garantice paz en el cambiante 
orden mundial y el desarrollo pleno de las personas.

LUIS DÍAZ LUNA
Periodista
luis.diaz@gimm.com.mx

MAXIMILIANO CORTÁZAR LARA
Militante del PAN
max.cortazar@gmail.com

FRENTES 
POLÍTICOS

I.   Día clave. En representación de más de 70 instituciones acadé-
micas de todo el país y más de 200 científicos e investigadores, 
Enrique Graue, el rector de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), será el anfitrión de Andrés Manuel López 

Obrador, presidente electo, mañana miércoles en el Palacio de Minería, 
cuando se presente el real panorama de la ciencia y la tecnología en nues-
tro país. Dos puntos centrales serán el reconocer al Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) como cabeza de sector y garantizar un 
aumento multianual al presupuesto. Momento más que oportuno para, 
además, acordar el incremento presupuestal del 3 o 4% que requiere la 
UNAM. Los universitarios lo agradecerán. Y Graue se lo ha ganado.

II. Ejemplar. Es digno para las vitrinas de la democracia lo que 
sucede en México. Enrique Peña Nieto, primer mandatario, 
y Andrés Manuel López Obrador, presidente electo, pusie-
ron en marcha la transición de gobierno al encabezar la pri-

mera reunión de los gabinetes, entrante y saliente, en Palacio Nacional. 
Un encuentro inédito, pues nunca antes, “a estas alturas de la transición, 
se tuvieron ya definidos a quienes serán los titulares de las dependen-
cias gubernamentales de la Administración Pública Federal”, comentó el 
Presidente. Y sí, a todos sorprende la velocidad con la que se han dado los 
acontecimientos en las semanas recientes. López Obrador destacó que el 
proceso de transición surge de un proceso electoral democrático. Y de ahí 
el respeto de la transición. El país cambia ante nuestros ojos. No hay duda.

III. Aparición estelar. Para muchos fue sorpresiva y para 
otros esperada la reaparición pública de Elba Esther 
Gordillo. Completa, vigorosa, con un discurso apren-
dido a lo largo de décadas, la mujer que permaneció 5 

años y medio en prisión, y en supuesto muy mal estado de salud, lució 
tan vigorosa como siempre. Si ya recuperó la libertad, le será un juego de 
niños retomar las riendas del SNTE. Dos reacciones inmediatas: Andrés 
Manuel López Obrador, presidente electo, aseguró que no será parte de 
su gobierno, y Enrique Peña Nieto, mandatario de la nación, precisó que 
su encierro en prisión no fue una cuestión política, sino meramente judi-
cial. Volvió. Para quienes lo creyeron imposible, volvió.

IV. Tersos. En Yucatán, la alternancia es lo de hoy. El panis-
ta Mauricio Vila Dosal, gobernador electo en el estado, y 
Rolando Zapata Bello, priista y actual mandatario, tuvie-
ron su primer encuentro en Palacio de gobierno. Trataron 

varios temas, uno fue la seguridad y que se analizarán los perfiles para 
ratificar o, en su caso, cambiar a quienes integran la SSP. Vila Dosal ase-
guró que durante la reunión hubo coincidencias, temas pendientes, y se-
ñaló que se investigarán las cuentas del actual gobierno, aunque dijo que 
no habrá cacería de brujas. Además, reiteró que atrás quedaron las cam-
pañas electorales y que espera trabajar de la mano con el Andrés Manuel 
López Obrador, presidente electo, y con quienes integren las delegacio-
nes federales. Así no queda sino avanzar.

V. ¿Ahora sí? Damián Zepeda, líder nacional del PAN, adelantó 
que algunos de los temas prioritarios que integrarán la agen-
da legislativa del próximo periodo serán el impulso al Sistema 
Nacional Anticorrupción, concretamente a la fiscalía general, 

así como los relacionados con la seguridad pública. En la inauguración de 
la Primera Reunión Plenaria de los senadores panistas que integrarán la 
LXIV legislatura, afirmó que su partido seguirá siendo pieza clave en la 
transformación de México. Dijo que el PAN está llamado a ser la primera 
fuerza política de oposición del país y se distinguirá por ser firme, con-
gruente, responsable y apoyará lo correcto, defendiendo los intereses de 
los ciudadanos. ¿Por fin se acabarán las fiestas polémicas, las declaracio-
nes discriminatorias y los moches, tradiciones tan arraigadas en el PAN?

SOLÍS
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Los estudiantes 
anunciaron la 
celebración de 
una manifesta-
ción para el 27 
de agosto, que 
terminaría en 
San Lázaro.

INTELECTUALES, INCLUSO CON 
DIFERENCIAS CON EL COMUNISMO, 

RECHAZARON LA VIOLENCIA OFICIAL  
EN CONTRA DE LOS JÓVENES; TERMINA 
LA PRIMAVERA DE PRAGA, QUE INICIÓ  

EL 5 DE ENERO DE 1968

POR ANDRÉS BECERRIL
andres.becerril@gimm.com.mx

Los senadores y dipu-
tados que inicialmen-
te habían aceptado 
un debate público con 
estudiantes en la ex-
planada de la Rectoría 

de Ciudad Universitaria dejaron 
plantados a sus anfitriones.

Los 15 mil estudiantes reuni-
dos modificaron el formato. De 
debate, convirtieron aquello en 
un mitin. Ahí, de forma defini-
tiva, cerraron la posibilidad de 
participar en la Comisión Mixta 
planteada por el regente Alfonso 
Corona del Rosal.

Además, anunciaron la ce-
lebración de una manifestación 
para el 27 de agosto, que termi-
naría en la Cámara de Diputados. 
El estudiante Ernesto 
Escalante, encargado 
del anuncio dijo hoy 
hace 50 años, que si 
estos “no viene a noso-
tros, nosotros iremos a 
los diputados”.

Antonio Ortega, re-
portero de Excélsior, 
firmó el 21 de agosto de 1968 la 
nota relacionada con el plantón 
de los legisladores a los estu-
diantes. En mitin se reiteraron las 
demandas originales: destitución 
de jefes policiacos, derogación 
de los artículos constitucionales 
145 y 145 bis del Código Penal y 
la desaparición del cuerpo de 
granaderos.

Hoy hace 50 años se publicó 
el fin de la Primavera de Praga, 
que había iniciado el 5 de enero 
de 1968. “5 países, encabezados 
por Rusia, Invaden Checoslova-
quia”. Ese fue el titular principal 
de Excélsior. 

Ese mismo día en las pági-
nas de este diario se publicó un 
desplegado firmado por intelec-
tuales de la talla de David Alfaro 
Siqueiros, Rosario Castellanos, 
Juan José Arreola, Renato Leduc 

Los 15 mil estudiantes reunidos modificaron el formato. De debate, convirtieron aquello en un mitin. Ahí, de forma definitiva, cerraron la posibilidad de participar en la Comisión Mixta 
planteada por el regente Alfonso Corona del Rosal.Reacomodo

y otros que empezaban a des-
puntar, como Carlos Monsiváis, 
René Avilés, Ricardo Pozas, Era-
clio Zepeda, Juan de la Cabada, 
Enrique Florescano, Óscar Oliva 
y muchos más. 

El desplegado de los intelec-
tuales fue titulado como “Está 
amenazado el porvenir demo-
crático de la nación”.

El inicio del largo texto, con 
minúscula letra inicia así:

“Desde el 26 de julio, los inte-
lectuales mexicanos de las más 
diversas corrientes filosóficas y 
formación ideológica, aun aque-
llos que mantienen irreductibles 
discrepancias con la 
doctrina del materia-
lismo histórico sos-
tenida por el Partido 
Comunista, hemos 
seguido con profunda 

preocupa-
ción acon-
tecimientos 
que denun-
c i a n  u n 
sesgo an-
tidemo-
crático del 
gobierno 

mexicano; el uso de 
la violencia por par-
te de éste y un notorio 
avance en el cami-
no de la violación y 
la nulificación de los 
ciudadanos –y es pertinente re-
cordar que a los jóvenes de 18 
años se les ha prometido darles 
la categoría de tales–. Los pro-
cedimientos policiacos y cas-
trenses, empleados contra los 
estudiantes universitarios y po-
litécnicos, no afectan a nuestro 
juicio solamente a la autonomía 
de la Universidad, la que de he-
cho fue atropellada, sino que le-
sionan la democracia entre el 
pueblo, y declaran tácitamente 
la invigencia de la Constitución y 
ensombrecen el porvenir pacífi-
co y democrático de la nación en 
su conjunto”.

En otra parte del texto de es-
tos intelectuales mexicanos 
sostuvieron:

“Lo que lamentamos como 
intelectuales democráticos y 
como parte de un pueblo, que 
no ignora que el anticomunismo 
en nuestra patria ha conducido 
siempre a la merma de la inde-
pendencia del país, a la cacería 
de brujas que aprisiona y con-
dena indiscriminadamente a co-
munistas y a ciudadanos como 
intangibles, lo que más nos pre-

ocupa en fin, es que 
las autoridades gu-
bernamentales, con 
la violencia castrense 
y policiaca, no sólo 
hayan hecho el jue-
go a tales maniobras 
anticomunistas, sino 
que hayan contri-
buido a aumentar el 
número ya crecido y 
estigmatizador de la 
faz constitucional de 
la nación, de presos 
políticos existentes en 
toda la República”.

El frustrado en-
cuentro con senado-
res y diputados que 
terminó en mitin, 
comenzó a las 11 de 

la mañana, como estaba pro-
gramado. En el acto hubo diez 
oradores.

La información de hoy hace 
50 años refiere que las interven-
ciones fueron en general breves 
pero cargadas de violencia, y en 
momentos, acres críticas, dirigi-
das a personas, instituciones, sis-
temas, medios de comunicación, 
gobernantes, partidos políticos 
y legisladores. No dejaron títere 
con cabeza.

En algunos momentos se lle-
gó al insulto anónimo, confundi-
do entre los rumores de protesta 
y aprobación.

Se lee en la nota de Ortega que 
el catedrático de la UNAM, Eli de 
Gortari, mencionó que el presen-
te Movimiento Estudiantil tiene 
su origen desde 1956, en el que 
fue allanado el internado del Po-
litécnico por el Ejército.

“Después de tantas agresio-
nes, el Movimiento Estudiantil 
encuentra toda su fuerza hoy”, 
dijo De Gortari y entonces pidió 
“que no se rompa la unidad, que 
ésta sea mantenida para siempre 
por los estudiantes”.

Comentó el catedrático que el 
actual Movimiento se caracteriza 
por la no provocación y el recha-
zo a la violencia de parte de los 
estudiantes y maestros: “Ellos, la 
policía y el Ejército se han con-
vertido de defensores del pueblo, 
en agresores”, dijo.

Además, el catedrático De 
Gortari señaló que los maestros y 
estudiantes estaban conscientes 
de que la huelga no significaba 
holganza. Por ello, dijo, los profe-
sores se empeñan en terminar los 
reajustes al calendario escolar.

En su oportunidad, el es-
tudiante Luis Tomás Cervan-
tes Cabeza de Vaca, alumno de 
Chapingo y que se convirtió en 
uno de los 210 líderes del Mo-
vimiento Estudiantil, dijo que el 
régimen, al igual que los dipu-
tados, no son populares, puesto 
que los legisladores son nom-
brados según el estilo del “de-
dazo”. Y calificó al Movimiento 
Estudiantil como una lucha 
obrero-campesino-estudiantil.

Por la Asociación de Padres 
de Familia de Estudiantes del 
IPN habló Agustín González –
que como De Gortari, también  
Excélsior publicó una foto de 
él–, dijo que consideraban que 
los jóvenes deben ser responsa-
bles de su tiempo y de los pro-
blemas de su país y tratar de 
solucionarlos.

               DECISIÓN
Los estudiantes 
dijeron que si los 
legisladores no 
iban a ellos, enton-
ces los alumnos los 
buscarían.

En esa manifestación tam-
bién estuvo Diego Fernández de 
Cevallos, entonces un joven abo-
gado de 27 años, pero ya era mi-
litante panista.

Fernández de Cevallos, que 
en 1994 fue candidato presiden-
cial del PAN a la Presidencia de 
México, fue quien disculpó que 
los diputados de su partido no 
hayan aparecido en Ciudad Uni-
versitaria, argumentando que 
Acción Nacional no quería capi-
talizar el Movimiento Estudiantil 
en su beneficio. Aunque un día 
antes Manuel González Hinojo-
sa, ya había dicho que no irían a 
CU.

En el mismo acto, Heberto 
Castillo, dijo que maestros y es-
tudiantes estaban dispuestos a 
dialogar con el gobierno, pero 
que éste debía tener un carácter 
público. Y entonces fue que men-
cionó que Telesistema Mexicano 
(actualmente Televisa) propicia-
ra un programa de televisión en 
el que tanto la Coalición de Pro-
fesores como el CNH dieran a co-
nocer su punto de vista.

El Frente Universitario Mexi-
cano (FUM), encabezado por 
Álvaro Flores Rico y David O. 
Lozano, que ya habían hecho 
distintas afirmaciones en los úl-
timos días, hicieron público en 
Excélsior un desplegado que ti-
tularon: “En ningún momento el 
Estado violó la autonomía uni-
versitaria: Los estudiantes recha-
zan la declaración del Consejo 
Universitario”.

El desplegado, según se pue-
de entender, se convierte en 
una oposición al Consejo Uni-
versitario –el máximo órgano 
de la UNAM–, por un grupo de 
estudiantes que poca o nula re-
presentatividad tuvieron en el 
Movimiento Estudiantil, pero que 
pagaban desplegados de forma 
cotidiana.

“Consideramos un deber para 
la opinión nacional y estudiantil 
señalar que la “Declaración Pú-
blica del Consejo Universitario” 
como un documento contrario a 
la verdad, de planteamientos en-
gañosos que pueden crear con-
fusión entre los ciudadanos y los 
propios universitarios”.

El Consejo Universitario, que 
se inconformó públicamente por 
la ocupación de distintos planteles 
educativos a partir de la madruga-
da del 30 de julio, además se pro-
nunció en apoyo a las demandas 
de los estudiantes, intentaba ser 
exhibido por  el FUM en ese des-
plegado, cuando aseguraron:

“No sabemos si tal “declara-
ción” haya sido hecha de mala fe, 
pero sí estamos seguros de que 
no interpreta correctamente la 
Ley Orgánica de la UNAM, ni los 
antecedentes constitucionales 
que la crearon”.

Las mesas del diálogo quedaron vacías ante la falta de legisladores.
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a la institución para impedir 
el paso a la nueva plantilla de 
profesores, por pertenecer a 
la CNTE.

Argumentan que esta me-
dida fue tomada por el “mal 
comportamiento” de los 
profesores. 

En Chiapas, maestros in-
terinos del estado iniciaron 
un plantón por tiempo inde-
finido, en la plaza central de 
Tuxtla Gutiérrez, debido a la 
falta de pago de sus salarios.

Los profesores asegu-
ran que no iniciarán el ciclo 

escolar si no se les paga.
Además, en Morelia, Mi-

choacán, el nivel medio su-
perior y superior inició de 
forma parcial las clases del 
nuevo ciclo escolar debido a 
un paro de brazos caídos que 
trabajadores sindicalizados 
de seis institutos tecnoló-
gicos federales y más de 20 
preparatorias técnicas man-
tienen en algunos munici-
pios de la entidad.

El paro se debe a la falta 
de pago de tres bonos para 
seis mil trabajadores, cuyo 
monto alcanza los 42 millo-
nes de pesos.

En Acapulco, Guerrero, 
el Ejército Mexicano brin-
dará vigilancia en al menos 
150 escuelas, principalmen-
te ubicadas en colonias Emi-
liano Zapata y Renacimiento. 

 — Con información de Alfredo Peña, 

Patricia Briseño, Gaspar Romero y 

Miguel García Tinoco 

BALACERA EN REYNOSA

En Chiapas y Morelia, 
docentes realizan 
plantones; en 
Oaxaca, impiden la 
entrada a profesores 

DE LA REDACCIÓN 
nacional@gimm.com.mx

Más de 25 millones de estu-
diantes de educación básica 
regresaron a clases y son par-
te de la primera fase del Nue-
vo Modelo Educativo, uno de 
los puntos principales de la 
reforma educativa.

Sin embargo, los meno-
res acudieron a la escuela en 
un ambiente de violencia y 
contratiempos. 

En Reynosa, un centenar 
de alumnos y maestros de la 
escuela primaria Juan José de 
la Garza vivieron momentos 
de pánico y tensión al regis-
trarse una balacera cerca del 
plantel.

Los niños y maestros, que 
se encontraban en los patios 
recibiendo como regalo úti-
les escolares, escucharon di-
versas detonaciones y fueron 
llamados a tirarse al piso.

En Oaxaca, la Coordina-
dora Nacional de Trabajado-
res de la Educación (CNTE) 
anunció que mantendrá su 
oposición a la Reforma Edu-
cativa con la aplicación del 
Plan para la Transformación 
Educativa del Estado de Oa-
xaca, un programa que se 
construyó hace cuatro años 
para contrarrestar dicha 
reforma.

Por su parte, padres de fa-
milia de la escuela primaria 
Tierra y Libertad, de la colo-
nia Donají cerraron el acceso 

Violencia causa temor 
en el regreso a clases

Foto: AFP

En Acapulco, Guerrero, el Ejército brindará vigilancia en 150 es-
cuelas, principalmente en Emiliano Zapata y Renacimiento. 

25
MILLONES
de estudiantes de 
educación básica 
volvieron a clases.



Segalmex, no se 
aprende del pasado
¿Qué tiene que ver la distribución  
y procesamiento de bienes básicos  
con la “seguridad alimentaria”? Nada.

El anuncio del cercano nombramiento de Ignacio 
Ovalle Fernández al frente de una nueva entidad 
pública que será denominada Seguridad Alimen-
taria Mexicana (Segalmex) confirma que el Pre-
sidente electo de México habrá de privilegiar, en 

la integración de su gabinete ampliado, perfiles que sigan 
ciegamente su proyecto, con méritos partidistas en épocas 
lejanas y viejos conocidos del quehacer público en los go-
biernos del populismo de los años setenta.

El caso de Segalmex es una clara señal de cómo transcu-
rrirá la administración de López Obrador, al revivir un pro-
grama de subsidios que ha fracasado en México y en otros 
países, con medidas que provocaron endeudamiento, défi-
cit público, inflación y devaluación.

¿Qué tiene que ver la distribución y procesamiento de 
bienes básicos, a cargo de Diconsa y Liconsa, con la “seguri-
dad alimentaria”? Nada, a menos que entendamos que con 
Segalmex se harán realidad las promesas de campaña: pre-
cios de garantía a productos del campo, sustitución de im-
portaciones por productos subsidiados y menores estímulos 
a la agroindustria exportadora.

También vendrán otras empresas paraestatales que, muy 
probablemente, reproducirán el modelo de la quebrada Co-
nasupo y la serie de empresas que desplegaban la presencia 
del Estado en una economía 
rural intervenida y sostenida 
artificialmente.

Cabe recordar que las 
pérdidas operativas de estas 
empresas pasaron de 738 
millones de pesos en 1965, 
su primer año de operación, 
a 83 mil millones en 1982, 
cuando se inició su liquida-
ción. El peor caso ocurrió en 
1982, cuando el índice gene-
ral de precios se quintuplicó, 
mientras que el déficit ope-
rativo de la Conasupo dio un 
salto de 1,125 por ciento.

Ello se explica por el 
enorme diferencial entre los 
precios que la paraestatal 
pagaba y los precios a que 
vendía, gracias a transfe-
rencias del gasto público y a 
costa del bienestar social de la mayoría. En mayo de 1983, el 
precio de garantía por tonelada de maíz era de 16 mil pesos, 
mientras que el precio de venta en tiendas era de seis mil 550 
pesos, lo que equivale a nueve mil 450 pesos de subsidio di-
recto por tonelada.

¿A quién benefició esto?, ¿al campesino productor?, ¿al 
consumidor de bajos ingresos? A ninguno, sino a una ex-
tensa red de intermediarios que hicieron de los subsidios su 
corrupto negocio; y nunca al consumidor, porque el mode-
lo hacía que fuera del maíz y el frijol (que, además, podían 
autoproducir), su ingreso real se evaporara con la inflación.

El llamado “sistema Conasupo” nació en 1965, pero su ori-
gen está en la creación del Comité Regulador del Trigo, por 
parte del presidente Lázaro Cárdenas, en 1937. Eran tiem-
pos de monopolios abusivos en mercados sin control, donde, 
paradójicamente, terminaba importándose grano de pési-
ma calidad a precios exorbitantes. El objetivo de la autosufi-
ciencia alimentaria resulta inviable en una economía abierta 
como la actual, en la cual México ocupa el décimo lugar en el 
mundo como potencia exportadora de alimentos.

En 1976, el presidente José López Portillo nombró a 
Ignacio Ovalle director general del Instituto Nacional In-
digenista (donde conoció al hoy Presidente electo) y, al año 
siguiente, asumió la coordinación del programa Coplamar 
(Plan Nacional de Zonas Deprimidas y Grupos Marginados), 
creando enseguida el Sistema Coplamar-Conasupo.

Hoy, el señor Ovalle está de vuelta para conducir una nueva 
versión de aquel ejercicio fracasado. La fórmula es la misma: 
precios de garantía con subsidios indiscriminados y un abasto 
subsidiado con déficit crecientes. ¿El resultado será diferente?

 *Secretario general de la CNOP

El objetivo de la 
autosuficiencia 
alimentaria 
resulta inviable 
en una economía 
abierta como la 
actual, en la cual 
México ocupa 
el décimo lugar 
en el mundo 
como potencia 
exportadora  
de alimentos.

Escaño abierto

ARTURO 
ZAMORA

opinionexcelsior@gimm.com.mx

CON SALARIO 
MÍNIMO, 8.7 
MILLONES
De acuerdo con el Inegi, al cierre de junio de este 2018 de los 53.8 millones 
de personas ocupadas en el país, 22% no recibía ingresos por su trabajo o 
percibe ingresos de hasta un salario mínimo mensual; en contraste, sólo 2.41 
millones (4% del total) perciben ingresos por arriba de los 5 salarios mínimos 

POR MARIO LUIS FUENTES
www.mexicosocial.org

Es cierto que en la 
presente admi-
nistración se ha 
creado un nú-
mero récord de 

empleos, respecto de lo que 
venía ocurriendo en las ad-
ministraciones 2000-2006 
y 2006-2012; sin embargo, 
la recuperación que no llega 
es la de los salarios ni de las 
prestaciones asociadas a los 
puestos de trabajos que lo-
gran crearse.

Así, entre los numerosos 
retos que habrá de enfrentar 
la próxima administración se 
encuentra el relativo a la gene-
ración de empleos dignos en 
cantidad suficiente para garan-
tizar que más personas puedan 
salir de la pobreza, pero sobre 
todo, que esto se logre median-
te un proceso sostenido de cre-
cimiento que se pueda traducir 
en la base para un nuevo curso 
de desarrollo para el país.

UNIVERSO 
DE GRANDES 
MAGNITUDES
De acuerdo con los resulta-
dos del segundo trimestre de 
la Encuesta Nacional de Ocu-
pación y Empleo (ENOE), pre-
sentados recientemente por 
el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), en 
México hay una Población 
Económicamente Activa de 
55.64 millones de personas; 
de ellas, 53.78 millones se 
encuentran ocupadas y 1.85 
millones se encuentran en 
condiciones de desocupación.

Es importante destacar 
que, de la población ocupada, 
28.49 millones de personas se 
encuentran en las áreas más 
urbanizadas del país (locali-
dades de más de 100 mil ha-
bitantes o capitales estatales); 
y en las áreas menos urbani-
zadas, 8.3 millones se ubican 
en localidades categorizadas 
como ámbitos “urbano-me-
dio” (localidades de 15 mil a 
99,999 habitantes); 7.72 mi-
llones trabajan en ámbitos 
“urbano-bajo” (localidades 
de más de 2,500 habitantes, 
y hasta de 14,999), y 10.89 mi-
llones lo hacen en los ámbitos 
rurales (localidades de menos 
de 2,500 habitantes).

Entre la población des-
ocupada, 1.15 millones se en-
cuentran en las localidades 
más urbanizadas; 264,932 
lo estaban en las áreas “ur-
bano-medio”; 220,173 en las 
localidades “urbano-bajo” y 
220,572 en las áreas rurales.

SALARIOS 
EMPOBRECEDORES
De acuerdo con el Inegi, al 
cierre del segundo trimes-
tre de 2018 había 8 millones 
705 mil 172 personas ocu-
padas que perciben ingresos 
mensuales equivalentes a un 
salario mínimo o menos. De 
ese total, 3.04 millones habi-
tan en las zonas más urbani-
zadas del país y 5.66 millones 
habitan en las zonas menos 
urbanizadas.

Es importante destacar, 
con fines de comparación en-
tre las zonas, los porcentajes 

que representan estas cifras, 
respecto de las personas ocu-
padas totales en las zonas se-
ñaladas. En efecto, la cifra de 
personas ocupadas con in-
gresos de hasta 1 salario mí-
nimo mensual representan al 
16.2% del total de las perso-
nas que trabajan en el país; 
en las zonas urbanizadas, el 
porcentaje con estos niveles 
de ingresos es de 11.1%; en las 
zonas “urbano-medio” son el 
15.9%; en las zonas “urbano-
bajo” representan el 19.4%; 
mientras que en el ámbito ru-
ral representan el 26.9%.

A lo anterior debe añadir-
se la cantidad y porcentajes de 
personas que no perciben in-
gresos por el trabajo que de-
sarrollan. En total, este grupo 
suma 3 millones 254 mil 898, 
cifra equivalente al 6.05% de la 
población ocupada en el país. 
De la suma total, 672 mil 237 
de quienes no reciben ingresos 
trabajan en las zonas más urba-
nizadas, y representan el 2.45% 
del total de la población traba-
jadora de los mayores centros 
urbanos del país.

Hay además 338 mil 789 
personas que trabajan en los 
ámbitos urbano-medio que 
no reciben ingresos por su tra-
bajo, suma que equivale al 
4.21% de quienes trabajan en 
esas localidades; 559 mil 297 
personas más trabajan en las 
zonas “urbano-bajo” que no 
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reciben ingresos, y representan 
el 7.45% de quienes laboran en 
localidades de esta dimensión; 
mientras que 1 millón 684 mil 
575 personas que laboran en el 
sector rural no reciben ingresos 
por su trabajo, y representan al 
15.45% del total de la población 
ocupada en ese sector. Todo 
esto significa que 22.3% de la 
población ocupada en el país 
no recibe ingresos o sus ingre-
sos son de un salario mínimo al 
mes o menos. 

Desde esta perspectiva es 
importante señalar que hay 
15.28 millones de personas 
ocupadas con ingresos de 1 
a 2 salarios mínimos men-
suales, cifra que equivale al 
28% de quienes tienen una 
ocupación; hay además 9.73 
millones de personas que 
tienen ingresos de 2 a 3 sala-
rios mínimos al mes, cifra que 

representa el 18% de la pobla-
ción ocupada del país.

Es importante hacer no-
tar que a medida que se in-
crementa el nivel salarial, 
decrece el número de per-
sonas ocupadas con esos in-
gresos. Así, en el grupo de 3 
a 5 salarios mínimos al mes, 
hay 6.93 millones de per-
sonas, cifra equivalente al 
13% del total de quienes es-
tán ocupados, mientras que 
únicamente 2.41 millones de 
personas tienen ingresos por 
arriba de los 5 salarios míni-
mos, cifra que equivale al 4% 
de la población ocupada to-
tal en el país. 

EXPLOTADOS Y SIN 
PRESTACIONES
Una de las características de-
finitorias del mercado laboral 
mexicano es la intensidad de 
la explotación de la mano de 
obra. En efecto, según el Inegi, 
de los 53.87 millones de per-
sonas que trabajan en el país, 
hay 22.2 millones que tiene 
jornadas de 35 a 48 horas se-
manales; y 14.8 millones con 
jornadas de trabajo de más de 
48 horas, es decir, superan el 
límite de lo que el Inegi con-
sidera “condiciones críticas 
de ocupación”. Asimismo, hay 
33.2 millones de personas que 
no tienen acceso a beneficios 
médicos, como prestación por 
el trabajo que desempeñan.

16: 8
MILLONES

705 mil 172 personas ocupadas 
percibe ingresos equivalentes 

a un salario mínimo.

3
MILLONES

254 mil 898 personas no 
reciben remuneración por el 

trabajo que desempeñan.
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Con la inauguración de la 
escuela primaria 10 Abril 
de Jojutla, misma que fue 
reconstruida en su tota-
lidad por el daño que su-
frió durante el sismo de 
septiembre, el goberna-
dor Graco Ramírez puso 
en marcha el Ciclo Escolar 
2018-2019 en el estado.

Indicó que “el 19 de sep-
tiembre la naturaleza nos 
castigó, pero también nos 
enseñó que juntos podemos 
hacer mucho, y el Nuevo Jo-
jutla va a existir como un ho-
menaje para todos los que 
sufrieron la tragedia”, resaltó.

Recordó que tras el sis-
mo asumió el compromiso 
de llevar a cabo la recons-
trucción y hoy Morelos es la 
entidad que lleva la mayor 
respuesta en la edificación 
de viviendas y escuelas, 
y esto ha sido gracias a la 
solidaridad de la sociedad 
civil.

Graco Ramírez seña-
ló que ejemplo de esa so-
lidaridad es la decisión de 
la Cooperativa Cruz Azul 
de reconstruir la escuela 
primaria 10 de Abril, de la 
colonia Emiliano Zapata, 
y de otras fundaciones que 
colaboran en la edificación 
de planteles y viviendas 
para la población.

Inaugura Graco escuela 
reconstruida tras sismo

JOJUTLA, MORELOS

4
POR CIENTO

de la población 
ocupada en el país 
tiene ingresos por 
arriba de los cinco 
salarios mínimos.

Fuente: elaboración propia con base en los Tabulados de la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo, II Trimestre 2018 www.inegi.org.mx

Fuente: elaboración propia con base en los Tabulados de la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo, II Trimestre 2018 www.inegi.org.mx

Hasta un salario mínimo Más de 5 salarios mínimosNo reciben ingresos

Con acceso a servicios de salud No especificadoSin acceso a servicios de salud

VIDA EN LOS EXTREMOS
Si algo urge en el país es reducir las brechas que nos dividen; una de las más profundas es la de los ingresos: 
4% de la población ocupada percibe 5 salarios mínimos al mes, o más; y en contraste, 16% percibe ingresos 
de 1 salario mínimo, o menos. Así no puede haber cohesión social ni reconciliación nacional.

PRECARIEDAD PERMANENTE
Los trabajos mexicanos no sólo están mal pagados, si no que no permiten el acceso a prestaciones 
económicas o sociales. 61% de quienes tienen un empleo no tienen acceso a servicios médicos vinculados a 
su puesto laboral. Por eso urge un nuevo sistema universal de seguridad social. 

Población
ocupada

Ocupada en
las zonas más
urbanizadas

Ocupada en
las zonas más
urbanizadas

Ocupada
en zonas

urbano-medio

Ocupada
en zonas

urbano-medio

Ocupada
en zonas

urbano-bajo

Ocupada
en zonas

urbano-bajo

Ocupada en
las menos

urbanizadas

Ocupada en
las menos

urbanizadas

Ocupadas en
el sector rural

Ocupadas en
el sector rural

8,7
05

,17
2

3,2
54

,8
98

2,4
19

,3
55

3,0
40

,0
84

67
2,2

37 1,7
65

,3
61

1,2
74

,17
8

1,4
54

,8
57 2,9

36
,0

53
1,6

84
,57

5

5,6
65

,0
88

2,5
82

66
1

65
3,9

94

33
8,7

89

55
9,

29
7

19
4,

26
9

14
1,4

33

31
8,

29
2

20
,23

7,5
03

33
9,0

70

10
7,2

10

38
,5

62

28
,23

8

40
,4

10

33
,20

8,
68

4

19
,5

81
,4

26
6,7

50
,6

61

2,9
91

,76
9

5,0
07

,9
94

2,0
49

,4
02

5,4
25

,4
16

9,1
48

,0
16

1,7
09

,4
90



EXCELSIOR : MARTES 21 DE AGOSTO DE 2018 PRIMERA 17

romperlo. Entonces, eso es lo 
más rescatable: si nosotros, 
junto con Estados Unidos y 
Canadá  hay flexibilidad en 
las dos o tres posturas que 
hacen falta, creo que sí po-
demos llegar a un tratado, en 
esta ventana de oportunidad, 
que es muy corta; realmen-
te falta una semana: hay mu-
chos rumores de que Estados 
Unidos quita la cláusula de 

estacionalidad, lo cual 
aplaudimos, pero hasta que 
no se confirme, no podría yo 
asegurarlo.”

Finalmente, sobre la inte-
gración del equipo de tran-
sición a las negociaciones, 
manifestó:

“El embajador José An-
tonio Seade ha estado pre-
sente en las últimas rondas; 
el próximo canciller Marcelo 
Ebrard también estuvo allá, 
al igual que Alfonso Romo; 
nosotros nos hemos puesto 
como objetivo,  en el sector 
privado, ser un  puente entre 
los dos gobiernos y asegu-
rarnos de que, a pesar de que 
tienen visiones diferentes, 
nosotros seamos un  puente 
de enlace y nos aseguremos 
de que se tomen las deci-
siones, lo mejor para el país; 
hasta ahora tenemos un blo-
que muy firme y esperamos 
así siga”, manifestó.

MOISÉS KALACH   ENTREVISTA

Asevera que hay 
una  ventana de 
oportunidad  de al 
menos una semana
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El representante del sector 
privado, en el cuarto de junto 
de la renegociación del TL-
CAN, Moisés Kalach, aseveró 
que sí se ve “una luz al final 
del túnel, hay ambiente de 
cierre en Washington”.

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río, para Ima-
gen Radio, afirmó que “si la 
semana pasada fue de mu-
chísima intensidad, las ne-
gociaciones se reanudan 
mañana (hoy) en Washing-
ton, el miércoles en el cuarto 
de junto y miércoles o jueves 
será la ministerial y tendre-
mos diez capítulos cerrados, 
ahora que regrese Canadá a 
la mesa, es decir, las dos ter-
ceras partes. Si Estados Uni-
dos mueve las propuestas 
tóxicas, sí hay posibilidad de 
cierre.

—Se ve la luz al final del 
túnel ?

—Sí se ve luz, en Wash-
ington se siente ambiente de 
cierre.

Sobre las declaraciones 
de Donald Trump, presidente 
de Estados Unidos, sobre que 
es “mejor llegar a un arreglo 
que romper el trato, Moi-
sés Kalach acotó que lo de 
la cláusula de estacionalidad 
es, hasta ahora, un rumor, y  
apuntó:

“Yo lo que rescato de ese 
video, realmente es al emba-
jador Lighthizer diciendo que 
es mejor tener un tratado que 

“Si EU mueve temas 
tóxicos habrá TLC”

Foto: Reuters/Archivo

Moisés Kalach dijo que del lado mexicano hay un grupo muy 
firme, sin ninguna grieta.

Nosotros somos 
un  puente de enlace 
y nos aseguraremos 
de que se tomen las 
decisiones, lo mejor 
para el país.”

MOISÉS KALACH
ENCARGADO DEL CUARTO 

DE JUNTO DE LA IP

5.4
Ahora más cerca de tí:
• Compra en línea 
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Se me concedió 
volver
 A mí se me afiguraba que no te volvería a ver…
 Felipe Valdés Leal, El ausente.

De todas las reformas estructurales propuestas 
por Enrique Peña Nieto y aplaudidas como 
focas de circo por todas las fuerzas políticas 
del México de hace cinco años y pizcacha, la 
Reforma Educativa fue siempre la más ende-

ble, como aquí se dijo oportunamente. El aparato que armó, 
promovió y llevó a “feliz” término el proyecto no tenía nada 
que ver con el fenómeno educativo. En su texto nunca hubo 
una sola mención a la propedéutica, didáctica, metodolo-
gía, planeación, programa o desarrollo de un proyecto para 
educar a nuestros jóvenes. Mucho menos ir al detalle de los 
planes de estudio, carta de calificaciones, financiamiento y 
proyección al futuro de nuestros escolapios.

La Reforma Educativa de Enrique Peña Nieto fue un ins-
trumento político para poder desbaratar la enorme estruc-
tura de poder político que la maestra Elba Esther Gordillo 
había hecho a partir del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación, el mayor sindicato que existe en Améri-
ca Latina. Era, y así lo entendimos los mexicanos, lo que 
los franceses llaman un déjà vu, esto ya lo vi. Por el peli-
gro político que Joaquín Hernández Galicia le representó 
a Carlos Salinas, La Quina perdió la libertad, pero, sobre 
todo, el poder.

Elba Esther Gordillo perdió durante 5 años, 5 meses y 11 
días la libertad; nunca el poder. Tan no lo perdió que en su 
reaparición pública de ayer pudo decir firmemente que jun-
to con la exoneración de los delitos que se le atribuyeron, “la 
Reforma Educativa se ha derrumbado”. El presidente elec-
to, López Obrador, en presencia del presidente Peña Nieto 
ratificó: Una reforma va a ser sustituida por otra reforma. 

Este juego de posturas se dio exactamente el día en 
que 25 millones de niños y niñas de nuestro país entra-
ron a sus aulas para el ciclo escolar que comenzó. Mu-
chos regresaron a aulas sin agua o baños. Otros, a aulas 
sin paredes. Muchos, a aulas sin maestros. Algunos, con 
maestros incapacitados. 

Ni a López Obrador ni a Peña Nieto ni a Elba Esther 
les importó un pito las circunstancias físicas en que iban a 
recibir educación desde ayer 25 millones de alumnos. Mu-
cho menos, las circunstancias educativas. A todos ellos lo 
único que les importa es de qué manera pueden utilizar a 
los niños, a los alumnos, a los estudiantes, a los universi-
tarios, al “futuro de nuestro país”, como piezas en un juego 
de ajedrez, que es siniestro porque en éste no ganan ni las 
blancas ni las negras.

Así, en blanco y negro, se presentó, en traje de dos pie-
zas, la que fue líder del magisterio nacional por tantos años, 
y lo será de nuevo, en un hotel cercano a su departamento. 
Con voz firme y apariencia fresca. Pareces amapolita corta-
da al amanecer.

Yo, personalmente, mantengo una gran duda sobre la 
culpabilidad de la maestra Elba Esther en los delitos que 
se le imputan. Al final del día, la señora manejó por muchos 
años los recursos financieros de su sindicato, provenientes 
de las cuotas que sus afiliados aportaron, y que esos afilia-
dos le dieron poder legítimo para usarlos en lo que creye-
ra conveniente para bien del gremio. Cosa que, me consta, 
hizo en múltiples instancias. Sin pretender hacer parangón, 
es lo mismo que podría decir el senador Carlos Romero 
Deschamps con los dineros del sindicato petrolero. Pero 
bueno, eso es cuestión de judicatura. Y a mí de lo que menos 
se hubiera ocurrido escribir es de política.

Cancionero

FÉLIX CORTÉS  
CAMARILLO

felixcortescama@gmail.com

Agresión a 
policías deja 
cinco heridos
Los elementos de seguridad realizaban recorridos  
de vigilancia en Acapulco cuando fueron agredidos

POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ACAPULCO, Gro.— Policías 
estatales fueron agredidos 
en la comunidad de La Venta, 
que se ubica en la entrada de 
Acapulco; el resultado fue de 
cinco elementos de seguridad 
heridos, entre ellos una mujer.

El Vocero del Grupo de 
Coordinación Guerrero, Ro-
berto Álvarez Heredia infor-
mó que a las 00:25 horas de 
ayer, personal de la Policía 
Estatal Acreditable, al encon-
trarse efectuando recorridos 
de vigilancia en la calle Juan R. 
Escudero de la Col. Barrio de 
la Venta, fueron agredidos con 
disparos desde el interior del 
panteón por sujetos armados,  
lo que dejó como resultado 
cinco policías lesionados.

Al lugar se presentaron 
policías a ayudar a sus com-
pañeros, los heridos fueron 

UNA MUJER, ENTRE ELLOS

Jeffrey Lichtman 
se une al equipo de 
Guzmán Loera; es 
conocido en EU por 
su experiencia en 
crimen organizado

DPA
nacional@gimm.com.mx

NUEVA YORK.— A dos meses 
y medio para que comien-
ce el juicio contra Joaquín El 
Chapo Guzmán, Jeffrey Licht-
man, un abogado conocido 
por su experiencia en crimen 

Contrata El Chapo a otro abogado  
ALISTAN JUICIO   PESO PESADO

Cinco agentes de la Policía Estatal, entre ellos una mujer, fueron heridos a balazos por hombres arma-
dos; de acuerdo con las autoridades, los elementos de seguridad se encuentran estables en el hospital.

El abogado Jeffrey Lichtman (der.) anunció que se une a la defensa 
del narcotraficante mexicano Joaquín El Chapo Guzmán (izq.)

Los restos óseos se analiza-
rán para su identificación.

trasladados a diversos hos-
pitales para recibir la aten-
ción médica; mientras tanto, 
se implementó un operativo  
de búsqueda de los agresores 
por instancias de seguridad 
del Grupo de Coordinación 
Guerrero.

La mujer policía presen-
ta un impacto en la espal-
da, mientras que otro de los 
agentes lesionados presenta 

un impacto en la pierna 
derecha.

Además, un policía con 
impacto en el lado derecho 
del pecho, uno más con dis-
paro en la pierna izquierda 
y otro policía recibió un im-
pacto de bala a un costado 
izquierdo.

Los médicos reportaron a 
los cinco policías en recupe-
ración y fuera de peligro.

Hallan  
200 restos 
óseos en 
un arroyo

 CHIHUAHUA

POR CARLOS CORIA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHIHUAHUA, Chih.— 
Elementos de la Fiscalía 
General del Estado, rea-
lizaron un rastreo en la 
zona conocida como Va-
lle de Juárez, y localizaron 
cerca de 200 restos óseos 
que serán analizados para 
determinar si son huma-
nos y establecer su posible 
identidad.

Fueron 242 elementos 
de la policía estatal quienes 
recorrieron más de ocho 
kilómetros y medio en el 
arroyo localizado al sur de 
los poblados de El Millón 
y Juárez y Reforma, en el 
municipio de Guadalupe.

El rastreo y reconoci-
miento de la zona se dio 
luego de que se analiza-
ran carpetas de investiga-
ción en las que se presume 
existen cuerpos inhuma-
dos clandestinamente en 
esta zona.

Como resultado, se lo-
gró la recuperación de 199 
restos óseos, mismos que 
fueron recolectados y em-
balados para su traslado 
al Servicio Médico Foren-
se y posterior análisis por 
los laboratorios de antro-
pología y genética para 
su respectiva individua-
lización, lateralización e 
identificación.

EQUIPO
El abogado principal de El Cha-
po aplaudió “la llegada del se-
ñor Lichtman a nuestro equipo 
de defensa establecido. Nues-
tro pequeño equipo ha venido 
trabajando duro”.

organizado, anunció que se 
une al equipo de defensa del 
narcotraficante mexicano.

Lichtman no entró en el 
caso hace un año ante la ne-
gativa de la fiscalía a ga-
rantizar que no buscaría la 
incautación del dinero si sos-
pechaba que era del narcotrá-
fico. En declaraciones a The 
New York Post, el letrado dijo 
que el tema financiero “se ha 
resuelto finalmente”.

El inicio del juicio está pre-
visto para el 5 de noviembre 
con el comienzo de la selec-
ción del jurado.

Contra el presunto exjefe 
del cártel de Sinaloa, que des-
de su extradición de México 
en enero de 2017 se encuen-
tra en una prisión de máxima 
seguridad en Manhattan, hay 

17 cargos y sólo con que sea 
declarado culpable en uno de 
los delitos, puede pasar el res-
to de su vida en la cárcel.

Lichtman, que tiene un 
despacho en Nueva York, es 
conocido sobre todo por ha-
ber librado de la cárcel al ma-
fioso John A. Gotti, hijo del 
capo de los Gambino John 
Gotti, en un juicio nulo.

El abogado principal de 
El Chapo, Eduardo Balarezo, 
confirmó la entrada de Licht-
man en el caso, y la acogió con 
unas declaraciones exentas 
de alegría.

TRABAJARÁ VILA DOSAL CON DELEGADOS FEDERALES
YUCATÁN.— El gobernador electo de 
Yucatán, Mauricio Vila Dosal, se reunió ayer 
en palacio de gobierno con Rolando Zapata 
Bello, gobernador actual. 
    Al concluir el encuentro, Vila Dosal 
señaló que será respetuoso con el gobierno 
federal y que espera trabajar de manera 

coordinada con los delegados federales, en 
especial con su contrincante de campaña 
Joaquín Díaz Mena a quien Andrés Manuel 
López Obrador, presidente electo, ha 
propuesto como representante de su 
gobierno en Yucatán y con quien Vila Dosal 
tuvo diferencias.

 — Flor Castillo

DIÁLOGO
El gobernador electo, Mauri-
cio Vila Dosal, señaló que en 
los próximos meses se sentará 
a dialogar con Díaz Mena y 
espera que cada quien respe-
te las facultades que le com-
peten.

Foto: Carlos Coria

Fotos: AFP

Fotos: Rolando Aguilar

Foto: Notimex

El mandatario estatal Rolando Zapata Bello (der.), y el gobernador 
electo Mauricio Vila Dosal (izq.), sostuvieron un encuentro. 

BLANCO DEL CRIMEN ORGANIZADO
 n El 8 de febrero en San Luis 

Potosí fueron asesinados a 
balazos tres elementos de la 
Policía Ministerial.

 n El pasado 23 de abril, se 
registró un enfrentamiento 
entre civiles armados con-
tra integrantes de la policía 
estatal en la comunidad de 
Las Banquetas, municipio de 
Petatlán, Guerrero; el resulta-

do fue de un muerto.
 n En Chihuahua, dos agen-

tes fueron asesinados y otros 
dos quedaron con lesiones 
de gravedad el pasado 5 de 
mayo.

 n El 30 de mayo un policía 
quedó herido y un civil muer-
to tras un enfrentamiento, en 
Pátzcuaro, Michoacán.
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Un juez federal 
con sede en 
Culiacán resolverá 
la extradición del 
exgobernador de 
Tamaulipas
POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Mediante un acuerdo, el 
Consejo de la Judicatura Fe-
deral (CJF) determinó que 
sea un juez federal con sede 
en Culiacán, Sinaloa, el que 
resuelva la extradición a 
Estados Unidos, del exgo-
bernador de Tamaulipas, Eu-
genio Hernández.

Y es que mediante el ofi-
cio STCCNO/403/2018, fir-
mado por el Secretario 
Técnico de la Comisión de 
Creación de Nuevos Órganos 
del CJF, se indicó que el Juz-
gado Cuarto de Distrito del 
Centro Auxiliar de la Quin-
ta Región, apoyará al Juzga-
do Primero de Distrito en el 
Estado de Tamaulipas, en la 
resolución de juicios de am-
paro, entre ellos el de Her-
nández Flores.

Fue en mayo pasado 
cuando el juez federal con-
geló la extradición a los 

Mandan a Sinaloa caso 
de Eugenio Hernández

ACUERDO   JUICIO DE AMPARO

Eugenio Hernández, exgober-
nador de Tamaulipas. 

Estados Unidos del exgober-
nador de Tamaulipas y ad-
mitió a trámite la demanda 
de amparo promovida por su 
defensa en días pasados.

De esta forma, el juez Fer-
nando Ureña dio entrada al 
juicio y ordenó que el acuer-
do de extradición interna-
cional dictado el pasado 2 
de marzo por la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) 
no sea ejecutado.

Con la decisión del CJF, 
el exgobernador mantie-
ne un litigio para no ser lle-
vado y juzgado en la Unión 

Americana, el cual podría 
extenderse por varios me-
ses e incluso años y que tiene 
posibilidades de llegar hasta 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación.

De favorecerse en un fu-
turo el traslado de Eugenio 
Hernández Flores, con base 
en el procedimiento de la 
Ley de Extradición Interna-
cional, el exmandatario es-
tatal podría ser procesado en 
la Unión Americana por los 
cargos de defraudación ban-
caria y asociación ilícita para 
lavar dinero.

Actualmente el exman-
datario estatal está recluido 
en el Centro de Ejecución de 
Sanciones de Ciudad Victo-
ria, por su probable respon-
sabilidad en los delitos de 
operaciones con recursos de 
procedencia ilícita y pecula-
do, donde continuará su pro-
ceso con fines de extradición 
internacional.

En diciembre pasado Her-
nández presentó una serie de 
demandas de amparo contra 
la prisión preventiva a la que 
fue sometido en tanto se re-
suelve su extradición a los 
Estados Unidos, donde lo re-
quieren para que enfrente a 
la justicia por diversos ilícitos.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial Estado de Jalisco

Consejo de la Judicatura del Estado de Jalisco
Primer Partido Judicial

Juzgado Primero de lo Mercantil

E D I C T O
En autos Juicio Mercantil Ordinario, expediente 
980/2017, promovido por BANCO DEL BAJIO, 
SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE 
BANCA MULTIPLE, se ordenó por este conducto 
emplazar al demandado NORMA ALICIA 
CORRALES, por: a) Por el cumplimiento del 
CONTRATO DE APERTURA DE CRÉDITO 
SIMPLE MIPYME, celebrado el día 31 treinta 
y uno de julio del año 2012 dos mil doce b) El 
pago inmediato de la cantidad $1´249,999.98 
M.N. por concepto de capital vencido, c) Por 
el pago de intereses ordinarios de la cantidad 
$42,572.16 M.N, d) Por el pago de intereses 
moratorios de la cantidad $956,374.99 M.N, hasta 
su total conclusión e) Por el pago de gastos, 
costas y honorarios del juicio. Haciéndole saber 
al demandado, que tienen un término de 30 días 
contados a partir de la última publicación para 
contestar la demanda, bajo apercibimiento que en 
caso de no hacerlo, le precluirá el derecho para 
ese fin, quedando a su disposición las copias 
simples de la demanda y documentos exhibidos 
en la misma, en la Secretaria de este Juzgado.

Zapopan, Jalisco, 11 de junio de 2018
SECRETARIO DE ACUERDOS DE JUZGADO 

PRIMERO DE LO MERCANTIL
LIC. NORMA CELINA AGUIRRE 

PLASCENCIA.
Para publicarse por tres veces de 7 en 7 días consecutivas en 
los periódicos El Excélsior y El Informador.

Al margen un membrete con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Poder Judicial de la Federación y un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos Juzgado Primero de Distrito en Materia 
Civil en la Ciudad de México

E D I C T O

Al margen un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos 
Juzgado Primero de Distrito en Materia Civil en la Ciudad de México, 
veintitrés de julio de dos mil dieciocho.

Tercera interesada: BANCO MERCANTIL DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE.

En el juicio de amparo 582/2018-V, promovido por MIGUEL ÁNGEL RAMOS 
ULLOA Y GABRIELA RAMOS ULLOA, por su propio derecho, contra actos 
del Juez Septuagésimo Segundo Civil del Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México; se señaló como ACTO RECLAMADO: la  orden de 
inscripción o anotación de embargo en el Registro Público de la Propiedad y de 
Comercio de la Ciudad de México, que mediante oficio 276 de veintisiete de enero 
de dos mil dieciséis, emitida por el Juez Septuagésimo Segundo Civil del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, en el juicio  ejecutivo mercantil 
641/2015, promovido por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, SOCIEDAD 
ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BANORTE en contra de Corrugados Mercurio, sociedad anónima de capital 
variable y Francisco Humberto Ramos Arias, y su consecuente orden de entrega 
del inmueble materia de la litis, ubicado en “LA MANZANA DOS, VIVIENDA 
DIECINUEVE, FRACCIÓN SEGUNDA, ÁREA HABITABLE PERTENECIENTE 
AL PREDIO MARCADO CON EL NUMERO  1819, DE LA CALZADA DE LAS 
AGUILAS (HOY AVENIDA BARRANCA DE TARANGO) NÚMERO OFICIAL 80, 
COLONIA SAN ANTONIO TARANGO, DELEGACIÓN ÁLVARO OBREGÓN, EN 
MÉXICO DISTRITO FEDERAL, LO ANTERIOR CON DATOS DE ESCRITURAS, 
CON UNA SUPERFICIE TOTAL DE CUATROCIENTOS OCHENTA Y OCHO 
METROS NOVENTA Y NUEVE CENTIMETROS CUADRADOS, TAMBIÉN 
CONOCIDO COMO CALLE VIALIDAD: AV. BARRANCA DE TARANGO, 
NÚMERO 80, INTERIOR 19, MANZANA 2, LOTE 1819, COLONIA SAN 
ANTONIO TARANGO, ÁLVARO OBREGÓN  CDMX”,  del que aquí se ostentan 
propietarios los aquí quejosos, ahora terceros extraños en el juicio natural; con 
fundamento en lo dispuesto por los artículos 27, fracción III, inciso b) y 315 del 
Código Federal de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria de la Ley de 
Amparo, se ordena emplazar a juicio a la tercera interesada BANCO MERCANTIL 
DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BANORTE, a fin que comparezca a deducir sus derechos 
en el término de treinta días contado a partir del día siguiente en que se efectúe 
la última publicación, quedando a su disposición en la secretaria de este juzgado 
copia simple del escrito inicial de demanda, así como del auto admisorio de treinta 
de mayo de dos mil dieciocho, edictos que serán publicados por tres veces de 
siete en siete días, en el Diario Oficial de la Federación y en uno de los periódicos 
de mayor circulación de la Republica, apercibida que en caso de no apersonarse 
a este juicio de amparo, las ulteriores notificaciones se le harán por medio de lista, 
con fundamento  en lo dispuesto por el artículo 26, fracción III  de la Ley de Amparo.

CIUDAD DE MÉXICO, 23 de julio de 2018.
A    T    E    N    T    A    M    E    N    T    E.

EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO
PRIMERO DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL

EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC. CÉSAR MARTINEZ URIBE. 

Al calce un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos. Tribunal Superior de 
Justicia del Distrito Federal. México. Juzgado Septuagésimo de lo Civil.

“EL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, A LA VANGUARDIA DE LOS JUICIOS ORALES”.

E  D  I  C  T  O

En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por NAJAR 
VALDEZ GUADALUPE IMELDA, en contra de RODOLFO ALFREDO 
SERVIN VALDEZ, expediente 839/2013, LA C. JUEZ SEPTUAGESIMO 
CIVIL DE ESTA CIUDAD, dicto unos autos que a la letra dicen: Ciudad 
de México, a diez de abril del año dos mil dieciocho.- Agréguese a 
sus autos el escrito de cuenta de la parte actora, por conducto de su 
mandatario judicial, a quien se tiene por presentado desahogando la 
vista que se mandó dar mediante proveído de fecha veintiuno de marzo 
del actual, respecto del avalúo rendido por el perito designado por su 
contraria, en los términos que indica; y toda vez que de los dictámenes 
de valuación exhibidos respectivamente por los peritos de las partes, 
que constan agregados a los autos, consta que existe una diferencia en 
el monto que arrojan los avalúos no mayor al treinta por ciento (30%) 
en relación con el monto mayor, atenta a lo dispuesto por el artículo 
353 párrafo tercero del Código de Procedimientos Civiles, efectuada la 
mediación entre ambos valores, como se refiere en el precepto citado, 
la cantidad que debe tomarse como valor del bien inmueble materia 
del presente juicio, y base para la venta del inmueble en su caso, es de 
$4’459,000.00 (CUATRO MILLONES CUATROCIENTOS CINCUENTA 
Y NUEVE MIL PESOS 00/100 M, N.), con conocimiento de las partes, 
para los efectos legales a que haya lugar.- Notifíquese.- Lo proveyó y 
firma la C. Juez, Licenciada Lidia Barrera Santiago, antela C. Secretaria 
de Acuerdos, Licenciada Dolores Rodríguez Torres, que autoriza 
y da fe. DOY FE. AUTO.- Ciudad de México, a veintiséis de junio del 
año dos mil dieciocho. Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de 
la parte actora, por conducto de su autorizado en términos amplios 
del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, por hechas las 
manifestaciones que produce, vistas las constancias de autos, como lo 
solicita, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 570, 571, 573 
y demás aplicables del Código de Procedimientos Civiles, se procede a 
hacer trance y remate del bien inmueble ubicado en las Calle de Lago 
Tana número 32, Colonia Torreblanca, Delegación Miguel Hidalgo, 
Código Postal 112080, de esta Ciudad, y para que tenga verificativo la 
AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA se señalan las 
DIEZ HORAS DEL DÍA TREINTA Y UNO DE AGOSTO DEL AÑO EN 
CURSO, debiéndose anunciar la venta en los sitios públicos de costumbre 
para convocar postores, anunciándose la venta por medio de EDICTOS 
que se fijaran por DOS VECES en los Tableros de Aviso de este Juzgado, 
así como en los tableros de Aviso de la Tesorería del Distrito Federal, en 
el periódico “EXCELSIOR”, debiendo mediar entre una y otra publicación 
SIETE DÍAS HÁBILES y entre la última publicación y la fecha del remate 
igual plazo, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de 
la cantidad $4’459.000.00 (CUATRO MILLONES CUATROCIENTOS 
CINCUENTA Y NUEVE MIL PESOS 00/100 M. N.), que es la cantidad 
que debe de tomarse como valor del inmueble materia del presente juicio, 
como se ordenó en el auto de fecha diez de abril del año en curso; en 
consecuencia, elabórese los edictos y póngase disposición de la parte 
actora para su diligenciación, previa razón que por su recibo deje en autos 
persona autorizada para tal efecto.- NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE 
A LAS PARTES.- Lo proveyó y firma la C. Juez, Licenciada Lidia 
Barrera Santiago, ante la C. Secretaria de Acuerdos, Licenciada Dolores 
Rodríguez Torres, que autoriza y da fe. DOY FE.- AUTO.- Ciudad de 
México, a once de julio del año dos mil dieciocho. Agréguese a sus autos 
el escrito de cuenta de la parte actora, por conducto de su autorizado en 
términos el párrafo cuarto del articulo 112 del Código de Procedimientos 
Civiles, por hechas las manifestaciones que produce y toda vez que del 
tercer considerando de la sentencia definitiva de fecha ocho de enero 
del año dos mil quince, se desprende el domicilio correcto del inmueble 
objeto del presente juicio y que el Código Postal es 11280, y que por error 
mecanográfico en el resolutivo segundo de la misma sentencia dicho 
código se asentó como, Código Postal 112080, se aclara y se precisa que 
el domicilio correcto en el punto segundo resolutivo de dicha sentencia y 
en auto del veintiséis de junio del actual que ordena el trance y remante 
es el ubicado en las calles de lago Tana número 32, Colonia Torreblanca. 
Delegación Miguel Hidalgo, Código Postal 11280, de esta Ciudad..”; en 
consecuencia, elabórese nuevamente los edictos ordenados en proveído 
de fecha veintiséis de junio de actual y en este proveído y pónganse a 
disposición del promovente.- Notifíquese.- Lo proveyó y firma la C. Juez, 
Licenciada Lidia Barrera Santiago, ante la C. Secretaria de Acuerdos, 
Licenciada Dolores Rodríguez Torres, que autoriza y da fe.- DOY FE. 

En la Ciudad de México, a 02 de Agosto del 2018
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
LIC. DOLORES RODRÍGUEZ TORRES

(Rúbrica)

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Juzgado Cuarto de Distrito en Materia Civil en el Estado 
de Jalisco

E D I C T O
Emplazamiento a juicio al tercero interesado 
Leonardo Mireles Escobedo.
Amparo 146/2017-ll promovido por René Mireles 
Escobedo y Sandra Araceli Guzmán a la Torre, 
contra los actos reclamados al Juez y Secretario, 
adscritos al Juzgado Sexto de lo Mercantil del Primer 
Partido Judicial del Estado de Jalisco, que consisten 
en los emplazamientos y todo lo actuado en 
juicio mercantil ejecutivo 2451/2016 del índice 
del Juzgado Sexto de lo Mercantil del Primer Partido 
Judicial del Estado de Jalisco. Por acuerdo de 01 
de agosto de 2018 se ordenó emplazar a juicio al 
tercero interesado Leonardo Mireles Escobedo, 
mediante edictos. Se señalaron las 10 horas 10 
minutos antes meridiano del 10 de agosto de 
2018 para la audiencia constitucional; quedan copias 
de ley a su disposición en este juzgado. Hágasele 
saber que deberá presentarse (si así es su voluntad) 
a deducir sus derechos ante este juzgado, dentro 
de 30 días contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación, apercíbasele de que caso 
contrario, ulteriores notificaciones serán practicadas 
por lista (esto último acorde a lo dispuesto por el 
inciso b), de la fracción lll, del artículo 27, de la Ley 
de Amparo). 
Para su publicación por 3 veces, de 7 en 7 días, 
en el Diario Oficial de la Federación, y en uno de 
los periódicos diarios de mayor circulación en la 
República, se expide en Zapopan, Jalisco, a 03 de 
agosto de 2018. 

El Secretario del Juzgado Cuarto de Distrito en 
Materia Civil en el Estado de Jalisco.
Nelson Emanuel González Mares.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Juzgado Sexto de Distrito en Materia Civil en el Estado 
de Jalisco

JUICIO DE AMPARO 1209/2017
Edictos para emplazar al tercero 

interesado
Jonathan Espejo Águila

En el juicio de amparo 1209/2017-VI, 
promovido por Ma. Guadalupe Armenta 
Ramírez, contra actos del Juez Mixto de 
Primera Instancia de La Barca, Jalisco, 
consistentes en todo lo actuado dentro del 
juicio civil ordinario 349/2014, del índice 
del Juzgado Mixto de Primera Instancia 
de La Barca, Jalisco; se ordena emplazar 
por edictos al tercero interesado Jonathan 
Espejo Águila, para que dentro de los treinta 
días siguientes al de la última publicación, se 
apersone a este procedimiento si a su interés 
conviene, quedando a su disposición en la 
secretaría del Juzgado, las copias simples 
de la demanda de amparo y constancias 
relevantes para que tenga conocimiento del 
sumario constitucional, apercibido que de 
no comparecer, las ulteriores notificaciones 
le serán practicadas por medio de lista de 
acuerdos.

Zapopan, Jalisco, 08 de Agosto de 2018.
La Secretaria del Juzgado Sexto de Distrito 

en Materia Civil en el Estado de Jalisco.
Arizbe Susana González Esparza.

“El presente edicto deberá publicarse por tres veces, de siete 
en siete días, tanto en el Diario Oficial de la Federación, como 
en uno de los periódicos de mayor circulación Nacional.”

EDICTO

LA CIUDADANA LICENCIADA HONORIA MARGARITA VELASCO 
FLORES, JUEZA DE PRIMERA INSTANCIA EN MATERIA CIVIL Y 
FAMILIAR DEL DISTRITO JUDICIAL DE ALVAREZ, MEDIANTE 
AUTO DE FECHA VEINTICUATRO DE MAYO DEL DOS MIL 
DIECIOCHO, DICTADO EN EL EXPEDIENTE NUMERO 178/2012-
II, RELATIVO AL JUICIO INTESTAMENTARIO A BIENES DE REINA 
MUÑIZ MORALES, PROMOVIDO POR OMAR HERNÁNDEZ 
MUÑIZ, MEDIANTE EL CUAL, SE ORDENO NOTIFICAR, POR 
MEDIO DE EDICTOS A AMPARO MOCTEZUMA SANCHEZ, EN 
SU CARÁCTER DE REPRESENTANTE LEGAL DEL MENOR 
ANGEL GABRIEL HERNÁNDEZ MOCTEZUMA, POR ELLO POR 
ESTE MEDIO SE LE NOTIFICA DEL JUICIO INTESTAMENTARIO 
A BIENES DE REINA MUÑIZ MORALES, PARA QUE DENTRO 
DEL TERMINO DE SESENTA DÍAS HÁBILES, SIGUIENTES A 
LA ULTIMA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS, SE APERSONE 
AL PRESENTE JUICIO, ASIMISMO, COMPAREZCA EL DÍA 
DE LA AUDIENCIA EN QUE SE LLEGUE A SEÑALAR PARA 
QUE TENGA VERIFICATIVO LA JUNTA DE HEREDEROS A 
DEDUCIR SUS DERECHOS HEREDITARIOS QUE LE PUDIESEN 
CORRESPONDER; DEBIENDO ACREDITAR CON LOS MEDIOS 
DE CONVICCIÓN IDÓNEOS, SU ENTRONCAMIENTO LEGAL 
QUE LE UNE CON EL DE CUJUS; ASI TAMBIEN , PARA OUE 
SEÑALE DOMICILIO EN ESTA CIUDAD, EN DONDE OÍR Y 
RECIBIR NOTIFICACIONES; CON EL APERCIBIMIENTO QUE 
DE NO HACERLO ASÍ, SE LE SEÑALARAN LOS ESTRADOS DE 
ESTE JUZGADO COMO DOMICILIO PROCESAL, ESTO ES QUE 
LAS SUBSECUENTES AÚN LAS DE CARÁCTER PERSONAL LE 
SURTIRÁN EFECTOS EN LOS ESTRADOS DE ESTE JUZGADO, A 
EXCEPCIÓN DE LA SENTENCIA DE ADJUDICACIÓN; QUEDANDO 
A SU DISPOSICION LAS COPIAS DE TRASLADO PARA QUE SI 
A SUS INTERESES CONVIENE COMPAREZCA A RECIBIRLOS EN 
LA SEGUNDA SECRETARIA DE ESTE JUZGADO, APERCIBIDA 
QUE DE NO HACERLO, SE SEGUIRA CON LA SECUELA 
PROCEDIMENTAL; EDICTOS QUE DEBERAN PUBLICARSE 
MEDIANTE LA PUBLICACIÓN DE EDICTOS, POR TRES VECES 
DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PERIÓDICO OFICIAL DEL 
GOBIERNO DEL ESTADO Y EN PERIODICO EXCELSIOR DE 
MAYOR CIRCULACION EN EL PAIS. 

CHILAPA DE ALVAREZ, GUERRERO, AGOSTO 06 DEL 2018. 

A T E N T A M E N T E
EL SECRETARO ACTUARIO ADSCRITO AL JUZGADO DE DE 
PRIMERA INSTANCIA EN MATERIAS CIVIL Y FAMILIAR DEL 

DISTRITO JUDICIAL DE ÁLVAREZ.

LIC. URIEL ALVAREZ MARTINEZ.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN MATERIA 
DE AMPARO CIVIL, ADMINISTRATIVA Y DE 

TRABAJO Y DE JUICIOS FEDERALES 
SAN ANDRÉS CHOLULA, PUEBLA

      Al margen de un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos. Poder 
Judicial de la Federación. 
     Al Calce un sello con el Escudo Nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos, Juzgado Primero de 
Distrito en Materia de Amparo Civil, Administrativa 
y de Trabajo y de Juicios Federales en el Estado de 
Puebla, San Andrés Cholula, Puebla.

EDICTO.
     En el juicio de amparo 751/2018-VIII, promovido 
por Sergio y Ricardo, ambos de apellidos Elizondo 
Ortega, contra actos del Juez Quinto Especializado 
en Materia Civil del Distrito Judicial de Puebla, 
Puebla, fue señalado como tercera interesada la 
moral Arrendadora Financiera Integral, Sociedad 
Anónima de Capital Variable, como se desconoce 
su domicilio actual, se ordena emplazarla por edictos 
a costa de los quejosos, que deberán publicarse en 
el Diario Oficial de la Federación y  en  un periódico 
de circulación nacional, por tres veces consecutivas, 
de siete en siete días, asimismo se fijará en el lugar 
de avisos de este Juzgado Federal, copia integra del 
mismo, de conformidad con los artículos 27, fracción 
III,  inciso b), de la Ley de Amparo; y 315, del Código 
Federal de Procedimientos Civiles de aplicación 
supletoria a la anterior. Queda a disposición de la 
referida tercera interesada en la Actuaría de este 
Juzgado copia simple de la demanda de amparo, 
haciéndole saber que deberá presentarse dentro 
del termino de treinta días, contado a partir del día 
siguiente al de la última publicación, apercibida que 
de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones aun de 
carácter personal se harán por lista. 

San Andrés Cholula, Puebla, 10 de julio de 2018.
La Secretaria del Juzgado Primero de Distrito en 

Materia de Amparo Civil, 
Administrativa y de Trabajo y de Juicios Federales en 

el Estado de Puebla. 
Lic. Liliana Vázquez Gutiérrez.

Rúbrica.

Estados Unidos Mexicanos 
Poder Judicial Estado de Jalisco 

Primer Partido Judicial
Juzgado Quinto de lo Mercantil

E D I C T O:
EN AUTOS DEL JUICIO MERCANTIL EJECUTIVO, 
EXPEDIENTE 1756/2006, PROMOVIDO POR BANCO DEL 
BAJÍO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, EN CONTRA DE RAMA AGRICOLA, SOCIEDAD 
DE PRODUCCIÓN RURAL DE RESPONSABILIDAD LIMITADA, 
MARTÍN MARRÓN GUTIÉRREZ, OSCAR ALEJANDRO 
RAMÍREZ BRAVO, JAIME ADALBERTO RAMÍREZ BRAVO, 
LUIS ALBERTO MARRÓN GUTIÉRREZ, MA. TERESA 
VELASCO GODÍNEZ Y SANDRA GUADALUPE RAMÍREZ 
BRAVO, POR ESTE CONDUCTO SE ORDENA EMPLAZAR 
A RAMA AGRICOLA, SOCIEDAD DE PRODUCCIÓN RURAL 
DE RESPONSABILIDAD LIMITADA Y OSCAR ALEJANDRO 
RAMÍREZ BRAVO, HACIÉNDOSELE SABER QUE SE LE 
RECLAMA:
A).- POR LA DECLARACIÓN JUDICIAL EN EL SENTIDO DE 
DAR POR VENCIDA ANTICIPADAMENTE LA VIGENCIA DEL 
PLAZO CONCEDIDO PARA EL PAGO DE LAS OBLIGACIONES 
CONCERTADAS A CARGO DE LA HOY DEMANDADA EN 
EL CONTRATO DE APERTURA DE CRÉDITO EN CUENTA 
CORRIENTE.
B).- POR EL PAGO INMEDIATO DE LA CANTIDAD DE 
$1’113,748.10 (UN MILLÓN CIENTO TRECE MIL SETECIENTOS 
CUARENTA Y OCHO PESOS 0/100 MONEDA NACIONAL), 
POR CONCEPTO DE SALDO INSOLUTO GENERADO 
POR CONCEPTO DE CAPITAL VENCIDO E INTERESES 
ORDINARIOS Y MORATORIOS, CONTABILIZADOS HASTA 
EL DÍA 13 TRECE DEL MES DE MARZO DEL AÑO 2006 DOS 
MIL SEIS.
C).- POR EL PAGO DE INTERESES MORATORIOS 
GENERADOS A PARTIR DE QUE LA AHORA DEMANDADA 
INCURRIÓ EN MORA Y HASTA LA TOTAL SOLUCIÓN DE LOS 
ADEUDOS.
D).- POR EL PAGO DE LA CANTIDAD QUE RESULTE DE 
APLICAR AL MONTO DE LOS INTERESES GENERADOS 
EL FACTOR 0.001 POR CADA DÍA TRANSCURRIDO DESDE 
LA FECHA DEL INCUMPLIMIENTO Y HASTA LA FECHA DEL 
REEMBOLSO TOTAL.
E).- POR EL PAGO DEL IMPUESTO AL VALOR AGREGADO 
RESPECTO DE LOS INTERESES RECLAMADOS EN LOS 
INCISOS ANTERIORES.
F).- POR EL PAGO DE LOS GASTOS, HONORARIOS, COSTAS, 
DERECHOS E IMPUESTOS QUE ORIGINE EL PRESENTE 
JUICIO.
Se le hace saber que tiene un término de treinta días contados 
a partir del día siguiente hábil de la última publicación, para 
contestar demanda y oponer excepciones legales, apercibida que 
de no hacerlo el juicio seguirá bajo su responsabilidad, quedando 
a su disposición las copias simples de la demanda para que se 
imponga de las mismas.
De igual manera, se ordena requerir a la parte, demandada 
RAMA AGRICOLA, SOCIEDAD DE PRODUCCIÓN RURAL 
DE RESPONSABILIDAD LIMITADA Y OSCAR ALEJANDRO 
RAMÍREZ BRAVO, por el pago de la cantidad de $1’113,748.10 
(UN MILLÓN CIENTO TRECE MIL SETECIENTOS CUARENTA 
Y OCHO PESOS 10/100 MONEDA NACIONAL), como suerte 
principal reclamada y consecuencias legales inherentes, y en 
caso de que no señale bienes de su propiedad para su embargo 
suficientes a garantizar el adeudo en el término concedido en el 
párrafo que antecede, contados a partir de que surta efectos la 
última publicación ordenada, el derecho pasará a su contraria.

ZAPOPAN, JALISCO, A CUATRO DE JULIO DEL AÑO DOS 
MIL DIECIOCHO.

LA C. SECRETARIO DE ACUERDOS
DEL JUZGADO QUINTO DE LO MERCANTIL.

LICENCIADA SALOMÉ MICAELA CÉSAR VIZCAINO
PUBLÍQUESE POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN 
EL PERIÓDICO EL INFORMADOR Y EN EL PERIODICO 

EXCÉLSIOR.

E D I C T O  D E  E M P L A Z A M I E N T O

JUZGADO QUINTO DE PRIMERA INSTANCIA DE LO CIVIL
ALTAMIRA, TAMAULIPAS.

LOGO COMPUTACION S.A. DE C.V. Y
MARCO ANTONIO GONZALEZ GRACIA.
DOMICILIO IGNORADO.

 LA LICENCIADA MARIA INES CASTILLO 
TORRES, JUEZA DEL JUZGADO QUINTO DE PRIMERA INSTANCIA 
DE LO CIVIL DEL SEGUNDO DISTRITO JUDICIAL DEL ESTADO, 
CON RESIDENCIA EN ALTAMIRA TAMAULIPAS POR AUTO DE 
FECHA NUEVE DE JULIO DEL DOS MIL DIECIOCHO, RADICO 
EL EXPEDIENTE NUMERO 00488/2018, RELATIVO AL JUICIO 
EJECUTIVO MERCANTIL, PROMOVIDO POR LICENCIADO FELIPE 
DE JESUS PEREZ GONZALEZ, en su carácter de apoderado legal de 
HSBC MEXICO S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO 
FINANCIERO HSBC, EN CONTRA DE LOGO COMPUTACION S.A. 
DE C. V. y MARCO ANTONIO GONZALEZ GRACIA, A QUIENES 
LES RECLAMA LAS SIGUIENTES PRESTACIONES: -------------------
------------------------------------------------------------------
------“A).- La declaratoria que realice este H. Tribunal del vencimiento 
del plazo que tienen la empresa LOGO COMPUTACION S.A. DE C. V. 
Y su obligado solidario MARCO ANTONIO GONZALEZ GRACIA, para 
realizar el reembolso de las cantidades que adeudan a mi mandante 
HSBC MEXICO S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO 
FINANCIERO HSBC, y que derivan de las disposiciones efectuadas 
en base al contrato de apertura de crédito en cuenta corriente en 
moneda nacional, en fecha veintitrés de junio del dos mil quince.- 
B).- El pago de la cantidad de $3,151,056.35 (TREIS MILLONES 
CIENTO CINCUENTA Y UN MIL CINCUENTA Y SEIS PESOS 
35/100 M.N), por concepto de suerte principal (capital vencido), en 
cumplimiento del contrato de apertura de crédito en cuenta corriente 
en moneda nacional, en fecha veintitrés de julio del dos mil quince 
entre mi mandante HSBC MEXICO S.A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE GRUPO FINANCIERO HSBC, como parte acreditante, 
la empresa LOGO COMPUTACION S.A. DE C. V., como acreditada 
y el C. MARCO ANTONIO GONZALEZ GRACIA como obligado 
solidario.- C).- El pago de la cantidad de $59,519.96 (CINCUENTA 
Y NUEVE MIL QUINIENTOS DIECINUEVE PESOS 96/100 M.N), 
por conducto de intereses moratorios causados sobre la cantidad 
reclamada por concepto de suerte principal al día catorce de mayo 
del dos mil diecisiete, más la cantidad de $9,523.20 (NUEVE MIL 
QUINIENTOS VEINTITRES PESOS 20/100 M.N) por concepto de 
impuesto al valor agregado (IVA) cobre dichos intereses moratorios.- 
D).- El pago de la cantidad que se genere por concepto de intereses 
moratorios a cargo de los demandados LOGO COMPUTACION S.A. 
DE C. V. Y su obligado solidario MARCO ANTONIO GONZALEZ 
GRACIA, a partir del quince de mayo del dos mil diecisiete, y hasta 
la total liquidación del adeudo reclamado, más el correspondiente 
impuesto al valor agregado (IVA).- E).- El pago de los gastos y costas 
que se origine por la tramitación del presente juicio.” Y mediante 
auto de fecha nueve de julio del dos mil dieciocho, toda vez que 
se acredito mediante copias certificadas que no fue posible su 
localización personal en sus domicilios, POR LO QUE SE ORDENA 
EMPLAZARLOS POR EDICTOS QUE SE PUBLICARAN POR TRES 
VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIÓDICO DE CIRCULACION 
AMPLIA Y DE COBERTURA NACIONAL Y EN EL PERIODICO 
LOCAL DEL ESTADO, HACIENDO DE SU CONOCIMIENTO 
QUE SE LES CONCEDE EL TÉRMINO DE 30 TREINTA DÍAS 
CONTADOS A PARTIR DE LA ULTIMA PUBLICACION DEL EDICTO, 
HACIENDOSELES SABER QUE LAS COPIAS SIMPLES DE LA 
DEMANDA Y SUS ANEXOS DEBIDAMENTE REQUISITADOS SE 
ENCUENTRAN A SU DISPOSICION EN LA SECRETARIA DE ESTE 
H. JUZGADO.- ES DADO EN ALTAMIRA, TAMAULIPAS, A 10 DE 
JULIO DE 2018.- DOY FE.

ATENTAMENTE
JUEZA DEL JUZGADO QUINTO DE PRIMERA INSTANCIA CIVIL 

DEL SEGUNDO DISTRITO JUDICIAL EN EL ESTADO.

LIC. MARIA INES CASTILLO TORRES

SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. MARIA ESTELA VALDES DEL ROSAL

L’LAR

PARTICIPACIÓN 
DE UTILIDADES

FRI O CAL SA DE CV

Comunica a las 
personas que hayan 

laborado en esta 
empresa 60 días 
o más, durante 

el ejercicio fiscal 
comprendido de 01 
de enero al 31 de 

Diciembre de 2017 
que ya se encuentra 
disponible para su 

pago.

Interesados  
concertar cita al  
Tel. 55-5272-3014

Foto: Cuartoscuro/Archivo

Foto: Cuartoscuro

ACAPULCO

HALLAN 
CADÁVER
ACAPULCO.— El 
cuerpo torturado 
de un hombre 
fue encontrado 
en la cajuela 
de un vehículo 
abandonado en el 
fraccionamiento El 
Roble.
El hallazgo se reportó 
en la calle El Tigre, 
a unos metros de la 
avenida Cuauhtémoc. 
De acuerdo con 
autoridades, el 
cadáver tenía signos 
de violencia.
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Más armas,  
menos eficacia

Según la más reciente “radiografía” en materia de 
violencia en el país, elaborada con cifras del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública (SNSP), el decomiso de armas de 
fuego en México cayó abruptamente en los últi-

mos seis años, frente a lo que se había hecho hasta el 2012.
Para nadie es un secreto que si bien las drogas en la re-

gión continental “fluyen” de sur a norte, es decir, de países 
sudamericanos (Colombia) hacia Estados Unidos, pasando 
por México, que también es productor del mercado estadu-
nidense y canadiense, el tráfico de armas ocurre a la inver-
sa: de Norteamérica hacia el sur, pasando, por supuesto, por 
nuestro país, en el que se quedan muchísimas de ellas. Di-
cen los expertos en el tema que cada año 213 mil armas de 
fuego llegan al país procedentes tan sólo de Estados Unidos.

Solamente el año pasado, México alcanzó —como ya se 
sabe por cifras del Inegi— su nivel más alto en homicidios 
de los últimos 20 años, con una tasa de 25 asesinatos por 
cada 100 mil habitantes. Los investigadores han encontrado 
que, aunque esos números, en parte, se deben a los altos ni-
veles de impunidad aunados al comportamiento delictivo, 
el acceso a las armas de fuego también ha sido factor clave 
en el aumento de la violencia.

Fíjese nada más, estimado lector, la diferencia abismal 
entre lo que sucedía en 1997 y lo que sucedió el año pasado: 
hace 21 años, el 15% de los homicidios sucedidos en México 
fue cometido con armas de fuego; sin embargo, en 2017 ese 
porcentaje aumentó hasta el ¡66 por ciento!

En el periodo que va de 2015 a 2017, los decomisos de 
armas cayeron 34.8%, mientras que los homicidios dolo-
sos con un arma de fue-
go se incrementaron 29.3 
por ciento. En el último 
año de gobierno de Felipe 
Calderón (2012) y los dos 
primeros de Peña Nieto 
(2013-2014), las cifras in-
dicaron la siguiente esta-
dística: por cada asesinato, 
ocurría el decomiso de 74 
armas de fuego. Para los 
dos años siguientes (2015-2016) la cifra cayó hasta 37%; es 
decir, por cada homicidio se decomisaban 37.3 armas.

Es notorio el descenso en la eficacia de los operativos 
para “desarmar” a la población, mientras que las campañas 
encaminadas a canjear armas de fuego por artículos, ya sea 
electrónicos (computadoras) o alimentos de la canasta bási-
ca, no han sido suficientes para revertir el fenómeno.

Resulta también sintomático que entre los diez estados en 
donde más decomisos hay figuren los de mayor violencia a ni-
vel nacional: en primer lugar, la Ciudad de México, con siete 
mil 918 armas en los últimos seis años (2012-2018); seguida de 
Guerrero, con cuatro mil 780, y Tamaulipas, con tres mil 752.

Otro dato que llama la atención es el siguiente: el año pa-
sado, las carpetas de investigación por homicidio doloso en 
el país se incrementaron 95%, si las comparamos con 2014; 
mientras que los aseguramientos de armas, cartuchos, carga-
dores, explosivos y accesorios, en general se mantuvieron cer-
ca del 60% abajo. Es decir, menos decomisos y más violencia.

La conclusión de los expertos es que la falta de una es-
trategia para controlar el tráfico de armas, provenientes 
principalmente de la Unión Americana, ha sido el principal 
problema que ha enfrentado el gobierno mexicano, lo que 
lo convierte en el reto principal para abatir la violencia para 
la próxima administración, que en los próximos tres meses 
y diez días asumirá el mando del país.

Es notorio  
el descenso  
en la eficacia  
de los operativos 
para “desarmar”  
a la población.

Desde cabina

MARTÍN 
ESPINOSA

martin@gimm.com.mx

REPORTA TAMAULIPAS CRECIMIENTO DE EMPLEOS
La delegación regional del IMSS en Tamaulipas re-
gistró ante el instituto, al 31 de julio de 2018, 683 mil 
647 puestos de trabajo, cifra que representa el 3.4% 
del total nacional (19 millones 949 mil 244). El 89% 
son permanentes y 11% eventuales. Con esta afilia-
ción, la creación de empleo durante julio de 2018 
es de 6 mil 49 puestos. Éste es el mayor aumento 

reportado en un mes de julio desde 2008. La crea-
ción de empleo en lo que va de este año, enero-julio, 
es de 23 mil 297 puestos. Este aumento es el tercero 
más alto reportado desde que se tiene registro, con-
siderando mismo periodo, y es 849 o 3.8% mayor 
que el aumento reportado el año anterior en perio-
do igual (22 mil 448).

 — Margarita Ortiz

IMPULSO
El aumento anual en el em-
pleo fue impulsado por la in-
dustria de la construcción, 
con 17.3%, transportes y co-
municaciones, con 8.7%, y el 
sector de transformación 
con 6.5%.

La Delegación de Tamaulipas ocupa el lugar 8 en el ranking de 
crecimiento anual de empleo durante julio de 2018.

“El Sistema de 
Justicia Penal 
es ineficiente”
Álvaro Vizcaíno 
asegura que 
la solución 
es crear 
unidades 
de medidas 
cautelares

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

México carece de un Siste-
ma de Justicia Penal eficien-
te, que ni siquiera es capaz 
de elaborar un análisis 
de riesgo de una perso-
na que es detenida por 
un delito, lo que origi-
na que los infractores 
sean puestos en libertad 
a pesar de su reincidencia.

Álvaro Vizcaíno Zamora, 
titular del Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, comentó 
que esto se origina porque se 
carece de Unidades Estata-
les de Supervisión a Medidas 
Cautelares y Suspensión Con-
dicional del Proceso (Umeca) 
eficientes y capaces de reali-
zar una clasificación del his-
torial delictivo y de los riesgos 

SIMPOSIO DE CIENCIAS FORENSES

Se rehabilitaron 
también tres pozos

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

VILLAHERMOSA.— El Ins-
tituto de Protección Civil de 
Tabasco reportó que, el fin de 
semana, se instalaron cua-
tro plantas potabilizadoras 
de agua en comunidades de 
los Bitzales, Macuspana, don-
de han muerto manatíes y 
los pobladores ya no utilizan 
agua de ríos en la zona para 
uso doméstico.

Instalan plantas potabilizadoras en Macuspana 
  ZONA DE MUERTE DE MANATÍES

Álvaro Vizcaíno Zamora, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
durante su participación en el Segundo Simposio Internacional Anual de Ciencias Forenses.

Los pobladores de los Bitzales, en Macuspana, ya no pueden utilizar 
el agua del río debido a la contaminación con metales pesados.

Sólo han 
entregado  
un acta de 
defunción 

 CINEASTAS

POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.— Están por 
cumplirse cinco meses de la 
desaparición en Tonalá, Ja-
lisco, de los estudiantes de 
cine Salomón Aceves Gas-
télum, Daniel Díaz y Marco 
García Ávalos y sólo se ha 
entregado un acta de defun-
ción y el caso sigue abierto 
porque faltan dos capturas 
por concretar.

“Las investigaciones no 
están concluidas porque 
faltan dos órdenes de apre-
hensión de todos los impli-
cados directos que hubo en 
este asunto. Creo que la Fis-
calía ha hecho un esfuerzo 
institucional por llevar a la 
verdad este asunto, yo creo 
que el gobierno del estado 
está trabajando fuertemente 
para ya concluir este caso”, 
señaló Roberto López, se-
cretario general de gobierno 
de Jalisco.

Cabe recordar que las in-
vestigaciones arrojaron que 
el pasado 19 de marzo los 
tres jóvenes fueron tortura-
dos, ejecutados y disueltos 
en ácido a manos de una cé-
lula delincuencial.

Por otro lado, ante el in-
cremento en las ejecucio-
nes, las narcofosas y otros 
delitos violentos vinculados 
a grupos criminales, aunado 
a la búsqueda del líder del 
Cártel Jalisco Nueva Gene-
ración, Nemesio Ocegue-
ra, se mantiene el operativo 
conjunto entre autoridades 
federales, estatales y muni-
cipales, insiste López Lara.

“Hemos hechos algu-
nos operativos en conjun-
to con las fuerzas armadas, 
también se han cerrado ba-
res donde se ha encontrado 
droga. Ahí va, está caminan-
do la estrategia”, indicó Ló-
pez Lara.

EN MARCHA
Protección Civil de Tabasco se-
ñala que las plantas potabiliza-
doras estarán trabajando a 
partir de hoy en comunidades 
de los Bitzales, en el municipio 
de Macuspana.

El director del organismo, 
Jorge Mier y Terán, indicó que 
se espera que las plantas ya 
comiencen a operar.

En entrevista, comentó que 
también se rehabilitaron tres 
pozos, en Bitzal cuarta, quinta 
y séptima sección, para tomar 
de ahí el agua y llenar las pi-
pas con las cuales se dota a 48 
comunidades que registran la 
afectación.

Detalló que tres pipas 
cuentan con capacidad de 
10 mil litros, una más de 
cinco mil litros, y se anali-
za la posibilidad de instalar 

potabilizadoras que convier-
ten la humedad del aire en 
agua, pero requieren energía 
eléctrica para operar.

De acuerdo a la Secre-
taría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semar-
nat), había el registro de 29 
manatíes muertos hasta el pa-
sado 14 de agosto.

Asimismo, pobladores han 
reportado afectaciones der-
matológicas que podría ser a 
causa del agua del río, por lo 
cual han dejado de utilizarla 
para uso doméstico.

Por la mortandad de ma-
natíes y de peces, la Semarnat 
aplicó un programa de em-
pleo temporal con recursos 
por cinco millones de pesos 
en apoyo a la población de la 
zona afectada.

que representa un infractor.
El funcionario comentó 

que estas deficiencias se pre-
sentan a dos años del inicio 
del Sistema de Justicia Penal 
y a ocho de que comenzó a 
implementarse.

“Todavía no logramos un 

sistema de justicia de cla-
se mundial. Nos falta lograr 
mayores estándares para po-
der brindar a los mexicanos 

la justicia que se merecen. 
Construir no es fácil, se 
requiere de voluntad po-
lítica por parte de todos 

los actores, de municipios, 
de entidades federativas de 

la federación, se requiere de 
dinero”, dijo durante la inau-
guración del Segundo Sim-
posio Internacional Anual de 
Ciencias Forenses realizado 
por la Embajada de Estados 
Unidos en México.

En su ponencia, Vizcaíno, 
dijo que es necesario “pro-

cesar más asuntos por in-
vestigación científica y 

menos asuntos por flagran-
cia”, lo cual se logrará a través 

de la investigación científica.
Durante el evento, Tobin 

Bradley, director de Asuntos 
Antinarcóticos y Aplicación 
de la Ley, de la Embajada de 
EU en México, comentó que 
es necesario continuar con la 
ampliación de los laborato-
rios de ciencias forenses que 
se han habilitado a través de 
la Iniciativa Mérida, ya que de 
54 sólo 37 cuentan con una 
certificación.

EN MARZO
Salomón Aceves Gastélum, 
Daniel Díaz y Marco García 
desaparecieron en Tonalá, 
Jalisco, luego que sujetos 
armados los interceptaran, 
amenazaran con armas y 
subieran a una camioneta.

“Todavía no 
logramos un 

sistema de justi-
cia de clase mundial. 

Nos falta lograr mayores 
estándares.”

ALEJANDRO VIZCAÍNO
TITULAR DEL SESNSP

37
LABORATORIOS

de ciencias forenses, de los 
57 existentes, cuentan con 

certificación, los cuales 
se han habilitado 

a través de la 
Iniciativa Mérida.

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

Foto: Especial

Foto: Cuartoscuro/Archivo
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Vicente vuelve a un 
San Gabriel distinto
Se emociona al ver a sus amigos de juventud y a sus sobrinas, quienes le 
dieron fuerza para soportar el cautiverio en una cárcel de Estados Unidos

POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l

SAN GABRIEL, Jal.— Vicen-
te Benavides Figueroa, al re-
gresar a su pueblo 27 años 
después, luego de librar una 
sentencia de muerte en Esta-
dos Unidos, se encuentra con 
un pueblo “muy diferente” al 
que dejó, que de hecho ahora 
es una ciudad media aunque 
con habitantes envejecidos. 

Ayer estuvo recorriendo 
los caminos rulfianos, regre-
só al lugar donde nació, la co-
munidad de Los Camichines, 
ubicada a unos 10 kilómetros 
de la cabecera municipal.

Vicente recibe a cada paso 
un apretón de manos, abrazos 
y hasta bendiciones, tal como 
religiosamente le ocurría año 
con año luego de intensas 
jornadas en el campo, hasta 
que se enfrentó con la justi-
cia estadunidense en 1992. Él, 
con un nudo en la garganta , 
agradeció el cariño de todo el 
pueblo por sus cartas que re-
cibía con alegría durante 27 
años en prisión y las firmas de 
apoyo para que obtuviera su 
libertad.

“Agradezco a todos uste-
des por darme este hermoso 
recibimiento. Estoy muy fe-
liz de regresar a mi pueblo, 
con mi familia, amigos y 
todos los que me reci-
bieron. Este maravi-
lloso día en que Dios 
me dio licencia, la 
bendición de regre-
sar. Estoy sumamen-
te emocionado de ver el 
cariño y la fe que siempre 
tuvieron para que yo regre-
sara. Sus oraciones llegaron 
al cielo y la respuesta aquí 
está. Muchas gracias”, ex-
ternó Vicente Benavides, 
quien no pudo conti-
nuar más por la emo-
ción. El silencio sólo 
fue interrumpido 
con un estruendoso 
aplauso.

“Bienvenido Vi-
cente. Estás en casa”, 
“Viva Vicente”, “Viva San 
Gabriel”, gritó el pueblo 

AGRADECE RECIBIMIENTO

Vicente Benavides abraza a Nicolás, su amigo de juventud.

Vicente Benavides al salir del templo El Señor de la Misericordia de 
Amula.

“Agradezco 
a todos uste-

des por darme este 
hermoso recibimiento. 

Estoy muy feliz de regre-
sar a mi pueblo, con mi 

familia, amigos.”
VICENTE BENAVIDES

ABSUELTO POR LA 
 CORTE DE EU

entusiasmado. Los amigos 
le recordaban las experien-
cias de infancia, algunos le 
recomendaron dejar el pasa-
do y aprovechar esta segunda 

oportunidad para vivir.
“La adversidad te quitó 

parte de tu vida, pero no tu li-
bertad. Hoy eres un hombre 
libre… siempre creímos en tu 

inocencia. En esta tu nueva 
etapa de vida, olvida resen-
timientos, vive plenamente, 
goza lo que tengas que hacer 
y vive tu libertad”, le dijo José 

Asunción Rodríguez Estrada. 
Otros lo bendecían por haber 
regresado al pueblo “con la 
frente en alto”, “libre”, “sin de-
ber nada a nadie”.

Nicolás Villalvazo, amigo 
de juventud, postrado en una 
silla de ruedas aguardó en la 
esquina de su casa, la llegada 
de Vicente para abrazarlo; la 
emoción los venció y apare-
cieron las lágrimas. “Fuimos 
buenos amigos de juven-
tud; me da tristeza ver todo el 
tiempo que pasó por allá. Lo 
abracé, sentí mucha pena y 
mucho gusto. Lo felicité por-
que ya llegó de vuelta aquí al 
pueblo. Mis lágrimas son de 
alegría.

De alguna forma, la vic-
toria que logró Vicente fue 
compartida por su gente. “En 
buena medida es por lo que 
está aquí con nosotros, por 
toda la gente que creyó y que 
estuvo acompañando con 
todo el esfuerzo para que lo 
sacaran de ahí”, apuntó el al-
calde de San Gabriel César 
Rodríguez.

Mirna y Patricia, sus sobri-
nas, le enviaron cartas cuan-
do estuvo en prisión, lo que 
le daba fuerza mental a su 
tío para sobrevivir la trage-
dia. Ellas se convirtieron en el  
vínculo para saber lo que pa-
saba en San Gabriel. Mientras 
que Vicente, se convirtió en 
un ejemplo de fe inquebran-
table para ellas: “Guardo en 
mi corazón todos los testimo-
nios de fe que a través de tus 
cartas recibí durante muchos 
años. Doy gracias a Dios por 
concederle el milagro de re-
gresar a su tierra, con su gente, 
por el pueblo de San Gabriel 
que tanto oramos porque lo-
graras tu libertad”, le dijo Mir-
na. Al abrazarlo, además le 
sentenció: “Ni una carta más”, 
a lo que su tío respondió: “Te-
nemos mucho que hablar”.

Vicente Benavides toda-
vía deberá regresar a Esta-
dos Unidos en estos días para 
arreglar su situación legal; lo-
gró la visita relámpago a su 
pueblo gracias a un permiso 
temporal.

Fotos: Adriana Luna

27
AÑOS

estuvo preso Vicente 
Benavides hasta que 
la Corte de Estados 

Unidos lo absolvió de 
cualquier delito.

EL CASO
 n Vicente Benavides fue 

condenado a la pena de 
muerte, tras una acusa-
ción criminal de la que fue 
absuelto por un presunto 
ataque sexual y asesinato 
en contra de una menor. 
Luego de 27 años preso, la 
Suprema Corte de Justicia 
de California dictaminó 
su inocencia, se revocó 
su sentencia y quedó en 
libertad.

 n Excélsior le ha dado 
seguimiento al caso desde 
hace varios años. En abril 
del 2010 publicó sobre 
los esfuerzos hechos por 
el gobierno jalisciense y 
el Congreso de Jalisco 
en pro de la libertad de 
Vicente.

 n En marzo del 2018 sus 
familiares y amigos espe-
raban su regreso al pue-
blo, tras una resolución 
de la Corte de cancelar 
sentencia de muerte.

 n El 20 de abril del 2018 
Vicente Benavides re-
cobró su libertad de la 
cárcel de San Quintín en 
California.
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CIDH exige 
proteger 
a niños 
migrantes
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La Comisión Interamerica-
na de Derechos Humanos 
(CIDH) ordenó a Estados 
Unidos la implementación 
de medidas cautelares para 
proteger a los menores mi-
grantes separados de sus 
padres como consecuen-
cia de la política de cero 
tolerancia que impuso el 
gobierno de Donald Trump.

En un comunicado, la 
CIDH detalló que hasta el 
momento se tienen con-
tabilizados 572 niños se-
parados de sus padres o 
parientes, además de que 
enfatizó que estas medidas 
deben tener como principal 
acción la reunificación de 
las familias.

Las acciones del gobier-
no estadunidense contra los 
migrantes indocumentados, 
advirtió la CIDH, pueden 
impactar física y emocio-
nalmente en los niños, por 
lo que también pidió que 
las acciones cautelares in-
cluyan atenciones en mate-
ria sicológica y de salud, así 
como garantizar la comuni-
cación libre y regular entre 
los menores y sus familiares.

ORDEN A EU

POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.— Elizabeth 
de la Rosa perdió su batalla 
ayer: falleció a consecuencia 
de las quemaduras que su-
frió en 90% de su cuerpo du-
rante los narcobloqueos del 
pasado 21 de mayo. Acaba-
ba de ser trasladada a Gua-
dalajara la semana pasada 
por petición de su familia, 
luego de estar hospitaliza-
da en el University of Texas 
Medical Branch durante dos 
meses; ahí se le practicaron 
siete cirugías. La Secretaría 
de Salud de Jalisco confirmó 
anoche el deceso.

Ella y su bebé Tadeo son 
dos de las tres víctimas indi-
rectas del atentado en con-
tra del secretario del Trabajo 
estatal, Luis Carlos Nájera 
Gutiérrez. Ella había salido a 
comprar el ropón de bauti-
zo para el bebé y regresaban 

a casa cuando el camión 
donde viajaban fue incen-
diado presuntamente por 
una célula delincuencial en 
venganza por la detención 
policiaca de algunos sica-
rios que participaron en el 
ataque.

El bebé Tadeo tenía tan 
solo ocho meses cuando 
murió. Mientras que Eliza-
beth estuvo debatiéndo-
se entre la vida y la muerte 
desde aquella noche. En un 
hospital privado de Guada-
lajara y en Estados Unidos 
se le practicaron distintas 
intervenciones quirúrgicas 
para implantarle piel.

Estaba planeado que Eli-
zabeth continuara con su 
tratamiento médico por va-
rios años. Personal médico 
del hospital estadunidense 
así como especialistas jalis-
cienses advirtieron sobre los 
riesgos del viaje a la capital 
tapatía, pero la familia insis-
tió en su retorno.

Muere la mamá 
del bebé Tadeo 

  NO SE RECUPERÓ

Foto: Adriana Luna

Foto: Reuters/Archivo
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Foto: Especial

Familiares y amigos acudieron al funeral de Elizabeth de la Rosa, 
quien murió debido a las graves quemaduras en 90% de su cuerpo.

El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
divulgó su reporte de asesinatos. En la imagen, escena de un crimen.

Alfredo del Mazo dijo que en el Edomex se ve a la educación 
como el camino para conseguir libertad, igualdad y desarrollo.

Miguel Ángel Riquelme ofreció facilidades a empresarios canadien-
ses para conocer las cinco regiones de Coahuila.

El pasado 12 había regresado a Guadalajara 
tras su estancia en un hospital de EU

Nuevo récord de 
asesinatos en julio

Baja California, Guanajuato, 
Chihuahua, Estado de México y 
Guerrero, los estados con más casos

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

Durante el pasado mes de 
julio se estableció un nuevo 
récord en el número de ho-
micidios dolosos en las dos 
últimas  décadas, al regis-
trarse tres mil 17 víctimas en 
las 32 entidades federativas.

Hasta antes de julio, en 
mayo de este año se registró 
el mayor número de asesi-
natos de mujeres y hombres 
desde el año 1997, al docu-
mentarse dos mil  894 homi-
cidios en todo el país.

Según las cifras del Se-
cretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP), duran-
te julio pasado, dos mil 104 
personas fueron asesinadas 
con arma de fuego; 320 con 
un arma blanca; 552 con un 
objetivo no especificado, y 
en 41 casos se desconoce la 
forma en la que se cometió 
el asesinato.

Los datos disponibles en 
la página de internet del se-
cretariado indican que en 
cinco entidades se come-
tieron mil 290 asesinatos, 
lo que equivale al 42.75% de 
los homicidios registrados el 
pasado mes de julio. 

Esos estados son: Baja 
California, 298 homicidios; 
Guanajuato, 269; Chihua-
hua, 258; Estado de México, 
245 y Guerrero, 220.

Le siguen Jalisco, 193; 
Michoacán, 149; Ciudad 
de México: 129; Quintana 
Roo y Tamaulipas, 94 cada 

CIFRAS DEL SESNSP

298
ASESINATOS

se contabilizaron en Baja 
California durante julio.

3
MIL

17 homicidios dolosos se 
reportaron en julio pasado.

una; Veracruz y Sonora, 94 
por cada estado; Oaxaca, 
89; Morelos, 84; Sinaloa, 82; 
y Nuevo León, 70.

El nuevo récord de la in-
cidencia delictiva en el nú-
mero de homicidios dolosos 

se registra a unos meses de 
que finalice el sexenio del 
presidente Enrique Peña 
Nieto, quien al comenzar la 
administración se compro-
metió a bajar los índices de 
homicidios.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Al inaugurar el ciclo escolar 
2018-2019, el gobernador del 
Estado de México, Alfredo Del 
Mazo Maza, dio inicio a la en-
trega gratuita de más de 3 mi-
llones de paquetes de útiles 
escolares para alumnos de ni-
vel básico, programa que tie-
ne como finalidad apoyar en 
la economía de los padres de 
familia, ya que se cubre el 85 
por ciento de los materiales 
que pide la Secretaría de Edu-
cación Pública. 

“Ahora con la entrega de 
estos paquetes de útiles es-
colares estamos cubriendo 
el 85% de las solicitudes que 
pide la Secretaría de Edu-
cación Pública en materia 
de útiles escolares para las 
familias.

“Ese es el apoyo que le da 
el gobierno del estado a las 
alumnas y alumnos, y a los 
padres de familia, porque sin 
duda esto significa un aho-
rro para los bolsillos y las 

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Para avanzar en la estrategia 
de inversiones en Coahui-
la, empresarios canadienses 
pactaron con la delegación 
encabezada por el goberna-
dor Miguel Ángel Riquelme 
una visita inmediata a suelo 
coahuilense.

Tras la exposición del es-
tado y los alcaldes de Saltillo, 
Frontera y Monclova, los en-
tusiasmados directivos ca-
nadienses pidieron concretar 
una agenda en diversas regio-
nes de Coahuila.

En su segunda reunión de 
trabajo en Canadá, el gober-
nador Miguel Ángel Riquelme 
Solís fortaleció el trabajo para 
agendar una visita recíproca 
con los ejecutivos del Onta-
rio Teachers Pension Plan, el 

Entrega Del Mazo útiles escolaresImpulsan 
inversión de 
Canadá en 
Coahuila

EDOMEXVISITA

economías de las familias, 
y significa también que los 
alumnos pueden contar con 
su paquete de útiles escola-
res y saber que tienen para 
este ciclo las herramientas 
que requieren”, puntualizó 
el mandatario.

Alfredo Del Mazo ma-
nifestó que el Estado de 

México cuenta con un siste-
ma educativo fuerte y pre-
parado, y que con la puesta 
en marcha de programas 
como el de Familias fuertes, 
con útiles escolares, se bus-
ca que ningún estudiante se 
quede sin acceso a la edu-
cación por falta de recursos 
económicos. 

fondo para inversiones en el 
extranjero más importante de 
esta ciudad.

Acompañan al goberna-
dor en esta gira de promoción 
económica Alfredo Paredes 
López, alcalde de Monclova; 
Florencio Siller Linaje, alcalde 
de Frontera; Manolo Jiménez 
Salinas, alcalde de Saltillo, y 
Rolando Rivero, empresario y 
presidente de Canacintra Re-
gión Centro.

Ante los empresarios ca-
nadienses, el alcalde Paredes 
López resaltó la importancia 

del sector acerero a nivel 
mundial, mientras que Siller 
apuntó la posición geográfica 
estratégica de nuestro estado.

Jiménez Salinas expuso la 
relevancia de la Región Su-
reste como el corazón auto-
motriz de México.

Durante la reunión con 
Chris Ireland, director In-
frastructure, y Marc Dupont, 
director Government & Pu-
blic Affairs, se expuso la im-
portancia de la relación de 
negocios entre Canadá y el 
gobierno del estado.

572
NIÑOS

todavía continúan 
separados de sus 

padres en EU.
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MELANIA RETOMA PLAN CONTRA EL BULLYING
WASHINGTON.– La primera dama de Estados 
Unidos, Melania Trump, retomó ayer su 
campaña para combatir el acoso cibernético, 
mientras su esposo enciende las redes sociales 
insultando a quienes considera sus opositores.

     “Las redes sociales son inevitablemente 
parte de la vida diaria de nuestros hijos. Esto se 
puede usar de muchas maneras positivas, pero 
también puede ser destructivo y dañino”, dijo 
Melania en un coloquio cerca de la capital. –AFP

Teme una trampa
DONALD TRUMP

Más contagios de sarampión
BERLÍN.– El número de ca-
sos de sarampión en Europa 
aumentó en el primer se-
mestre de 2018 y la enfer-
medad ha dejado al menos 
37 muertos, informó ayer la 
Organización Mundial de la 
Salud (OMS). 

En 2017 se registraron 23 
mil 927 contagios, pero un 
año antes sólo hubo cinco 
mil 273 casos registrados. El 
escepticismo a las vacunas 

sigue siendo alto en muchas 
partes de Europa por pro-
blemas en el pasado.  –AFP

 PAPA FRANCISCO

REUTERS
global@gimm.com.mx

EL VATICANO.– El papa 
Francisco escribió ayer una 
carta sin precedentes a to-
dos los católicos del mun-
do, en la que les pidió ayuda 
para desterrar esta “cultura 
de muerte”.

En la carta, dirigida al 
“pueblo de Dios”, el Papa 
prometió que la Iglesia no 
escatimará esfuerzos para 
evitar que ocurran o se en-
cubran abusos sexuales.

Es la primera vez que el 
Papa escribe a los mil 200 
millones de fieles sobre los 
abusos. Otras misivas fueron 
dirigidas a obispos y católi-
cos de países afectados.

“Constatamos que las he-
ridas nunca desaparecen y 
nos obligan a condenar con 
fuerza estas atrocidades, así 
como a unir esfuerzos para 
erradicar esta cultura de 
muerte”, dijo Francisco.

Citando un pasaje del 
evangelio que dice: “Si sufre 
un miembro, todos los de-
más sufren con él”, el Papa 
escribió:

“Estas palabras (...) re-
suenan con fuerza en mi 
corazón al constatar una 
vez más el sufrimiento vi-
vido por muchos menores 

a causa de abusos sexuales, 
de poder y de conciencia co-
metidos por un notable nú-
mero de clérigos y personas 
consagradas”.

“Con vergüenza y arre-
pentimiento, como comu-
nidad eclesial, asumimos 
que no supimos estar don-
de teníamos que estar, que 
no actuamos a tiempo re-
conociendo la magnitud y 
la gravedad del daño que se 
estaba causando en tantas 
vidas. Hemos descuidado 
y abandonado a los peque-
ños”, agregó.

La semana pasada se pu-
blicó un informe que deter-
minó que 301 sacerdotes 
en el estado de Pensilvania 
abusaron sexualmente de 
unos mil menores en los úl-
timos 70 años.

“Descuidamos 
a los pequeños”

TURQUÍA

BALEAN EMBAJADA
ANKARA.– Uno o varios individuos dispararon 
ayer por la mañana contra la embajada de 
Estados Unidos en Ankara sin causar víctimas. 
De los seis tiros realizados, tres impactaron 
en la puerta de hierro, el muro exterior y una 
ventana. La policía turca informó que detuvo  
a un sospechoso, sin dar mayores detalles. –AFP

Foto: AFP

Fotos: AP y AFP

Foto:  AP/Archivo

Fotos:  AFP y Archivo

El sospecho, identificado como Abdelouahab Taib, de 29 años y 
originario de Argelia, murió tras recibir un disparo de una policía.

EFE
global@gimm.com.mx

BARCELONA.– La policía de 
Cataluña investiga como un 
atentado terrorista el ataque 
de un argelino en una comisa-
ría de la localidad de Cornellá 
de Llobregat, en la provincia 
de Barcelona, dada su volun-
tad “claramente homicida”.

El agresor, de 29 años y 
originario de Argelia, entró 
en la estación policial arma-
do con un cuchillo al grito de 
“¡Alá...!” (“Dios” en árabe), con 
una actitud “predetermina-
da” para agredir a una agente 

Investigan como terrorismo ataque a policía
CATALUÑA

y “acabar con su vida”, expli-
có en rueda de prensa el jefe 
de la Comisaría Superior de 
Coordinación Central, Rafael 
Comes.

Fue en esas circunstan-
cias, cuando la agente dispa-
ró con su arma para repeler la 
agresión y salvar su vida, cau-
sando la muerte del agresor, 
añadió Comes.

Según las primeras inves-
tigaciones, el atacante, que 
residía en Cornellá y se aca-
baba de separar de su mujer, 
una española, contaba con un 
documento oficial español de 
identificación de extranjeros a 

REUTERS Y AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.– El presiden-
te de Estados Unidos, Donald 
Trump, dijo ayer que está pre-
ocupado por la posibilidad 
de que cualquier declaración 
bajo juramento que brinde al 
fiscal especial Robert Mueller 
se use para presentar cargos 
de perjurio en su contra.

En una entrevista con Re-
uters, Trump hizo eco de las 
preocupaciones de su prin-
cipal abogado, Rudolph 
Giuliani, quien advirtió que 
cualquier reunión con Mue-
ller podría ser una “trampa de 
perjurio”.

El republicano expresó su 
temor a que los investigadores 
pudieran comparar sus decla-
raciones con las de otros que 
han testificado en la investi-
gación, como el exdirector del 
FBI, James Comey, y que cual-
quier discrepancia sea usada 
en su contra.

“Así que si digo algo y él 
(Comey) dice algo, y es mi pa-
labra contra la suya, y él es el 
mejor amigo de Mueller, en-
tonces Mueller podría decir: 
‘Bueno, le creo a Comey’, e in-
cluso si digo la verdad, eso me 
hace un mentiroso. Eso no es 
bueno”.

A pesar de sus preocupa-
ciones, Trump no comentó si 
finalmente aceptaría una en-
trevista con Mueller, quien 
investiga si el equipo de cam-
paña de Trump se coludió con 
los rusos durante las eleccio-
nes de 2016 y si el mandatario 
ha obstruido la investigación.

ACUSARÁN A SU 
EXABOGADO
La justicia investiga si el exa-
bogado personal de Trump, 
Michael Cohen, cometió frau-
de fiscal y bancario por más 
de 20 millones de 
dólares mediante 
préstamos obteni-
dos por un negocio 
familiar, informó el 
diario The New York 
Times.

Los investigado-
res también están 
tratando de determinar si Co-
hen violó normas vinculadas 
a las finanzas de la campaña 
u otra legislación cuando se-
lló acuerdos para silenciar a 

Defienden a exjefe de CIA
WASHINGTON.– Más de 
175 exmiembros del De-
partamento de Estado y del 
Pentágono sumaron sus 
nombres a una declaración 
firmada por funcionarios de 
Estados Unidos criticando 
la decisión del presidente 
Donald Trump de cancelar 
una credencial de seguridad 
al exdirector de la Agencia 
Central de Inteligencia (CIA) 
John Brennan.

Los nuevos signatarios 

del texto, firmado inicial-
mente por 15 exdirectores 
y exsubdirectores de la CIA 
y de la Oficina del Director 
de Inteligencia Nacional, 
incluyen a funcionarios que 
trabajaron para presidentes 
demócratas y republicanos.

Los firmantes creen que 
el país “se debilitará” si se 
busca evitar que exfuncio-
narios puedan expresar sus 
puntos de vista. 

         –Reuters

mujeres que afirmaban ha-
ber tenido una aventura con 
Trump.

Los fiscales po-
drían presentar car-
gos en los próximos 
días, afirmó el pe-
riódico, citando a 
dos fuentes cerca-
nas al caso.

Las condenas 
por fraude fiscal y 

bancario conllevan penas de 
prisión potencialmente ele-
vadas, lo cual podría forzar a 
Cohen a cooperar con los fis-
cales en caso de ser acusado.

          TRAICIÓN
Medios de EU creen 
que los cargos con-
tra Michael Cohen le 
harán declarar con-
tra Trump a cambio 
de inmunidad.

Con vergüenza y 
arrepentimiento, 
como comunidad 
eclesial, asumimos 
que no supimos es-
tar donde teníamos 
que estar, que no ac-
tuamos a tiempo. ”

PAPA FRANCISCO

nombre de Abdelouahab Taib, 
de quien no constan antece-
dentes policiales.

Medios españoles apun-
taron la posibilidad de que 
el motivo del ataque tuvie-
ra que ver con las preferen-
cias sexuales del agresor, ya 
que su mujer aseguró a la po-
licía que él reconoció en va-
rias ocasiones que se quería 
suicidar para evitar la ver-
güenza dentro del colectivo 
musulmán por su condición de  
homosexual.

Según esa versión, ella lo 
descubrió hace un año y esa 
fue la causa por la que comen-
zaron a distanciarse hasta ini-
ciar los trámites de separación 
hace una semana.

Tres heridos 
en tiroteo
LONDRES.– Tres perso-
nas resultaron heridas 
en un tiroteo ocurri-
do ayer por la noche en 
los alrededores de la 
estación del Metro de 
Kingsbury.

La Policía Metro-
politana explicó que 
los lesionados fueron 
“trasladados al hospi-
tal, sin que se tema por 
su vida”.

En un mensaje en 
Twitter, la policía des-
cartó que este suceso 
tenga “vinculación con 
el terrorismo”.  

    –EFE

 n El exjefe de la campaña 
presidencial de Donald 
Trump es juzgado por dar 
declaraciones fraudulen-
tas para obtener créditos 
bancarios.

 n También es acusado de 

no pagar impuestos por 
decenas de millones de dó-
lares que ganó por aconse-
jar a políticos respaldados 
por Rusia en Ucrania.

 n El jurado de su juicio no 
llegó ayer a un veredicto.

 n El exabogado personal 
de Donald Trump es in-
vestigado por fraude fiscal 
y bancario por más de 20 
millones de dólares. Habría 
pedido préstamos gracias 
a un negocio familiar.

 n También se investiga 
si el pago a la actriz porno 
Stormy Daniels para que 
no hablara sobre una rela-
ción con Trump, fue hecho 
con fondos de la campaña, 
lo que habría violado la ley.

EUROPA

LONDRES

MICHAEL COHEN

PAUL MANAFORT

El Presidente de EU dijo que le preocupa ser acusado de 
perjurio si declara ante el fiscal especial Robert Mueller

Si digo algo y él (Ja-
mes Comey) dice algo, 
y es mi palabra contra 
la suya, y él es el mejor 
amigo de Mueller, en-
tonces Mueller podría 
decir: ‘Bueno, le creo a 
Comey’”.

DONALD TRUMP
PRESIDENTE DE EU
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Ayer entró en vigor esta medida económica que analistas 
dudan que pueda frenar la devastadora crisis en el país 
REUTERS
global@gimm.com.mx

CARACAS.— Nuevos billetes 
que restan cinco ceros al bolí-
var entraron ayer en vigencia 
en Venezuela, primera medi-
da de un plan económico que 
empresarios y analistas dudan 
que pueda frenar la devasta-
dora crisis que forzó a millo-
nes a abandonar su país.

Caracas y otras ciudades 
estuvieron paralizadas en un 
día declarado feriado por el 
presidente Nicolás Maduro 
para la adecuación de las pla-
taformas bancarias.

La mayoría de los comer-
cios permanecieron cerra-
dos. Sin embargo, después de 
estar suspendidas por unas 
12 horas, las transacciones 
electrónicas se reanudaron 
paulatinamente en los pocos 
establecimientos abiertos: 
farmacias, panaderías y pe-
queños puestos de comida.

“Todos estamos en lo mis-
mo, esperando a ver qué va a 
suceder”, dijo María Sánchez, 
comerciante de 39 años.

En los días previos, en me-
dio de incertidumbre, hubo 
compras nerviosas hasta don-
de aguantó el bolsillo —gol-
peado por una hiperinflación 
proyectada en 1,000,000% 
para 2018 por el FMI— y lar-
gas filas en gasolineras ante 
un anunciado aumento de los 
precios.

Maduro sostiene que los 
nuevos billetes, cuya mayor 
denominación es de 500 bo-
lívares (unos siete dólares en 
el mercado negro de divisas), 
serán punto de partida para un 
“gran cambio”. Los anteriores 
fueron diluidos por la inflación 
y una acelerada devaluación.

Sin embargo, especia-
listas consideran inviable el 
programa, que incluye un au-
mento del salario mínimo de al-
rededor de 3,400% desde el 1 de 

LE QUITAN CINCO CEROS

Foto: DPA

Foto: Reuters

Maduro sostiene que los nuevos billetes, cuya mayor denominación es de 500 bolívares (unos siete 
dólares en el mercado negro de divisas), serán punto de partida para un “gran cambio”.

 BRASIL

Una nueva encuesta 
revela que el 
exmandatario 
ganaría hoy la 
elección

REUTERS Y EFE
global@gimm.com.mx

BRASILIA.— El apoyo al ex-
mandatario brasileño Luiz 
Inácio Lula da Silva, quien 
actualmente cumple una 
pena de cárcel, se elevó en 
casi cinco puntos porcen-
tuales y ganaría la elección 
presidencial de octubre si 
se le permitiera participar, 
mostró una encuesta.

Se prevé que una cor-
te electoral impida postular 
a Lula debido a la condena 
por cargos de corrupción. 
Pese a eso, la intención de 
voto para el exmandatario 
se ubicó en un 37,3 por cien-
to según la encuesta, reali-
zada por MDA por encargo 
de la Confederación Nacio-
nal del Transporte (CNT).

Su rival más cercano, el 
candidato de extrema dere-
cha Jair Bolsonaro, obtuvo un 
apoyo de 18.3 por ciento, se-
guido por la ecologista Marina 
Silva con un 5.6 por ciento y 
por el centrista Geraldo Alck-
min con un 4.9 por ciento.

El apoyo a Marina Silva y al 
candidato de centroizquierda 
Ciro Gomes disminuyó desde 
la encuesta de mayo, mien-
tras que aumentó el respaldo 
para Bolsonaro y Alckmin, un 
exgobernador del estado de 
Sao Paulo que es el favorito 
de los inversores.

Foto: Reuters/Archivo

Un importante sector de la población apoya la candidatura del 
exmandatario Luiz Inácio Lula da Silva.

Brasil refuerza su frontera
SAO PAULO.— El gobier-
no brasileño reforzó la se-
guridad en la frontera tras 
el ataque de ciudadanos 
brasileños a campamentos 
de inmigrantes venezola-
nos en la empobrecida ciu-
dad de Pacaraima y reiteró 
su negativa a cerrar el paso 
con Venezuela.

Unos 60 agentes de la 
Fuerza Nacional de Segu-
ridad, formada por perso-
nal de la Policía Federal, 
se desplazaron al estado 
amazónico de Roraima, 
fronterizo con Venezuela, 
para garantizar el orden 
en Pacaraima.

La ciudad, único paso 
fronterizo entre Venezue-
la y Brasil, fue escenario 
de incidentes violentos 

contra venezolanos el 
pasado sábado, aunque la 
situación ya “está tranqui-
la”, según informaron las 
autoridades brasileñas.

Un grupo de residentes 
de esta ciudad situada al 
norte de Brasil expulsó a 
centenas de inmigrantes 
después de que un comer-
ciante local fuera atracado y 
herido supuestamente por 
un grupo de venezolanos.

Las tiendas de un pe-
queño campamento de 
inmigrantes, así como sus 
pertenencias, fueron in-
cendiadas por ciudadanos 
brasileños que llegaron a 
cortar durante cinco horas 
la principal vía de acceso 
al municipio al grito de 
“fuera venezolanos”. —EFE

Foto: AFP

Roraima fue escenario de incidentes violentos contra vene-
zolanos el pasado sábado.

septiembre, un nuevo sistema 
cambiario que empezaría con 
una macrodevaluación y alzas 
del combustible y los impuestos.

El país y la petrolera PDV-
SA, además, están en default 
parcial por impagos de una 
deuda externa de 150.000 
millones de dólares, mientras 

Estados Unidos arreció sus 
sanciones financieras.

Ayer, la estadunidense Co-
nocoPhillips dijo haber llega-
do a un acuerdo con PDVSA 
para que pague 2,000 millo-
nes de dólares en un período 
de cuatro años por expropia-
ciones de 2007.

EFE
global@gimm.com.mx

ROMA.— El Cuerpo de Bombe-
ros decidió suspender la entra-
da de personas y vehículos a la 
zona roja de Génova, debido a 
los ruidos procedentes de los 
restos aún en pié del viaduc-
to que se derrumbó el pasado 
martes y causó 43 muertos.

Los crujidos fueron oídos 
durante la noche, proceden-
tes de los restos del puente 
aún en pie sobre las casas de 
la calle Porro y calle Fillak, por 
lo que se suspendió la entrada 

Prohíben la entrada a la zona roja de Génova
ITALIA

REUTERS
global@gimm.com.mx

KABUL.— Los talibanes 
rechazaron una oferta de 
alto al fuego del gobierno 
afgano y anunciaron que 
seguirán con sus ataques, 
dijeron dos comandantes, 
en una jornada en que los 
insurgentes emboscaron 
a tres autobuses y secues-
traron a casi 200 pasajeros 
que viajaban con motivo 
de una festividad.

Los dos dirigentes tali-
banes dijeron que su líder 
supremo rechazó la ofer-
ta de un alto al fuego de 
tres meses realizada el do-
mingo por el presidente de 
Afganistán, Ashraf Ghani, 
y que debía comenzar du-
rante la festividad musul-
mana del Eid al-Adha.

En junio, los taliba-
nes respetaron una tre-
gua gubernamental con 
ocasión de la festividad 
del Eid al-Fitr, que generó 
imágenes inéditas de sol-
dados y militantes abra-
zándose en las líneas del 
frente, lo que aumentó las 
esperanzas de unas posi-
bles conversaciones.

Sin embargo, uno de los 
comandantes insurgentes 
dijo que el alto al fuego de 
junio sólo sirvió para ayu-
dar a las fuerzas estaduni-
denses, y el líder talibán, el 
jeque Haibatullah Akhun-
zada, rechazó la nueva 
oferta con la excusa de que 
sólo serviría a la misión li-
derada por Estados Unidos.

“Nuestro liderazgo cree 
que prolongarán su estancia 
en Afganistán si anunciamos 
un alto al fuego ahora”, dijo 
por teléfono un alto coman-
dante talibán que pidió per-
manecer en el anonimato.

Un funcionario de la 
oficina de Ghani indicó 
que la tregua de tres meses 
declarada por el gobierno 
es condicional, y que si los 
talibanes no la respetan, el 
gobierno mantendrá sus 
operaciones militares.

Talibanes 
rechazan 
tregua

AFGANISTÁN

Foto: AFP/Archivo

Foto: AP/Archivo

Las fuerzas de seguridad 
afganas patrullan las calles.

Los bomberos siguen pendien-
tes de la zona del puente.

BREVES

de los habitantes que están 
recuperando sus efectos per-
sonales de sus viviendas.

Toda la zona quedará ce-
rrada mientras se está veri-
ficando el estado de lo que 
queda de viaducto.

El presidente la Región Li-
guria, Giovanni Toti, y el alcal-
de de Génova, Marco Bucci, 
entregarán las primeras once 
casas para las cerca 600 per-
sonas que fueron desaloja-
das de once edificios que se 
encuentran justo bajo lo que 
queda de viaducto y que de-
berán ser derruidos.

Toti anunció que antes del 
20 de septiembre se podrán 
dar otras 40 viviendas y a fina-
les del mes otros 100 depar-
tamentos que desde mañana 
comenzarán a ser reestructu-
rados y prometió que en ocho 
semanas todos los afectados 
podrán tener una casa.

La concesionaria de auto-
pistas en Génova, Autostra-
de per L’Italia, que pertenece 
a Atlantia, y que se ocupaba 
del mantenimiento del puen-
te, ha retirado la exigencia de 
pago de las autopistas en toda 
la región. 

No es porque está 
preso, sino porque 
es objeto de una 
condena criminal ya 
confirmada en se-
gunda instancia.”

HUMBERTO JACQUES
VICEPROCURADOR 

ELECTORAL

Es la primera encuesta 
importante desde que las 
candidaturas fueron inscri-
tas oficialmente la semana 
pasada, pero no entregó re-
sultados sobre un posible 
escenario electoral sin Lula.

El político izquierdista 
está en prisión desde abril 
por una sentencia de 12 
años por recibir sobornos.

La encuesta a nivel 
nacional fue realizada a 
2,002 personas entre el 15 
y el 18 de agosto, y tiene 
un margen de error de 2.2 
puntos porcentuales.

Mientras tanto, el Minis-
terio Público Electoral de 
Brasil pidió que sea vetada la 
candidatura presidencial de 
Lula, a quien consideró “in-
habilitado” por su condición 
de condenado en segunda 
instancia por corrupción.

“No es porque está preso, 
sino porque es objeto de una 
condena criminal ya con-
firmada en segunda instan-
cia”, indicó el viceprocurador 
electoral, Humberto Jacques, 
en un documento remitido al 
Tribunal Superior Electoral.

200
PERSONAS

que iban en un 
autobús fueron 
secuestradasSe reúnen tras seis décadas

ONU despide hoy a Kofi Annan

SEÚL.— Unas 90 familias 
de las dos Coreas se reu-
nieron en Corea del Nor-
te después de haber sido 
separadas durante más de 
seis décadas por la Guerra 
de Corea de 1950-53.

Las breves reuniones 
durarán en total sólo 11 ho-
ras en los próximos días 

NUEVA YORK.— Los cuarteles 
centrales de las Naciones Uni-
das en Nueva York hoy serán 
sede del velatorio en memoria 
de su exlíder Kofi Annan, falle-
cido el sábado a los 80 años, 
anunció el portavoz Stephane 
Dujarric a la prensa.

El actual secretario ge-
neral del organismo, Antó-
nio Guterres, entregará una 
ofrenda floral en su honor 
y se espera que el embaja-
dor de la ONU para Ghana, 

en el complejo turístico de 
Mount Kumgang después 
de que ambos países reini-
ciaron los intercambios es-
te año.

El líder norcoreano, Kim 
Jong-Un, y el presidente su-
dcoreano, Moon Jae-in, 
acordaron la ronda de reu-
niones en abril. —Reuters

la nación natal de Annan, se 
una a la ceremonia. Gute-
rres firmará además un li-
bro de condolencias para 
Annan. —DPA

Foto: AFP

Venezuela tiene 
nueva moneda

Crece el apoyo 
a Lula da Silva
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EL 68, A 
ESCENA
La obra Olimpia 68. 
Lecciones de español 
para los visitantes a 
la olimpiada inicia 
temporada a partir de este 
jueves en el Teatro Julio 
Castillo, como parte de las 
actividades del INBA para
conmemorar la Olimpiada 
Cultural. El montaje 
estrenado hace más de 
una década que combina 
tragedia y comedia, 
regresa a los escenarios 
en gran formato, escrita 
y dirigida por Flavio 
González Mello.

Foto: Secretaría de Cultura

MUSEO NACIONAL
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Sergio Ramírez encabeza 
la programación literaria. 

Andrés Neuman lidera  
la delegación argentina.

POR JUAN CARLOS 
expresiones@gimm.com.mx

Sergio Ramírez, Andrés Neu-
man, Clara Obligado y Fer-
nando Iwasaki encabezarán 
la delegación de escritores 
internacionales que partici-
parán en la edición 31 de la 
Feria Universitaria del Libro 
de la Universidad Autónoma 
del Estado de Hidalgo (FUL 
UAEH), que se llevará a cabo 
en Pachuca, del 24 de agosto 
al 2 de septiembre.

Este año la FUL tendrá 
como país invitado a Argen-
tina y a la lista de autores se 
sumarán los mexicanos Silvia 
Molina, Paco Ignacio Taibo 
II, Alberto Chimal, y los loca-
les Roberto Blancarte, Agustín 
Cadena y Gonzalo Martré.

También llegará Óscar 
Arias, expresidente de Cos-
ta Rica y Premio Nobel de la 
Paz. El nicaragüense Sergio 
Ramírez (Premio Cervantes, 
2017) será distinguido con el 
premio Juan Crisóstomo Do-
ria a las Humanidades por su 
destacada trayectoria en el 
campo de las letras; en tan-
to, el mexicano Felipe Garrido 
recibirá el reconocimiento de 
Fomento a la Lectura; el sello 
Océano recibirá el reconoci-
miento Universitario al Desa-
rrollo de la Industria Editorial, 
y la Universidad de Guadala-
jara obtendrá el Mérito Edito-
rial Universitario.

De acuerdo con cifras de 
la propia FUL, en 2017 el en-
cuentro librero recibió un  
poco más de 155 mil asisten-
tes, 584 editoriales y progra-
mó mil 315 actividades.

Invitan a 
Argentina

HIDALGO

Fotos: Karina Tejada/Arte: Abraham Cruz

Las filtraciones hicieron su aparición el año pasado, sobre todo en la 
Sala Mexica. La última impermeabilización fue aplicada hace 12 años.

Foto: DPA

Foto: Notimex

POR LUIS CARLOS SÁNCHEZ
luis.sanchez@gimm.com.mx

E l agua accionó los botones 
de alarma en el Museo 
Nacional de Antropología 
(MNA); al largo historial 
de problemas que las llu-

vias y goteras han producido en otros 
espacios culturales, se suma el recinto 
más visitado e importante del país. Los 
sismos de septiembre del año pasado y 
las torrenciales lluvias de 2018 parecen 
haber firmado una alianza para eviden-
ciar el desastroso estado en el que se 
encuentran los 24 mil metros cuadra-
dos de azotea del edificio que conser-
va los más grandes tesoros de la nación.

“La crisis de las goteras en este museo 
comenzó a mediados de junio, tuvimos 
una lluvia bíblica y por todos lados salie-
ron goteras que no existían”, dice el di-
rector del espacio, Antonio Saborit. Los 
costados poniente de los edificios norte 
y sur del MNA, donde se ubican las salas 
de etnografía, la Sala Mexica con sus im-
ponentes monolitos y al menos el lado 
sur del edifico de gobierno, justo sobre 
la Biblioteca Nacional de Antropología  
—en donde se conservan los códices 
más antiguos de la nación— han sido las 
áreas más afectadas.

Las filtraciones hicieron su apari-
ción desde el año pasado, sobre todo 
en la Sala Mexica, lo que obligó a actuar 
de inmediato. La última impermeabili-
zación del edificio había sucedido hace 
12 años cuando aún vivía el arquitecto 
Pedro Ramírez Vázquez. El proyectista 
del inmueble sugirió cubrir las azoteas 
con una membrana de plástico que fue 
desplegada como si fuera un mantel so-
bre toda la superficie. “El año pasado 
ya veíamos venir el problema de la im-
permeabilización; ese material ya había 
dado sus servicios e iba a ser necesario 
sustituirlo”, comenta Saborit.

La sorpresa fue mayor cuando los 
trabajadores del museo, encabezados 
por la arquitecta restauradora Martha 
Ortiz, detectaron el verdadero estado 
de las cosas: debajo del revestimiento 
plástico había una capa geotextil (como 
la que se coloca bajo una alfombra), lue-
go una lámina y en seguida una enorme 
capa, “una torta” de casi 15 centímetros 
que se había formado con las imper-
meabilizaciones que se fueron agregan-
do en los últimos 40 años.

Pero eso no era todo: la “enorme 
torta” funcionó durante varias décadas 
como una esponja que absorbía el agua 
de lluvia sin permitir su salida: “cuando 
se abrió, como si fuera una rebanada de 
pastel, empezó a salir el agua acumula-
da”. Entonces, intervenir el espacio se 
volvió prioritario: Saborit indica que las 
fisuras en la azotea se intensificaron con 
las lluvias de junio pasado y la granizada 
que cubrió de hielo la Ciudad de México 
el 14 de marzo, pero también por los sis-
mos del año pasado.

A pesar de que los dictámenes con-
cluyen que “el museo es seguro y ha-
bitable”, el sismo del 19 de septiembre, 
explica, provocó que las juntas cons-
tructivas con las que fueron armados 
los dos edificios laterales del museo, 
chocaran. Ese movimiento habría pro-
vocado grietas en los techos del edifi-
cio y, cuando aparecieron las lluvias, 

simplemente se convirtieron en colade-
ras: “fue algo absolutamente inusitado 
que nos explicamos sólo como una se-
cuela de los temblores del año pasado, 
porque esas goteras no existían”.

CASCADAS EN EL MUSEO
En un costado de la Sala Mexica existe 
una pequeña bodega en la que se guar-
dan materiales de trabajo. Cuando lle-
garon las lluvias, dice Saborit, “ahí eran 
cascadas”. Para atacar la crisis que se de-
sató en junio fue necesaria la moviliza-
ción de todo el personal del museo en la 
Sala Mexica: “Se pusieron plásticos, eran 
numerosas las goteras; en el lado sur hay 
un mural y restauración lo cubrió, lo pro-
tegió con plástico, en ese momento tra-
bajan articuladamente todas las áreas y 
quienes estén, limpieza, mantenimien-
to, seguridad, todos ayudan”. Entre todos 
mueven vitrinas y protegen materiales.

Informada la Coordinación Nacional 
de Obras y Proyectos del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia (INAH) 
sobre la situación, se decidió volver a 
impermeabilizar todo el techo del recin-
to. Los trabajos, que ya han comenzado, 
consisten en retirar todos los materiales 
que se pusieron anteriormente. “Des-
pués se van a sellar las fisuras en la losa 
y se va a poner un firme de concreto de 
cinco centímetros de espesor, única-
mente para renovar el concreto, porque 
la losa ya está contaminada con todos los 
productos impermeables que se le pu-
sieron”, detalla al respecto la restaurado-
ra Martha Ortiz.

Sobre el nuevo firme, que servirá 
para que el material renovado funcione, 
se aplicará “una capa de impermeabili-
zante a base de poliuretano” y en toda la 
superficie se colocarán juntas de control 
a cada cuatro metros “para que se induz-
ca el movimiento de la loza en caso de 
sismos y movimientos diferenciales”. 

El sistema, aclara Ortiz, ya está pro-
bado: es el mismo que se utilizó para im-
permeabilizar el paraguas monumental 
que adorna el patio central del recinto 
fundado el 17 de septiembre de 1964.

El 23 de julio comenzaron los traba-
jos de impermeabilización en la parte 
sur del edificio principal, justo sobre la 
biblioteca. El proceso se encuentra a la 
mitad del camino y los trabajadores tie-
nen 70 días para dejar renovados los mil 
700 metros cuadrados de azotea. En ju-
nio, la Sala de Etnografía debió cerrarse 
ante la contingencia; una parte se abrió 
empezando julio, pero las salas del edi-
ficio sur seguirán cerradas debido a que 
desde ayer comenzaron también ahí los 
trabajos.

En la Sala Mexica se espera que en 
breve comience el proceso de licitación 
para iniciar los trabajos, mientras tanto 
el área sur de la sala permanece cerrada 
con mamparas y telas. Saborit cree que 
empezando 2019 habrá quedado reno-
vada la impermeabilización de las zonas 
más prioritarias, aunque seguirá faltan-
do el resto del edificio de gobierno (que 
incluye el vestíbulo, el Auditorio Fray 
Bernardino de Sahagún y la exescuela 
de antropología), así como los costados 
oriente de los edificios norte y sur: “El 
trabajo tiene que continuar, el espíritu 
es atacar integralmente las azoteas, los 
24 mil metros cuadrados; hay que cam-
biarlo todo”, concluye.

El recinto cultural más visitado de 
México es víctima de filtraciones 

debido a las “lluvias bíblicas”, dice 
su titular, Antonio Saborit
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LONDRES.— La deforesta-
ción provocada por las ac-
tividades de la civilización 
maya hace unos cuatro mil 
años diezmó las reservas de 
carbono del suelo de esta 
zona tropical, según reve-
la un estudio publicado ayer 
por la revista Nature.

La tala de bosques en la 
península de Yucatán y áreas 
de Guatemala por parte de 
los mayas es uno de los fac-
tores que se cree que influ-
yeron en la desaparición de 
esta cultura precolombina, 
recuerdan los autores de la 
investigación, liderada por la 
Universidad de Yale (EU) y la 
Universidad McGill (Canadá).

No obstante, toda vez 
que abandonaron misterio-
samente sus ciudades hace 
más de mil años y la vegeta-
ción regresó a la zona, la de-
forestación siguió afectando 
a la región mucho después, 
acortando el tiempo que el 
suelo es capaz de retener sus 
reservas de carbono.

Las conclusiones de este 
estudio resaltan la importan-
cia que tiene el tipo de trata-
miento que los humanos dan 
a los suelos tropicales, pues 
puede determinar los nive-
les futuros de gases de efecto 
invernadero en la atmósfera 
del planeta.

“Cuando vas a esas zonas, 
casi todo tiene el aspecto de 
un bosque tropical antiguo y 
denso. Pero si examinamos 
las reservas de carbono del 
suelo parece que el ecosis-
tema fue transformado y que 
nunca volvió a su estado ori-
ginal”, explica en un comu-
nicado el principal autor de 

    ESTUDIO
La investigación 
fue liderada por la 
Universidad de Yale 
(EU) y la Universidad 
McGill (Canadá).

REVISTA NATURE

este trabajo, Peter Douglas, 
de la Universidad McGill.

El suelo, señala, contie-
ne grandes cantidades de 
carbón orgánico que pue-
de retener durante milenios, 
impidiendo que salgan a la 
atmósfera, y aun-
que se cree que 
la alteración de la 
vegetación afecta 
a esas reservas, sus 
efectos varían de-
pendiendo del tipo 
de suelo.

En este sentido, 
Douglas y sus colegas anali-
zaron los cambios ocurridos 
en el tiempo en que las re-
servas de carbono permane-
cieron “secuestradas” en el 
suelo de las tierras bajas ma-
yas durante los últimos tres 

mil 500 millones de años, a 
través de la datación del ce-
rumen producido por las ho-
jas de plantas o presente en 
sedimentos de lagos.

Los expertos constata-
ron que la cantidad de tiem-

po que esas ceras 
permanecieron en 
los suelos decreció 
durante los perio-
dos de uso exten-
sivo de las tierras.

Por contra, co-
menzó a aumen-
tar a medida que 

se reducía la densidad de po-
blación de las comunidades 
mayas y, en algunas regio-
nes, cambiaron su modelo 
de explotación para gestio-
nar los suelos de una manera 
más eficaz.

La tala de bosques en la península de Yucatán por parte de los 
mayas pudo haber causado la desaparición de esta civilización.

ANTHONY STANTON

POR JUAN CARLOS 
TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

La Secretaría de Cultura (SC), 
encabezada por María Cristina 
García Cepeda, todavía debe 
tres explicaciones en torno al 
legado de Octavio Paz (1914-
1998), tras el fallecimiento de 
Marie-José Tramini el pasado 
26 de julio. Una es: ¿qué suce-
dió con el supuesto abogado 
que se ostentó como repre-
sentante de Marie-Jo, quien 
por cierto pidió el anonimato?

Otra pregunta es: ¿en qué 
parte del testamento Octavio 
Paz especificó que su legado 
documental debía ir a El Co-
legio Nacional (ECN)? Y una 
tercera: ¿por qué la SC elabo-
ró una declaratoria parcial de 
Monumento Artístico, donde 
no integró los inmuebles, las 
obras de arte y los derechos 
de autor, lo que podría oca-
sionar que sus libros sean un 
paraíso para la piratería?

Así lo cuestiona Anthony 
Stanton, autor de libros como 
El río reflexivo. Poesía y ensa-
yo en Octavio Paz (1931-1958) 
y Octavio Paz entre poética y 
política, en entrevista con Ex-
célsior, donde reveló que la 
Iconografía del Nobel mexi-
cano sí fue concluida por 
Rafael Vargas, bajo la super-
visión de Marie-Jo, que se-
ría publicada por el Fondo de 
Cultura Económica (FCE).

“El encargado de elaborar 
la Iconografía de Octavio Paz 
fue el fotógrafo Rafael Var-
gas, un libro bien armado, con 
muchas imágenes conocidas 
y otras inéditas, que conclu-
yó hace cuatro años, sobre el 
cual creo que la misma Marie-
Jo nunca dio el beneplácito fi-
nal, pero sí sé que ha tenido 

Tras la muerte de 
Marie-José Tramini, 
el académico teme 
que la obra del 
Nobel mexicano sea 
presa de la piratería

El poeta mexicano Octavio Paz (1914-1998) ganó el Premio Nobel de Literatura en 1990.

entonces Paz saldría del mer-
cado, por lo que circularían 
ediciones clandestinas y este 
panorama sería un paraíso 
para los piratas (del libro)”.

¿Qué le han comentado 
sobre la exclusión de los de-
rechos, la obra artística y los 
inmuebles de la declarato-
ria como Patrimonio Artísti-
co? “Distintos funcionarios 
me han manifestado que es 
un primer paso. Pero, a mi 

parecer, ese primer paso de-
bió proteger la totalidad del 
legado”.

¿Tiene alguna idea sobre 
el supuesto abogado de Ma-
rie-Jo? “A mí me extrañó esa 
declaración, porque si había 
alguien ostentándose como 
abogado personal, es algo 
muy irregular y preocupan-
te; para colmo, ese aboga-
do pidió el anonimato. ¡Qué 
preocupante!

Pero lo más preocupan-
te, añade Stanton, es que al 
parecer dicho abogado tuvo 
acceso a las propiedades de 
Octavio Paz: “Ahí hubo una si-
mulación o un intento de en-
gaño y, aparentemente tuvo 
llaves para acceder a las pro-
piedades. Yo no sé si las llaves 
le fueron proporcionadas por 
la propia SC, pero en los pri-
meros días no hubo vigilan-
cia afuera de los inmuebles y 
hace pensar que pudo haber 
tenido acceso a distintas pro-
piedades y sustraer documen-
tos u objetos”.

¿Y sobre la custodia del 
acervo de Paz en ECN? “Sería 
muy útil (que la SC) diera a co-
nocer el testamento o, al me-
nos la parte relativa con este 
punto, para ver exactamente 
lo que estipula esa disposición 
testamentaria. Yo no conozco 
el documento, pero, en aras 
de cierta claridad y, como es 
de interés público, sería bue-
na idea que se diera a conocer.

“Yo creo que entre más in-
formación haya, menores se-
rán las inquietudes, porque las 
dudas y las preocupaciones 
de la comunidad son legíti-
mas, porque la información es 
muy incompleta y existen mu-
chas dudas”, añadió Stanton.

¿Qué universidades ex-
tranjeras estaban interesadas 
en el archivo? “Octavio Paz y 
Marie-Jo tuvieron varias ofer-
tas. Una de ellas llegó desde 
la Universidad de Princeton, 
y también me consta que Paz 
recibió una oferta del Getty 
Institute. Claro que no fueron 
las únicas ofertas, pero son las 
que me constan”.

cualquier persona podría sa-
car un texto sin pedir permiso.

“Claro, sería de muy mal 
gusto hacerlo y considero que 
un editor profesional y serio 
no se atrevería a sacar un libro 
con textos o inéditos de Paz, 
porque estaría exponiéndo-
se a una posible demanda en 
el futuro. El asunto es funda-
mental, porque si nadie pue-
de autorizar las ediciones, su 
obra no se podría difundir y 

Si había alguien 
ostentándose 
como abogado 
personal, es algo 
muy irregular 
y preocupante; 
para colmo, ese 
abogado pidió el 
anonimato.”

reuniones con representan-
tes del FCE par destrabar su 
publicación, porque sería un 
lindo homenaje publicar ese 
libro”, detalló.

¿Quién deberá autorizar 
ese libro si no existe un repre-
sentante de los derechos de 
autor de Paz?, se le inquiere 
a Stanton. “Sí, es muy preocu-
pante ese vacío, pues mien-
tras no haya definición sobre 
el propietario de los derechos, 

Mayas deforestaron y 
vulneraron su suelo

Foto: Especial

Tres dudas  
en caso Paz

“Sería muy útil 
(que la Secretaría 
de Cultura 
federal) diera 
a conocer el 
testamento.”

ANTHONY STANTON
ACADÉMICO. EXPERTO EN 
LA OBRA DE OCTAVIO PAZ

Foto: Especial
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